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4 0  ANIVERSARIO DE INPRO La entidad provincial reconoce con sus galardones la labor de entidades públicas y  privadas durante 2022

Castilleja de la Cuesta, Fiwoo y Cibersur, 
los premios digitales de la Diputación
MENCIÓN ESPECIA LAl presidente de la Diputación por su compromiso por la eliminación de la brecha digital en 
los pueblos de la provincia DE CELEBRACIÓNEn esta edición se cumplen los 40 años de la creación de INPRO

La diputación entregó ayer sus premios digitales y en el 40  aniversario de la sociedad INPRO. diputación

Sevilla  | El presidente de la Di
putación de Sevilla, Fernan
do Rodríguez Villalobos, hizo 
entrega ayer del Premio 
‘Ayuntamiento Digital’ al con
sistorio de Castilleja de la 
Cuesta, a la empresa Fiwoo 
Smart Solutions S.L., en la 
modalidad de ‘Empresa e-Go- 
vernment’ , y  una mención es
pecial a ‘Cibersur’ .

La entrega de estos pre
mios, celebrada en un acto en 
CaixaForum, contó además 
con la presencia de la  secreta
ria general de Coordinación 
Territorial del Ministerio de 
Política Territorial, Miryam 
Álvarez; el presidente de la 
Confederación de Empresa
rios de Sevilla (CES), Miguel 
Rus; la  vicepresidenta y  la ge
rente de INPRO, Rosario An- 
dújar y  Carmen Rodríguez 
Quirós, respectivamente.

Los premiados
El Premio Anual Ayunta
miento Digital 2022 a Castille- 
ja de la  Cuesta se ha concedi
do desde el jurado en recono
cimiento al esfuerzo y  el tra
bajo realizado en los últimos 
años en la  implantación de 
las nuevas tecnologías para 
la modernización del propio 
Consistorio, que ha manteni
do una estrategia clara y  defi
nida de mejora de los servi
cios a la ciudadanía con la 
aplicación de las TIC’S a los 
procesos y  trámites munici
pales, proyectos de Smart 
City e implantación de medi
das para la mejora de la parti
cipación ciudadana, transpa
rencia y  gobierno abierto a 
través de la sede electrónica 
alixeña. La alcaldesa de esta 
localidad, Carmen Herrera, 
recogía el premio.

El Premio Anual Empresa 
e-Government 2022 a la em
presa FIWOO Smart Solu- 
tions, S.L. se le concede por 
acreditar el compromiso por 
el fomento y  la innovación en 
soluciones y  herramientas de 
Administración Electrónica, 
Gobierno Abierto y  Smart 
City. Con el objetivo de demo
cratizar el uso del IoT (Inter
net de la cosas), FIWOO creó 
la primera plataform a IoT

“ no-code” , que permite con
vertir los datos IoT en conoci
miento, para que esos datos 
sean útiles para la toma de 
decisiones de los gestores pú
blicos, mejorando la conecti- 
vidad y  la  relación de con
fianza entre la ciudadanía y  
las entidades públicas, posi
bilitando un mejor aprove
chamiento y  interoperativi- 
dad de los recursos y  servi
cios, mediante la adopción

Ayuntamiento
Una digitalización 
que es “ imparable”
■  ■  El Consistorio de Castilleja 
de la Cuesta considera “un 
honor” un premio que 
reconoce el “enorme esfuerzo” 
realizado para alcanzar “un 
Ayuntamiento 3.0” que facilita 
la vida a sus vecinos. Atención 
telemática, apuesta por los 
negocios con un marketplace 
digital o tener una plataforma 
pionera para la Policía Local 
son algunos de sus avances, 
una digitalización que “ya es 
imparable” en el Consistorio.

La digitalización es el 
mejor aliado de la 
plena supervivencia 
del medio m ás rural

del estándar Fiware. Carlos 
Corrales, CEO de la  empresa 
era la persona encargada de 
recibir el premio.

De otro lado, la  mención es
pecial a  CIBERSUR se otorga 
por ser el primer medio anda
luz especializado en Innova
ción, Ciencia y  Tecnología, 
desde su creación en septiem
bre 1998. Ahora cumple su 25 
aniversario y, en este cuarto 
de siglo, Cibersur ha venido 
dando cobertura diaria a toda 
la actualidad del Sector TIC, 
apostando por la  globaliza- 
ción de los contenidos tecno
lógicos en castellano, cu
briendo diariamente las prin
cipales novedades del merca
do tecnológico latinoameri
cano y  recibiendo visitas des
de 125 países. La fundadora y 
CEO de Cibersur, Victoria Ca
brera, recogía la mención es
pecial.

Además de estos premios, 
los consejeros y  consejeras,

en calidad de jurado de los 
premios edición 2022 y  por 
unanim idad acordaron con
ceder una Mención especial, 
con motivo de la celebración 
del 40 aniversario de la cons
titución de la  Sociedad Pro
vincial de Informática de Se
villa, INPRO, al presidente de 
la Diputación, Fernando Ro
dríguez Villalobos, por su 
aportación al impulso y  creci
miento de la propia Sociedad,

Empresa
El reconocimiento 
es “ todo un orgullo”
■  ■  Este reconocimiento es 
para FIWOO “todo un orgullo” 
que refleja el trabajo y 
compromiso de su equipo 
desde hace más de seis años, 
algo que no “hemos logrado 
solos”, recordando a aquellas 
ciudades que confiaron en 
ellos para digitalizar la 
sociedad, y a sus proveedores 
y aliados tecnológicos “que 
han contribuido a hacer esto 
posible y a que FIWOO se 
convierta en lo que es hoy”.

su compromiso por la  elimi
nación de la  brecha digital en 
los pueblos de la provincia de 
Sevilla y  por su apuesta en in
versión TIC’s como motor de 
cambio y  modernización de 
las entidades locales de la 
provincia de Sevilla.

Frente a la despoblación
Durante su intervención en la 
entrega de estos premios, Vi
llalobos m anifestaba que “ la 
digitalizazión es el antídoto al 
fenómeno de la  despobla
ción, motor del cambio a es
cala mundial, en forma de In
teligencia Artificial o de blo- 
khein, como el mejor aliado

Los planes Contigo y 
Actúa destinan casi 8 
millones a  programas 
para los municipios

de la  plena supervivencia del 
medio más rural. Es el princi
pio de base que intentamos 
aplicar desde la  Diputación a 
nuestras políticas en el ámbi
to de la  digitalización” .

Asimismo, expresaba que 
“conjugando la digitalización 
con otras medidas socioeco
nómicas, el efecto será aún 
mayor” , de ahí que, en el 
apartado digital, los planes 
Contigo y  Actúa destinan casi 
8 millones de euros a progra
mas específicos para los 
ayuntamientos. “ Con ese en
foque miramos al futuro, que 
pasa por una nueva etapa en 
la que la piedra de toque será 
el uso de tecnologías disrup- 
tivas, unas tecnologías que 
llegarán para implantar pro
cesos de automatización en la 
Diputación y  los ayuntamien
tos, con el objetivo de agilizar 
y  sustituir el trabajo manual 
de muchos empleados públi
cos” , apuntaba.

Villalobos también se refe
ría al apartado de la  ciberse- 
guridad con la aplicación de 
las herramientas de inteligen
cia artificial y  ha avanzado 
que en la Corporación Provin
cial “ ya tenemos definido un 
nuevo plan estratégico que

hará frente a la  intensifica
ción de ataques cibernéticos 
que vienen padeciendo las 
adm inistraciones en los últi
mos meses. A ello nos obliga 
el hecho de que, de un tiempo 
a esta parte, nuevas tenden
cias como el teletrabajo o la

Un plan estratégico 
h a rá  frente  a  la 
intensificación de los 
ataques cibernéticos

interoperabilidad con otras 
adm inistraciones supongan 
un riesgo mayor en los entor
nos digitales” .

“ Daremos visibilidad a 
aquellos proyectos y  actitu
des que hacen que, en el ám 
bito de la administración 
electrónica, la provincia de 
Sevilla sea un referente a es
cala nacional” , decía el presi
dente provincial, quien apun
taba que “contaremos los lo
gros como los conseguidos 
por el gobierno local de Casti- 
lleja de la  Cuesta, los de la 
empresa Fiwoo o los de Ciber- 
sur. Y  todo ello, además, en el 
año en que INPRO cumple 40 
años de andadura y  con un 
futuro en el que seguirá te
niendo mucho que decir en el 
ámbito de las adm inistracio
nes públicas” , concluía.

Especial
Cibersur, testigo de 
la  transformación
■  ■  Cibersur “ha sido testigo 
de la espectacular evolución 
de la comunidad, siendo un 
medio resiliente que no sólo 
ha sobrevivido, sino que se ha 
adaptado, de forma magistral, 
a todos los cambios que 
durante estos 25 años se han 
ido produciendo”, años en los 
que “ha contribuido a modelar 
el presente y el futuro de una 
Andalucía más innovadora, 
siendo el altavoz de todos los 
agentes implicados”.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 1

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2023

 España

 15 779 EUR (16,989 USD)

 64,49 cm² (10,3%)

 869 EUR (936 USD) 

Los hosteleros
contratan a
unas 3.000
personas para
Semana Santa
● Bares y restaurantes prevén
un impacto económico de 400
millones de euros ● La ocupación
hotelera en Sevilla se aproxima al
90% para el último fin de semana
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla acti-
va desde hoy el Plan Especial de
Movilidad para la Semana San-
ta de 2023, si bien algunas me-
didas que afectan al tráfico ro-
dado y peatonal ya se han ido ar-
bitrando para facilitar la instala-
ción de los palcos de la carrera
oficial, ir despejando los itinera-
rios de las cofradías, asegurar el
uso peatonal de determinadas
zonas del Casco Antiguo y ga-
rantizar la carga y descarga y el
normal desarrollo de la activi-
dad en los establecimientos hos-
teleros y comerciales.

Esta fase que se activa hoy y se
mantiene hasta el próximo 1 de
abril, supondrá el corte total al
tráfico de la Campana, restriccio-
nes de circulación y aparcamien-
to puntuales y la ampliación del
horario de carga y descarga en el
Casco Antiguo para facilitar la
actividad de las tiendas y bares.
Como novedad, esta medida ya
se puso en marcha desde la pasa-
da semana en algunos puntos, se-
gún un acuerdo con la Confede-
ración de Empresarios de Sevilla

(CES), con el objetivo de facilitar
el acopio de mercancías de cara a
la Semana Santa en dichos nego-
cios del centro de la ciudad.

Con la entrada en vigor de es-
ta segunda fase, se produce el
corte total de la Campana al trá-
fico rodado, tanto público como
privado. De esta forma, se facili-
ta el tránsito de peatones en el
tramo de carrera oficial com-
prendido entre Martín Villa y la
Plaza del Duque, en el que parte
de los acerados será ocupado du-
rante la Semana Santa por los
acopios de sillas y las estructuras
de los palcos. Se evita que los
peatones tengan que transitar
por la calzada compartiendo di-
cho espacio con el tránsito de
vehículos.

El corte será total y permanen-
te desde las 10:00 de hoy hasta el
Domingo de Resurrección. Tan
sólo estará permitido el paso de
vehículos con su plaza de garaje
en la calle San Eloy, que lo harán
a través del corte del punto ubi-
cado en la tienda de Aldi, en ho-
rario de 10:00 a 15:00. Mientras,
los residentes con garaje en la ca-
lle Santa María de Gracia podrán
acceder y salir a través de Javier
Lasso de la Vega.

El corte total de la Campana
lleva aparejado una reordena-
ción de los espacios reservados
para carga y descarga de mercan-
cías y las motos. Los cortes de trá-
fico se llevarán a cabo en la Cam-
pana a la altura del Hotel Derby y
la tienda de Aldi, de ahí que la
Plaza del Duque vea alterado su

sentido de circulación habitual,
que adoptará el sentido contrario
al de las agujas del reloj. Los vehí-
culos que accedan a la plaza des-
de la calle Trajano y Teniente
Borges deberán girar a la derecha
para pasar frente a la fachada de
El Corte Inglés y salir en direc-
ción hacia Alfonso XII.

La zona de carga y descarga
ubicada en el tramo de la calle
Martín Villa, comprendida entre
las calle Cuna y Santa María de
Gracia, se reservará al estaciona-
miento de motocicletas, que de-
berán de acceder con el motor
apagado desde la confluencia de
Martín Villa con Cuna. La zona
reservada para el estacionamien-
to de motos en el tramo inicial de
la calle Orfila se habilitará para
la carga y descarga.

También se habilitará para la
carga y descarga el espacio reser-
vado para Tussam en la calle La-

raña, frente a la Escuela de Bellas
Artes, dado que la limitación de
líneas de Tussam en Ponce de Le-
ón y Alameda de Hércules hace
que el mismo quede sin uso a par-
tir de hoy. Se habilitará una nue-
va zona para carga y descarga en
la Plaza del Duque, frente a la sa-
la de teatro La Imperdible.

La parada de taxis situada en
Martín Villa se adaptará al corte
de tráfico desde el Sábado de Pa-
sión hasta el Domingo de Resu-
rrección, ambos incluidos, y la de
la Plaza del Duque se encontrará
en la confluencia con Alfonso XII.

Entre las novedades de este
año destaca que el Plan Especial
de Movilidad sufre una reorgani-
zación completa el Sábado Santo
para adaptarse a la celebración
del Santo Entierro Grande, espe-
cialmente en el Casco Antiguo y
en Triana. Durante esta jornada
se habilitarán paradas para auto-

buses de servicio discrecional,
que vienen de fuera de la ciudad
para asistir a esta celebración.
Las paradas se ubicarán en el Ca-
mino de los Descubrimientos, en
la Isla de la Cartuja.

En concreto, se van a habilitar
dos puntos de paradas provisio-
nales para la carga o descarga de
pasajeros destinados a autobuses
turísticos. El primero, más am-
plio, estará situado junto a la
Glorieta de Carlos Cano (Aparca-
miento P1), cerca de la boca del
Metro en la estación Blas Infante
y con acceso desde la Avenida de
Alfredo Kraus. El segundo, más
céntrico, estará ubicado en la
avenida Camino de los Descubri-
mientos. Se ocupará un carril de
circulación, que quedará habili-
tado para aparcamiento. El tra-
mo destinado a aparcamiento es-
tá comprendido entre las calles
Marie Curie y Charles Darwin.

También destaca, como nove-
dad, que se va a habilitar duran-
te toda la Semana Santa un apar-
camiento especial para bicicletas
y vehículos de movilidad perso-
nal, tanto de alquiler como de
uso privado, en el Paseo Juan
Carlos I, con el objetivo de facili-
tar el uso de estos medios de
transporte sostenible que a partir

de hoy también encuentran res-
tricciones de circulación y de es-
tacionamiento en el Casco Anti-
guo. El fin es facilitar el tránsito
de las cofradías, teniendo en
cuenta la aglomeración de públi-
co que se produce durante esta
celebración. Por tal motivo, se
les habilitará un aparcamiento
temporal en la calle Torneo, en su
tramo comprendido entre las ca-
lles Jándalo y la Pasarela de la
Cartuja. Estará activo desde las
00:00 del Viernes de Dolores
hasta las 00:00 del Lunes de Pas-
cua (10 de abril).

El delegado de Gobernación,
Fiestas Mayores y Área Metropo-
litana, Juan Carlos Cabrera, des-
tacó ayer que, “como todos los
años este plan procura conciliar
los intereses ciudadanos y em-
presariales, garantizar el nor-
mal discurrir de las hermanda-
des y, por supuesto, contribuir a
la planificación de la seguridad
de la Semana Santa”. Cabrera
señaló que “este año el plan se
ha adaptado de forma especial
para la jornada del Sábado San-
to, debido a la celebración del
Santo Entierro Grande, que, sin
duda, supone un reto organiza-
tivo a todos los niveles”.

Las actuaciones previas que se
han llevado a cabo en una prime-
ra fase del plan han consistido en
la colocación de macetones y
otros elementos de balizamiento
en distintas calles y plazas para
evitar el estacionamiento de
vehículos y asegurar el tránsito
peatonal y de las cofradías.

La Campana se corta desde hoy
al tráfico para instalar las sillas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Foto de archivo de sillas apiladas en la Plaza de la Campana.

● Se activa en el
centro de la ciudad
el plan especial
de tráfico de la
Semana Santa

Se habilitarán paradas
de autobuses turísticos
que acudan al Santo
Entierro Grande

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Zona de la Cartuja donde aparcarán los autobuses turísticos el Sábado Santo.
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Carolina España: "La confianza que genera la Junta se manifiesta

en el crecimiento de empresas e inversión extranjera"
original

SEVILLA, 27 Mar. (EUROPA PRESS) -

La consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, Carolina España, se ha reunido

este lunes con los empresarios de Sevilla de la mano de la Cámara de Comercio y la

Confederación de Empresarios sevillana. Se trata de un nuevo encuentro enmarcado en la

ronda de contactos con empresarios de todas las provincias andaluzas gracias al que ya se

han celebrado reuniones con empresarios de Huelva, Málaga, Cádiz y Jaén.

Este es, por tanto, el quinto de los encuentros en los que la Junta de Andalucía explica a los

empresarios andaluces cómo los fondos europeos les pueden ayudar en su labor empresarial.

Además, con estas reuniones la consejería espera conocer de primera mano las necesidades

de dichos empresarios, según ha recogido la Consejería en una nota de prensa.

Acompañada por los presidentes de la Cámara de Comercio y la Confederación de

Empresarios, Francisco Herrero y Miguel Rus, respectivamente, la consejera ha recordado que

los empresarios "son los principales protagonistas de la creación de empleo y la dinamización

económica". "Por eso, nosotros queremos que los empresarios vean en nosotros a una

administración amiga y trabajamos para crear las condiciones necesarias para el desarrollo

empresarial y la generación de empleo", ha apuntado España.

Los empresarios, ha matizado, deben de saber que todas las herramientas que tiene la

Consejería se van a poner a su disposición, "ellos son los que tienen que crear empleo y,

nosotros, como Gobierno, lo que tenemos que hacer es no estorbar y crear el ecosistema

favorable para la creación y generación de trabajo. Estabilidad política, institucional y

presupuestaria, seguridad jurídica, certidumbre y confianza, son las claves para favorecer el

desarrollo empresarial y económico de Andalucía que ofrece el Gobierno de Juanma Moreno",

ha manifestado.

En este sentido, la consejera ha destacado ante los empresarios cómo dicha confianza se

muestra en hechos como la creación de sociedades mercantiles en Andalucía, con 3.300 entre

enero y febrero, lo que supone un crecimiento neto del 8,5%. "También, en que la inversión
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extranjera en Andalucía en los últimos años se haya duplicado con respecto al cuatrienio

anterior", ha añadido para hacer referencia a que en el cuatrienio 2019-2022, Andalucía ha

captado 3.856 millones de euros, el doble (92,87%) que los cuatro años precedentes. "El

periodo 2019-2022 ha sido el mejor cuatrienio de la serie histórica, algo que contrasta con lo

ocurrido en España, que cayó un 15% en el mismo periodo", ha apuntado.

3.000 PROYECTOS EMPRESARIALES CON FONDOS FEDER

La Consejería de Economía, Hacienda y Fondos Europeos ha alcanzado los 3.000 proyectos

empresariales andaluces incentivados con 206,63 millones de euros cofinanciados con Feder,

proyectos que han generado una inversión subvencionable de 554,08 millones de euros y la

creación de 21.896 puestos de trabajo.

"Cabe destacar que del total de incentivo aprobado, 35 millones de euros se han destinado a

675 proyectos empresariales de la provincia de Sevilla que han aportado 91,30 millones de

euros a la inversión subvencionable incentivada y que han contribuido a la creación y

mantenimiento de casi 5.000 empleos", ha apuntado la consejera.

El 56% del total del incentivo aprobado para proyectos sevillanos se ha destinado a proyectos

de mejora de la competitividad empresarial, línea del programa que mayor porcentaje acumula

seguida de la creación de actividad económica y de la transformación digital.

La consejera ha recordado, además, las ayudas por más de 525 millones de euros que se van

a destinar a paliar las consecuencias de la subida del precio de la energía entre los

autónomos y pequeñas empresas, acuerdo que se refleja en el Pacto Social y Económico por

el Impulso de Andalucía firmado por el presidente de la Junta de Andalucía con los sindicatos

y la patronal empresarial andaluces hace dos semanas.

Con respecto a los fondos europeos, en concreto los Mecanismo de Recuperación y

Resiliencia, incluidos en los Next Generation (MRR), España ha explicado que sólo el 30% del

total recibido en España pasa a las comunidades autónomas, lo que supone 20.000 millones

de euros, de los que casi 4.000 millones corresponden a Andalucía. El resto, el 70% del total

de estos fondos, más de 50.000 millones de euros, está en manos del Gobierno central para

desarrollar los planes estratégicos o Perte.

En cuanto a los cerca de 4.000 millones recibidos por Andalucía, se ha puesto en marcha más

del 80% de lo asignado para 2021 y 2022, tanto a través de líneas de ayudas y subvenciones,

como en licitaciones públicas (997 millones en subvenciones y licitaciones por 348 millones),

todo a pesar de que el plazo de ejecución termina en el año 2026.

Con respecto a los fondos estructurales del marco 2021-2027, que ya se están poniendo en

marcha (Feder, Feader o Fondo Social Europeo), y que suponen una cifra de casi 8.500

millones de euros, la intención es que los empresarios conozcan cómo pueden acceder a

estos fondos, así como las herramientas financieras que les ofrece la Junta de Andalucía,

como son el fondo de 100 millones de euros para inversiones en I+D+i, que ofrecerá

préstamos en condiciones de mercado y préstamos blandos para financiar proyectos de

innovación, modernización tecnológica, digitalización o empresas innovadoras.

LOS EMPRESARIOS, ALIADOS

El presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, Francisco Herrero, ha asegurado que "las

Cámaras de Comercio de España estamos realmente interesadas en formar parte de este

proceso. Nuestra naturaleza pública, capilaridad y experiencia contrastadas avalan nuestro

posicionamiento", ha indicado. "Un papel que las Cámaras venimos desarrollando a lo largo

de más de quince años en la gestión de los fondos europeos", ha matizado.

"En otras comunidades las Cámaras juegan un papel fundamental como aliados de la

administración autonómica. Y aquí queremos que ocurra lo mismo y que cuenten con las

Cámaras de Comercio. Queremos ser útiles para resolver posibles congestiones

administrativas y evitar así más parálisis. Como es el caso de los Fondos Next Generation", ha

apuntado.
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Por su parte, el presidente de la CES, ha afirmado que, "aprovechar cada euro de los Fondos

Europeos tiene que ser el gran objetivo de todos, porque aquí nos jugamos el futuro como

provincia, como región y cómo país" y, para ello, "hay que acelerar su ejecución, asegurar su

llegada a la economía real y maximizar su impacto en la recuperación".

"Los empresarios de Sevilla venimos pidiendo que todas las instituciones que se coordinen

para sacar el máximo partido a estos Fondos, especialmente en lo que se refiere al desarrollo

de infraestructuras y regeneración urbana de los barrios en situación de riesgo de exclusión

social, y para digitalizar y modernizar la economía, un proceso que debe afectar a todos los

sectores productivos, porque son una gran oportunidad y una responsabilidad que no se puede

desaprovechar si se quiere lograr la recuperación económica de la provincia", ha explicado

Rus.

Según el presidente de la patronal sevillana, es necesario asegurar unos plazos razonables de

presentación de proyectos para facilitar al máximo el acceso a los fondos por parte del

empresariado, y que las convocatorias estén adaptadas a las necesidades reales de las

empresas de un territorio, así como reforzar la colaboración entre la iniciativa pública y privada,

como hacen instituciones como la Junta de Andalucía como esta jornada, que no tienen miedo

a contar con las empresas para impulsar la economía.
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Todos los detalles del plan de tráfico para Semana Santa que se

activa hoy
Como novedad este año, esta medida ya se puso en marcha desde la pasada semana en

algunos puntos, según un acuerdo con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),

con objeto de facilitar el acopio de mercancías de cara a la Semana Santa a los

establecimientos comerciales y hosteleros. En concreto, se van a habilitar dos puntos de

paradas provisionales para la carga o descarga de pasajeros destinados a autobuses

turísticos.

El Correo  •  original

El Ayuntamiento de Sevilla, a través del Área de Gobernación, Fiestas Mayores y Área
Metropolitana, activa desde este martes, día 28 de marzo, el Plan Especial de Movilidad para

la Semana Santa de 2023, si bien algunas medidas que afectan al tráfico rodado y peatonal
ya se han ido arbitrando para facilitar la instalación de los palcos de la Carrera Oficial, ir
despejando los itinerarios de las cofradías, asegurar el uso peatonal de determinadas zonas
del Casco Antiguo y garantizar la carga y descarga y el normal desarrollo de la actividad en
los establecimientos hosteleros y comerciales.

Así, esta fase que se activa este martes y se mantiene hasta el próximo 1 de abril, supondrá
el corte total al tráfico de la Campana, restricciones de circulación y aparcamiento puntuales
y la ampliación del horario de carga y descarga en el Casco Antiguo para facilitar la actividad
del comercio y la hostelería. Como novedad este año, esta medida ya se puso en marcha
desde la pasada semana en algunos puntos, según un acuerdo con la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES), con objeto de facilitar el acopio de mercancías de cara a la
Semana Santa a los establecimientos comerciales y hosteleros.

Entre las novedades de este año también destaca que el Plan Especial de Movilidad sufre

una reorganización completa el Sábado Santo para adaptarse a la celebración del Santo

Entierro Grande, especialmente en el Casco Antiguo y en Triana y, además, durante esta
jornada se habilitarán paradas para autobuses de servicio discrecional que vienen de fuera de
la ciudad para asistir a este evento a lo largo del Camino de los Descubrimiento.

En concreto, se van a habilitar dos  puntos de paradas provisionales para la carga o

descarga  de pasajeros destinados a autobuses turísticos. El primero, más amplio, está situado
junto a la Glorieta de Carlos Cano (Aparcamiento P1), junto a la boca del metro estación Blas
Infante y con acceso desde la avenida de Alfredo Kraus. El segundo, más céntrico, estará
ubicado en la avenida Camino de los Descubrimientos, ocupándose un carril de circulación y
habilitándolo para aparcamiento. El tramo destinado a aparcamiento está comprendido entre
calle Marie Curie y Charles Darwin.

También destaca, como novedad, que se va a habilitar durante toda la Semana Santa un

aparcamiento especial para bicicletas y vehículos de movilidad personal, tanto de alquiler

como de uso privado, en el Paseo Juan Carlos I con el objetivo de facilitar el uso de estos
medios de transporte sostenible que a partir de mañana también encuentran restricciones de
circulación y de estacionamiento en el Casco Antiguo con el objetivo de facilitar el tránsito de
las cofradías y teniendo en cuenta la gran aglomeración de público que se produce durante
estos días. Así, al objeto de facilitar su estacionamiento, se va a habilitar un aparcamiento
temporal en la calle Torneo en su tramo comprendido entre las calles Jándalo y la Pasarela
de la Cartuja. Estará activo desde las 00.00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00.00
horas del Lunes de Pascua.

Las actuaciones previas que se han llevado a cabo en una primera fase del Plan y han
consistido en la colocación de macetones y otros elementos de balizamiento  en distintas
calles y plazas para evitar el estacionamiento de vehículos y asegurar el tránsito peatonal y de
las cofradías.

A partir de este martes, con la entrada en vigor de esta segunda fase, se produce el corte

total de la Campana al tráfico rodado, tanto público como privado, con el objeto de
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facilitar el tránsito de peatones en el tramo de carrera oficial comprendido entre Martín Villa y
la Plaza del Duque de la Victoria, en el que parte de los acerados es ocupado durante la
Semana Santa por los acopios de sillas y parte de las estructuras de los palcos y evitar que
los peatones tengan que transitar por la calzada compartiendo este espacio con el tránsito de
vehículos

Así, el corte total de tráfico de la Campana va desde la Plaza del Duque de la Victoria hasta

la calle Cuna. Esto permite al peatón circular en condiciones de seguridad por el centro de la
calzada en todo el recorrido de la carrera oficial en la campana, así como también a las
personas de movilidad reducida.

Este corte será total y permanente desde las 10.00 horas de mañana hasta el Domingo

de Resurrección  y tan sólo estará permitido el paso de vehículos con su plaza de garaje en
la calle San Eloy, que lo harán a través del corte del punto ubicado que lo harán a través del
corte del punto ubicado en la tienda de ALDI en horario de 10 a 15, debiendo guardar
precaución con el tránsito peatonal, y el de los servicios municipales de limpieza. Mientras, los
residentes con garaje en la calle Santa María de Gracia podrán acceder y salir a través de la
calle Javier Lasso de la Vega.

Este corte total de la Campana, que facilitará la  instalación de los palcos de la Semana

Santa y garantizará la seguridad de los peatones, llevará aparejada una reordenación de
los espacios reservados para carga y descarga de mercancías y las motos. Los cortes de
tráfico se llevarán a cabo en La Campana a la altura del hotel Derby y la tienda de ALDI, de
ahí que la Plaza del Duque verá alterado su sentido de la circulación habitual pasando a
adoptar el sentido contrario al de las agujas del reloj. Así pues, los vehículos que accedan a
la plaza desde la calle Trajano y Teniente Borges deberán de girar a la derecha para pasar
frente a la fachada del centro comercial El Corte Inglés y salir en dirección hacia Alfonso XII.

La zona de carga y descarga ubicada en el tramo de la calle Martín Villa comprendida

entre la calle Cuna y la calle Santa María de Gracia  pasará a habilitarse únicamente para el
estacionamiento de motocicletas, que deberán de acceder con el motor apagado desde la
confluencia de Martín Villa con la calle Cuna. La zona reservada para el estacionamiento de
motos en el tramo inicial de la calle Orfila se habilitará para la carga y descarga.

También se habilitará para la carga y descarga el espacio actualmente reservado para

Tussam en la calle Laraña, frente a la Escuela de Bellas Artes, dado que la limitación de
líneas de Tussam en Ponce de León y Alameda de Hércules hace que el mismo quede sin
uso a partir del martes. Se habilita una nueva zona para carga y descarga en la plaza del
Duque de la Victoria, frente al Teatro Duque La Imperdible.

La parada de taxis situada en Martín Villa se adaptarán  al corte desde el Sábado de Pasión
hasta el Domingo de Resurrección, ambos incluidos, y la de la Plaza del Duque de la Victoria
verá invertida su cabecera, pasando a tener la misma en la dársena a tal efecto reservada en
la confluencia de la Plaza del Duque de la Victoria y la calle Alfonso XII, y sirviendo la batería
ubicada frente al antiguo Teatro Duque La Imperdible (actualmente en remodelación para otro
uso) como zona de acumulación de vehículo del servicio público de taxis.

En esta segunda fase, que se extiende hasta el Sábado de Pasión, podrán producirse
cortes de tráfico y desvíos provisionales al paso de los cortejos procesionales de las
hermandades de Vísperas, para garantizar sus recorridos y permitir la fluidez de la circulación
rodada por vías alternativas. Se amplía, asimismo, el horario de reservas para las operaciones
de carga y descarga para facilitar el abastecimiento de comercios y locales de hostelería, que
ha sido diseñado de forma coordinada con la CES, y sus asociados, en especial con los
distribuidores del canal horeca.

La tercera fase, por su parte, arranca el Domingo de Ramos, 2 de abril, y se extiende hasta el
Lunes de Pascua, 10 de abril. Además de incluir las medidas ya detalladas en las fases
anteriores, durante su vigencia, tan sólo se permitirá el acceso al Centro Histórico en

horario de 10:00 h a las 2:00 h del siguiente día, y desde las 10:00 h del Jueves Santo

hasta las 2:00 h del Sábado Santo, siempre que las condiciones de seguridad lo permitan, a:
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residentes y titulares de plazas de garaje a través de acreditación oficial; bicicletas, motos y
ciclomotores, excepto en los puntos de control de Águilas con Candilejos, Plaza de San Pedro
con Ortiz de Zúñiga y Pescadería con Cuesta del Rosario, donde motos y ciclomotores estarán
sujetos al mismo régimen de restricciones que el resto; vehículos de emergencias; transporte
público; carga y descarga; clientes de los establecimientos hoteleros con la reserva previa;
vehículos de personas con movilidad reducida; vehículos para la prestación de servicios
públicos o suministradores de gas natural, telefonía y electricidad; y los vehículos privados con
destino a aparcamientos privados hasta que se encuentren colmatados.

El acceso de vehículos al Centro Histórico va a ser controlado por la Policía Local en los
Puntos de Control situados en las siguientes calles:

1. Puñonrostro-María Auxiliadora (Puerta Osario)
2. Alameda-Trajano
3. Reyes Católicos-Julio César
4. Reyes Católicos-Marqués de Paradas
5. Paseo Colón-Adriano
6. Paseo Colón-Dos de Mayo
7. Águilas-Candilejo
8. Puerta de Carmona (San Esteban)
9. Avenida de Roma-Palos de la Frontera
10. Ponce de León-Juan de Mesa (iglesia de Santa Catalina).
11. Imagen con Santa Ángela de la Cruz
12. Cristo de Burgos-Ortiz de Zúñiga
13. Gerona-Doña María Coronel
14. Torneo-Baños
15. Baños-San Vicente
16. Teniente Borges
17. Adriano-López de Arenas
18. Pastor y Landero-Reyes Católicos
19. Plaza de la Pescadería con Cuesta del Rosario.

El horario de inicio de las medidas de control de acceso en las zonas de aproximación a la
zona monumental durante el Domingo de Ramos, Lunes, Martes, Miércoles y Sábado Santo y
el Domingo de Resurrección podrá variar en función de la situación del tráfico, pudiendo
demorarse como máximo hasta las 12.00 horas.

Podrán establecerse, asimismo, otros desvíos y cortes intermitentes por parte de la Policía

Local de Sevilla para aquellos vehículos que quieran acceder a los aparcamientos

subterráneos cuando estén colmatados, para evitar que se colapsen calles e incluso
arterias principales, como es el caso del aparcamiento subterráneo sito en Paseo de Cristóbal
Colón. La información de su ocupación estará disponible vía web y App (App Movilidad Trafico
Sevilla), así como en los nuevos paneles de mensaje variable ubicados en la vía pública. En
ellos, los conductores pueden conocer el nivel de ocupación de los aparcamientos
subterráneos o en superficie públicos (en verde, plazas disponibles; en rojo, completo).

Se establecerán, asimismo, cortes totales en esta tercera fase del Plan Especial de

Movilidad de Semana Santa en María Auxiliadora-Mateos; Paseo de Colón-Real de la

Carretería; Paseo Colón-Almansa; Rafael González Abreu-Canalejas; en Campana, desde

la calle Martín Villa hasta la Plaza del Duque, y Santa María de Gracia; y en Paseo de la

O.

Cambiará su sentido de circulación el tramo comprendido entre calle San Pablo y Gravina y la
calle Cristo de las Cinco Llaga pasa ser sentido único, en dirección hacia la calle Sol. Se
habilitarán nuevas plazas de aparcamiento reservadas para personas con movilidad reducida
que se añaden a las existentes en Pastor y Landero, Reyes Católicos, Núñez de Balboa,
Almirante Lobo y Plaza de la Concordia.

Respecto a los vehículos compartidos (sharing)  sin punto de anclaje, por sus características
y usos, pueden plantear, durante el desarrollo de la Semana Santa problemas de ocupación
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indebida de la vía pública ya sea en zonas sensibles, de gran afluencia de público como son
pasillos peatonales en la carrera oficial, zonas de distintas hermandades, vías y pasillos de
evacuación, etc.

Estos vehículos cuentan con tecnología de localización que permite la desactivación de su
funcionamiento en función de su geolocalización. El órgano responsable de los mismos deberá
comunicar a sus usuarios la restricción en el uso dentro de la zona restringida del Casco
Antiguo entre las 00:00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00:00 horas del Lunes de
Pascua. En este sentido, queda prohibida la circulación y estacionamiento de vehículos de
movilidad personal, bicicletas compartidas que no dispongan de anclaje fijo en el interior del
perímetro delimitado por las siguientes calles: Marqués de Paradas, Torneo, Resolana,
Parlamento de Andalucía, Muñoz León, Ronda de Capuchinos, Maria Auxiliadora, Recaredo,
Menéndez y Pelayo, El Cid, Palos de la Frontera, Avenida de Roma, Paseo de Cristóbal
Colón y Reyes Católicos.

Taxi

Respecto al servicio del taxi, se permite la mayor penetración posible a los puntos de

interés en el Centro Histórico, en especial su circulación por la calle Adriano cuando las
condiciones de accesibilidad y seguridad de las personas lo permitan. De este modo, cuando
se lleve a cabo los cortes de tráfico como consecuencia del cruce de las distintas
Hermandades y Cofradías en el eje Puente de TrianaReyes Católicos, se permitirá, siempre
que las condiciones de seguridad así lo permitan, la penetración hasta la calle Adriano desde
Puerta Jerez para descargar viajeros y la entrada a través del paso subterráneo de Arjona
hasta la salida del mismo para los vehículos procedentes de las zona norte, debiendo de
abandonar inmediatamente la zona una vez realizado el servicio.

También se habilitara el giro de 180 grados en la calle Imagen durante los cortes de la

Plaza de la Encarnación  tal y como viene siendo habitual en años anteriores. Con objeto de
favorecer las necesidades de movilidad en el entorno de aquellas zonas de mayor
concentración de personas y su entorno, se establecen nuevas paradas de taxi provisionales
durante la aplicación de esta tercera fase del Plan en las siguientes ubicaciones: zona de
carga y descarga en la Avenida Menéndez y Pelayo, frente la Diputación de Sevilla sentido
Glorieta Don Juan de Austria; carril bustaxi en calle Recaredo entre calle Puñonrostro y Diego
de Merlo, sentido Glorieta Don Juan de Austria; carril bustaxi en Avenida Menéndez y Pelayo
entre Avenida de Luis Montoto y La Florida, sentido Puerta Carmona; carril junto al rio taxi en
Avenida Cristóbal Colón; carril junto al rio taxi en calle Arjona. La formalización de estas
paradas provisionales dependerá del grado de incidencia en el tráfico de la zona.

Movilidad, asimismo, señaliza medio centenar de cruces de calles, además del conjunto de
cruces de la Carrera Oficial, donde no se podrán usar sillas plegables, con el objetivo de que
el tránsito peatonal discurra con normalidad en aquellos enclaves con mayor circulación de
personas, al igual que en los últimos años. Al objeto de dotar de mayor número de plazas de
aparcamiento para motos, se habilitará una franja en el Paseo de Cristóbal Colón, la calle
Palos de la Frontera, un tramo de la calle La Rábida y ambos lados de Julio César y se
ampliará la dársena de aparcamiento de motos ubicada en Plaza de la Concordia.

Para desplazamientos a las zonas de gran afluencia de público se recomienda el acceso a

pie, en bicicleta o en transporte público de Tussam. El Centro de Gestión de la Movilidad
facilitará información en tiempo real del tráfico a través del canal de emergencias de la
Delegación de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana del Ayuntamiento de
Sevilla @EmergenciasSev y de información del tráfico en tiempo real @Trafico_Sevilla.

También se recomienda la descarga de la aplicación Movilidad Tráfico Sevilla  del
Ayuntamiento, disponible para Android  e IOS, y en la que se puede acceder a información
sobre el grado de ocupación de los aparcamientos, así como el estado del tráfico en toda la
ciudad.
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Tráfico en Semana Santa en Sevilla. / El Correo
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Consejera: La confianza se refleja en creación empresas e

inversión foránea
original

Sevilla, 27 mar (EFE).- La consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, Carolina

España, ha afirmado este lunes que "la confianza que genera el Gobierno andaluz se

manifiesta en el crecimiento de empresas, un 8,5 por ciento más en enero y febrero, y de la

inversión extranjera", que se ha duplicado en cuatro años respecto al cuatrienio anterior.

Carolina España se ha reunido este lunes con empresarios sevillanos de la mano de la

Cámara de Comercio y de la Confederación de Empresarios de Sevilla para explicarles cómo

pueden ayudarles los fondos europeos dentro de la ronda de contactos con empresarios de

todas las provincias, de los que ya se han celebrado reuniones con empresarios de Huelva,

Málaga, Cádiz y Jaén, ha informado su departamento en un comunicado.

Acompañada por los presidentes de la Cámara de Comercio y la Confederación de

Empresarios, Francisco Herrero y Miguel Rus, respectivamente, la consejera ha recordado que

los empresarios "son los principales protagonistas de la creación de empleo y la dinamización

económica" y ha añadido que el Gobierno andaluz les ofrece "estabilidad política, institucional

y presupuestaria, seguridad jurídica, certidumbre y confianza".

En este sentido, Carolina España ha destacado ante los empresarios cómo dicha confianza se

muestra en la creación de sociedades mercantiles en Andalucía, con 3.300 entre enero y

febrero, lo que supone un crecimiento neto del 8,5 %, y en la inversión extranjera en

Andalucía en los últimos años (2019-2022), que se ha duplicado con respecto al cuatrienio

anterior con la captación de 3.856 millones.

También ha repasado la ejecución de los fondos europeos con 3.000 proyectos empresariales

andaluces incentivados con 206,63 millones cofinanciados con FEDER, que han generado una

inversión subvencionable de 554,08 millones y la creación y/o mantenimiento de 21.896

puestos de trabajo.

La consejera ha recordado, además, las ayudas por más de 525 millones que se van a

destinar a paliar las consecuencias de la subida del precio de la energía entre los autónomos

y pequeñas empresas, según se recoge en el Pacto Social y Económico por el Impulso de

Andalucía firmado hace dos semanas.

Sobre los MRR (Mecanismo de Recuperación y Resiliencia, incluidos en los Next Generation),

Carolina España ha explicado que sólo el 30 % del total recibido en España pasa a las

comunidades autónomas, lo que supone 20.000 millones de euros, de los que casi 4.000

millones corresponden a Andalucía.

El resto, el 70 % del total de estos fondos, más de 50.000 millones, está en manos del

Gobierno central para desarrollar los planes estratégicos o PERTE.

En cuanto a los cerca de 4.000 millones recibidos por Andalucía, se ha puesto en marcha más

del 80 % de lo asignado para 2021 y 2022, tanto a través de líneas de ayudas y

subvenciones, como en licitaciones públicas (997 millones en subvenciones y licitaciones por

348 millones).EFE

avl/bfv

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Vanguardia

 Prensa Digital

 1 266 525

 7 599 152

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 27/03/2023

 España

 25 674 EUR (27,643 USD)

 6562 EUR (7065 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=902489131

«-- Volver al índice



Los Premios Digitales de la Diputación de Sevilla reconocen a

Castilleja de la Cuesta, la empresa Fiwoo y Cibersur
original

SEVILLA, 27 Mar. (EUROPA PRESS) -

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, ha hecho entrega
este lunes del premio 'Ayuntamiento Digital' al consistorio de Castilleja de la Cuesta, a la
empresa Fiwoo Smart Solutions S.L., en la modalidad de 'Empresa e-Government', y una
mención especial a 'Cibersur'.

La entrega de estos premios, que se ha desarrollado en un acto celebrado en CaixaForum, ha
contado con la presencia de la secretaria general de Coordinación Territorial del Ministerio de
Política Territorial, Miryam Álvarez; el presidente de la CES, Miguel Rus; la vicepresidenta y la
gerente de INPRO, Rosario Andújar y Carmen Rodríguez Quirós, respectivamente.

El Premio Anual Ayuntamiento Digital 2022 a Castilleja de la Cuesta se ha concedido desde
el jurado en reconocimiento al esfuerzo y el trabajo realizado en los últimos años en la
implantación de las nuevas tecnologías para la modernización del propio Consistorio, que ha
mantenido una estrategia clara y definida de mejora de los servicios a la ciudadanía con la
aplicación de las TIC a los procesos y trámites municipales, proyectos de ciudad inteligente e
implantación de medidas para la mejora de la participación ciudadana, transparencia y
gobierno abierto a través de la sede electrónica alixeña. La alcaldesa de esta localidad,
Carmen Herrera, ha recogido el premio.

El Premio Anual Empresa e-Government 2022 a la empresa FIWOO Smart Solutions, S.L. se
le concede por acreditar el compromiso por el fomento y la innovación en soluciones y
herramientas de Administración Electrónica, Gobierno Abierto y Smart City.

Con el objetivo de democratizar el uso del IoT (Internet de la cosas), FIWOO creó la primera
plataforma IoT "no-code", que permite convertir los datos IoT en conocimiento, para que esos
datos sean útiles para la toma de decisiones de los gestores públicos, mejorando la
conectividad y la relación de confianza entre la ciudadanía y las entidades públicas,
posibilitando un mejor aprovechamiento y interoperatividad de los recursos y servicios,
mediante la adopción del estándar FIWARE. Carlos Corrales, CEO de la empresa ha sido la
persona encargada de recibir el premio.

De otro lado, la mención especial a Cibersur se otorga por ser el primer medio andaluz
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especializado en Innovación, Ciencia y Tecnología, desde su creación en septiembre 1998.
Ahora cumple su 25 aniversario y, en este cuarto de siglo, Cibersur ha venido dando cobertura
diaria a toda la actualidad del Sector TIC, apostando por la globalización de los contenidos
tecnológicos en castellano, cubriendo diariamente las principales novedades del mercado
tecnológico latinoamericano y recibiendo visitas desde 125 países. La fundadora y CEO de
Cibersur, Victoria Cabrera, ha recogido la mención especial.

Además de estos premios, ha sido concedida una mención especial más con motivo de la
celebración del 40 aniversario de la constitución de la Sociedad Provincial de Informática de
Sevilla, INPRO, al presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, por su
aportación al impulso y crecimiento de la propia Sociedad, su compromiso por la eliminación
de la brecha digital en los pueblos de la provincia de Sevilla y por su apuesta en inversión
TIC como motor de cambio y modernización de las entidades locales de la provincia de
Sevilla.

Durante su intervención en la entrega de estos premios, Villalobos ha manifestado que "la
digitalizazión es el antídoto al fenómeno de la despoblación, motor del cambio a escala
mundial, en forma de Inteligencia Artificial o de blokhein, como el mejor aliado de la plena
supervivencia del medio más rural. Es el principio de base que intentamos aplicar desde la
Diputación a nuestras políticas en el ámbito de la digitalización".

Asimismo, ha expresado que "conjugando la digitalización con otras medidas
socioeconómicas, el efecto será aún mayor", de ahí que, en el apartado digital, los planes
Contigo y Actúa destinan casi ocho millones a programas específicos para los ayuntamientos.
"Con ese enfoque miramos al futuro, que pasa por una nueva etapa en la que la piedra de
toque será el uso de tecnologías disruptivas, unas tecnologías que llegarán para implantar
procesos de automatización en la Diputación y los ayuntamientos, con el objetivo de agilizar y
sustituir el trabajo manual de muchos empleados públicos!.

Villalobos también se ha referido al apartado de la ciberseguridad con la aplicación de las
herramientas de inteligencia artificial y ha avanzado que en la Corporación Provincial ya hay
definido "un nuevo plan estratégico que hará frente a la intensificación de ataques cibernéticos
que vienen padeciendo las administraciones en los últimos meses. A ello nos obliga el hecho
de que, de un tiempo a esta parte, nuevas tendencias como el teletrabajo o la
interoperabilidad con otras administraciones supongan un riesgo mayor en los entornos
digitales".

"Daremos visibilidad a aquellos proyectos y actitudes que hacen que, en el ámbito de la
administración electrónica, la provincia de Sevilla sea un referente a escala nacional", ha dicho
el presidente provincial, quien ha expresado que "contaremos los logros como los conseguidos
por el gobierno local de Castilleja de la Cuesta, los de la empresa Fiwoo o los de Cibersur. Y
todo ello, además, en el año en que INPRO cumple 40 años de andadura y con un futuro en
el que seguirá teniendo mucho que decir en el ámbito de las administraciones públicas'".
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Castilleja de la Cuesta, Fiwoo y Cibersur, los premios digitales de
Diputación de Sevilla
El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, ha hecho entrega
este lunes del Premio Ayuntamiento Digital al consistorio de Castilleja de la Cuesta, a la
empresa Fiwoo Smart Solutions S.L., en la modalidad de Empresa e-Government, y una
mención especial a Cibersur.

Dipu  •  original

Los premiados digitales por Diputación de Sevilla. - Dipu

El  presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, ha hecho entrega

este lunes del Premio Ayuntamiento Digital al consistorio de Castilleja de la Cuesta, a la

empresa Fiwoo Smart Solutions S.L., en la modalidad de  Empresa e-Government, y una

mención especial a Cibersur.

La entrega de estos premios, celebrada en un acto en CaixaForum, contó además con la

presencia de la secretaria general de Coordinación Territorial del Ministerio de Política

Territorial, Miryam Álvarez; el presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),

Miguel Rus; la vicepresidenta y la gerente de INPRO, Rosario Andújar y Carmen Rodríguez

Quirós, respectivamente.

El Premio Anual Ayuntamiento Digital 2022 a Castilleja de la Cuesta  se ha concedido desde el

jurado en reconocimiento  al esfuerzo y el trabajo realizado en los últimos años en la

implantación de las nuevas tecnologías  para la modernización del propio Consistorio, que ha

mantenido una estrategia clara y definida de mejora de los servicios a la ciudadanía con la

aplicación de las TICS a los procesos y trámites municipales, proyectos de  Smart City e

implantación de medidas para la mejora de la participación ciudadana, transparencia y

gobierno abierto a través de la sede electrónica alixeña. La alcaldesa de esta localidad,

Carmen Herrera, recogía el premio.

El Premio Anual Empresa e-Government 2022 a la empresa FIWOO Smart Solutions, S.L. se le

concede por acreditar el compromiso por el fomento y la innovación en soluciones y

herramientas de Administración Electrónica, Gobierno Abierto y Smart City. Con el objetivo de

democratizar el uso del IoT  (Internet de la cosas), FIWOO creó la primera plataforma IoT no-
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code, que permite convertir los datos IoT en conocimiento, para que esos datos sean útiles

para la toma de decisiones de los gestores públicos, mejorando la conectividad y la relación de

confianza entre la ciudadanía y las entidades públicas, posibilitando un mejor aprovechamiento

y interoperatividad de los recursos y servicios, mediante la adopción del estándar Fiware.

Carlos Corrales, CEO de la empresa era la persona encargada de recibir el premio.

De otro lado, la mención especial a CIBERSUR  se otorga por ser el primer medio andaluz

especializado en Innovación, Ciencia y Tecnología, desde su creación en septiembre 1998.

Ahora cumple su 25 aniversario  y, en este cuarto de siglo, Cibersur ha venido dando cobertura

diaria a toda la actualidad del Sector TIC, apostando por la globalización de los contenidos

tecnológicos en castellano, cubriendo diariamente las principales novedades del mercado

tecnológico latinoamericano  y recibiendo visitas desde 125 países.  La fundadora y CEO de

Cibersur, Victoria Cabrera, recogía la mención especial.

Además de estos premios, los consejeros y consejeras, en calidad de jurado de los premios

edición 2022 y por unanimidad acordaron conceder una Mención especial,  con motivo de la

celebración del 40 aniversario de la constitución de la Sociedad Provincial de Informática de

Sevilla, INPRO, al presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, por su

aportación al impulso y crecimiento de la propia Sociedad, su compromiso por la eliminación de

la brecha digital en los pueblos de la provincia de Sevilla y por su apuesta en inversión TICs

como motor de cambio y modernización  de las entidades locales de la provincia de Sevilla.

0 seconds of 0 secondsVolume 90%

Frente a la despoblación

Durante su intervención en la entrega de estos premios, Villalobos manifestaba que la

digitalizazión es el antídoto al fenómeno de la despoblación,  motor del cambio a escala

mundial, en forma de Inteligencia Artificial o de blokhein, como el mejor aliado de la plena

supervivencia del medio más rural. Es el principio de base que intentamos aplicar desde la

Diputación a nuestras políticas en el ámbito de la digitalización.

Asimismo, expresaba que conjugando la digitalización con otras medidas socioeconómicas, el

efecto será aún mayor, de ahí que, en el apartado digital, los planes Contigo y Actúa  destinan

casi 8 millones de euros a programas específicos para los ayuntamientos. Con ese enfoque

miramos al futuro, que pasa por una nueva etapa en la que la piedra de toque será el uso de

tecnologías disruptivas, unas tecnologías que llegarán para implantar procesos de

automatización en la Diputación y los ayuntamientos, con el objetivo de agilizar y sustituir el

trabajo manual  de muchos empleados públicos, apuntaba.

Villalobos también se refería al apartado de la ciberseguridad con la aplicación de las

herramientas de inteligencia artificial y ha avanzado que en la Corporación Provincial ya

tenemos definido un nuevo plan estratégico  que hará frente a la intensificación de ataques

cibernéticos que vienen padeciendo las administraciones en los últimos meses. A ello nos

obliga el hecho de que, de un tiempo a esta parte, nuevas tendencias como el teletrabajo o la

interoperabilidad con otras administraciones supongan un riesgo mayor en los entornos

digitales.

Daremos  visibilidad a aquellos proyectos y actitudes que hacen que, en el ámbito de la

administración electrónica, la provincia de Sevilla sea un referente a escala nacional, decía el

presidente provincial, quien apuntaba que contaremos los logros como los conseguidos por el

gobierno local de Castilleja de la Cuesta, los de la empresa Fiwoo o los de Cibersur.  Y todo

ello, además, en el año en que  INPRO cumple 40 años de andadura y con un futuro en el que

seguirá teniendo mucho que decir  en el ámbito de las administraciones públicas, concluía.
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Castilleja de la Cuesta, la digitalización imparable
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Desde el Ayuntamiento de Castilleja de la Cuesta consideran que sin duda, es un honor recibir

un premio tan importante como este, en el que se reconoce el enorme esfuerzo que hemos

realizado para digitalizar todos servicios y facilitar una atención personalizada los 365 días a

vecinos y vecinas. Como decía, nuestro objetivo es contar con un Ayuntamiento 3.0, un

Ayuntamiento Digital que facilite la vida a los vecinos y vecinas y a la ciudadanía en general".

Además, y no menos importante, se ha  facilitado el trabajo a los empleados públicos a los que

hemos cambiado todo el equipamiento informático para que puedan dar una respuesta

adecuada y rápida, señalan.

Entre los avances que destacan apuntan que cualquier vecino de Castilleja de la Cuesta

puede hoy hacer un  gran número de trámites a través de la sede electrónica, con una atención

personalizada, accediendo a la Oficina de Atención Vecinal en la web municipal o pedir

información a través de video llamadas que pueden hacer desde su teléfono móvil.

Hemos apostado muy fuerte por medidas que apoyen a los negocios de Castilleja de la

Cuesta, impulsando el marketplace compraencastillejadelacuesta.es  que es una gran

plataforma de comercio electrónico, un gran mercado digital en el que ya participan 150

empresas locales poniendo a disposición de vecinos y vecinas sus productos y servicios. Es

una apuesta muy innovadora que busca apoyar al comercio local, señalan.

En materia de seguridad, la Policía Local  vuelve a ser pionera en la provincia de Sevilla, con

la implantación de un aplicativo que integra en una sola plataforma  todo lo necesario para la

gestión integral de la Jefatura, con una potente base de datos donde confluye toda la

información para una mejor gestión, como digo, y para reforzar la seguridad en el municipio.

Además, contamos y trabajamos ya con la plataforma de contratación MOAD, TRAMITA,

PORTAFIRMA, DECRETA, presentación telemática de escritos, cita previa, comentan.

La Digitalización del Ayuntamiento de Castilleja de la Cuesta es ya imparable, con el único

objetivo de mejorar la calidad de vida de vecinos y vecinas. Este premio es toda una

motivación para seguir trabajando  y dando pasos firmes para construir la Castilleja de la

Cuesta del futuro, algo que recalcó la propia alcaldesa, Carmen Herrera en el acto.
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FIWOO: el reconocimiento es todo un orgullo

"Este reconocimiento para nosotros es todo un orgullo, y refleja el trabajo y compromiso de

todo el equipo de FIWOO desde hace más de seis años. Pero esto no lo hemos logrado solos,

también ha sido gracias a aquellas ciudades que han confiado en FIWOO para, digitalizando la

sociedad, conseguir aumentar la calidad de vida de sus ciudadanos", explican desde la

empresa premiada como Empresa e-Government.

Y extienden el agradecimiento a "nuestros proveedores y aliados tecnológicos como FIWARE,

que han contribuido a hacer esto posible, convirtiéndo a FIWOO en una Plataforma Smart City

de referencia".

FIWOO comenzó como un proyecto de I+D pilotado en tres de las ciudades más tecnológicas

del mundo; Copenhage, Helsinki y Amberes, para continuar su desarrollo como  producto

usando la innovación como palanca para conseguir ventajas competitivas reales hasta

convertirse en una empresa de base tecnológica de referencia en el mercado del Internet de

las Cosas (IoT), explican

La empresa promueve la e-administración, el gobierno abierto y las ciudades inteligentes.

Ofrece soluciones y herramientas innovadoras que permiten a los gobiernos locales, empresas

y ciudadanos, gestionar y mejorar sus entornos digitales de manera más eficiente y sostenible,

gracias al uso combinado de IoT e Inteligencia Artificial (IA).

Además, también es reconocida por su trabajo en la implementación de soluciones de gobierno
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abierto y Smart City, que promueven la transparencia, la participación ciudadana y la

sostenibilidad en la gestión de los recursos públicos.

"La propuesta de valor y la apuesta de FIWOO, va más allá. Se ha creado bajo el concepto
no-code, de manera que por primera vez cualquier usuario puede manejar una Plataforma IoT

sin necesidad de conocimientos informáticos. Y además, es la primera plataforma Smart City

que compara mejores prácticas entre ciudades a través de su nivel de smartización,

combinando la visión operativa y estratégica mediante dashboards y smart panels", apuntan.

"Agradecemos de nuevo este reconocimiento, y como resumen queremos destacar que,  la
labor de FIWOO se centra en crear soluciones tecnológicas avanzadas y accesibles para mejorar

la calidad de vida de las personas, la sostenibilidad de los entornos urbanos y rurales",

concluyen.

0 seconds of 0 secondsVolume 90%

Cibersur, testigo de la transformación

La  mención especial a CIBERSUR se otorga por ser el primer medio andaluz especializado en

Innovación, Ciencia y Tecnología, desde su creación en septiembre 1998 y cumpliendo ahora

su 25 aniversario. "Durante todos estos años, nuestro medio  ha sido testigo de la

transformación de Andalucía, de cómo las tecnologías digitales han afectado en las últimas

décadas a los distintos ámbitos de nuestra sociedad como la economía, el comercio, el arte, la

administración, la música, el ocio, o la educación", explican.

"Andalucía, por tanto, es una  región tecnológica y Sevilla, su capital. Y Cibersur ha sido testigo

de la espectacular evolución de la comunidad, siendo un medio resiliente  que no sólo ha

sobrevivido, sino que se ha adaptado, de forma magistral, a todos los cambios que durante

estos 25 años se han ido produciendo", recalcan.

Según han señalado desde el medio, "Cibersur ha contribuido a modelar el presente y el

futuro de una Andalucía más innovadora, siendo el altavoz de todos los agentes implicados

(públicos y privados) que, de la mano de nuestro medio, comenzaban a abrirse camino en este

mundo cada vez más globalizado".

TE RECOMENDAMOS
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El Ayuntamiento de Sevilla activa mañana el plan especial de
tráfico para la Semana Santa
Como novedad este año, esta medida ya se puso en marcha desde la pasada semana en
algunos puntos, según un acuerdo con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
con objeto de facilitar el acopio de mercancías de cara a la Semana Santa a los
establecimientos comerciales y hosteleros. En concreto, se van a habilitar dos puntos de
paradas provisionales para la carga o descarga de pasajeros destinados a autobuses
turísticos.

original

Sillas en la Campana. / José Ángel García

El Ayuntamiento de Sevilla activa desde mañana el Plan Especial de Movilidad para la
Semana Santa de 2023, si bien algunas medidas que afectan al tráfico rodado y peatonal ya
se han ido arbitrando para facilitar la instalación de los palcos de la Carrera Oficial, ir
despejando los itinerarios de las cofradías, asegurar el uso peatonal de determinadas zonas
del Casco Antiguo y garantizar la carga y descarga y el normal desarrollo de la actividad en
los establecimientos hosteleros y comerciales.

Así, esta fase que se activa mañana y se mantiene hasta el próximo 1 de abril, supondrá el
corte total al tráfico de la Campana, restricciones de circulación y aparcamiento puntuales y la
ampliación del horario de carga y descarga en el Casco Antiguo para facilitar la actividad del
comercio y la hostelería. Como novedad este año, esta medida ya se puso en marcha desde
la pasada semana en algunos puntos, según un acuerdo con la Confederación de Empresarios
de Sevilla (CES), con objeto de facilitar el acopio de mercancías de cara a la Semana Santa a
los establecimientos comerciales y hosteleros.

Entre las novedades de este año también destaca que el Plan Especial de Movilidad sufre una
reorganización completa el Sábado Santo para adaptarse a la celebración del Santo Entierro
Grande, especialmente en el Casco Antiguo y en Triana y, además, durante esta jornada se
habilitarán paradas para autobuses de servicio discrecional que vienen de fuera de la ciudad
para asistir a este evento a lo largo del Camino de los Descubrimiento.

En concreto, se van a habilitar dos puntos de paradas provisionales para la carga o descarga
de pasajeros destinados a autobuses turísticos. El primero, más amplio, está situado junto a la
Glorieta de Carlos Cano (Aparcamiento P1), junto a la boca del metro estación Blas Infante y
con acceso desde la avenida de Alfredo Kraus. El segundo, más céntrico, estará ubicado en la
avenida Camino de los Descubrimientos, ocupándose un carril de circulación y habilitándolo
para aparcamiento. El tramo destinado a aparcamiento está comprendido entre calle Marie
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Curie y Charles Darwin.

También destaca, como novedad, que se va a habilitar durante toda la Semana Santa un
aparcamiento especial para bicicletas y vehículos de movilidad personal, tanto de alquiler
como de uso privado, en el Paseo Juan Carlos I con el objetivo de facilitar el uso de estos
medios de transporte sostenible que a partir de mañana también encuentran restricciones de
circulación y de estacionamiento en el Casco Antiguo con el objetivo de facilitar el tránsito de
las cofradías y teniendo en cuenta la gran aglomeración de público que se produce durante
estos días. Así, al objeto de facilitar su estacionamiento, se va a habilitar un aparcamiento
temporal en la calle Torneo en su tramo comprendido entre las calles Jándalo y la Pasarela
de la Cartuja. Estará activo desde las 00.00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00.00
horas del Lunes de Pascua.

El delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana, Juan Carlos Cabrera, ha
destacado que, "como todos los años este plan procura conciliar los intereses ciudadanos y
empresariales, garantizar el normal discurrir de las hermandades y, por supuesto, contribuir a
la planificación de la seguridad de la Semana Santa". Además, Cabrera ha señalado que "este
año el Plan se ha adaptado de forma especial para la jornada del Sábado Santo debido a la
celebración del Santo Entierro Grande, que, sin duda, supone un reto organizativo a todos los
niveles".

Las actuaciones previas que se han llevado a cabo en una primera fase del Plan y han
consistido en la colocación de macetones y otros elementos de balizamiento en distintas calles
y plazas para evitar el estacionamiento de vehículos y asegurar el tránsito peatonal y de las
cofradías.

Corte total de la Campana

A partir de mañana, con la entrada en vigor de esta segunda fase, se produce el corte total de
la Campana al tráfico rodado, tanto público como privado, con el objeto de facilitar el tránsito
de peatones en el tramo de carrera oficial comprendido entre Martín Villa y la Plaza del Duque
de la Victoria, en el que parte de los acerados es ocupado durante la Semana Santa por los
acopios de sillas y parte de las estructuras de los palcos y evitar que los peatones tengan que
transitar por la calzada compartiendo este espacio con el tránsito de vehículos

Así, el corte total de tráfico de la Campana va desde la Plaza del Duque de la Victoria hasta
la calle Cuna. Esto permite al peatón circular en condiciones de seguridad por el centro de la
calzada en todo el recorrido de la carrera oficial en la campana, así como también a las
personas de movilidad reducida.

Este corte será total y permanente desde las 10.00 horas de mañana hasta el Domingo de
Resurrección y tan sólo estará permitido el paso de vehículos con su plaza de garaje en la
calle San Eloy, que lo harán a través del corte del punto ubicado que lo harán a través del
corte del punto ubicado en la tienda de ALDI en horario de 10 a 15, debiendo guardar
precaución con el tránsito peatonal, y el de los servicios municipales de limpieza. Mientras, los
residentes con garaje en la calle Santa María de Gracia podrán acceder y salir a través de la
calle Javier Lasso de la Vega.

Este corte total de la Campana, que facilitará la instalación de los palcos de la Semana Santa
y garantizará la seguridad de los peatones, llevará aparejada una reordenación de los
espacios reservados para carga y descarga de mercancías y las motos. Los cortes de tráfico
se llevarán a cabo en La Campana a la altura del hotel Derby y la tienda de ALDI, de ahí que
la Plaza del Duque verá alterado su sentido de la circulación habitual pasando a adoptar el
sentido contrario al de las agujas del reloj. Así pues, los vehículos que accedan a la plaza
desde la calle Trajano y Teniente Borges deberán de girar a la derecha para pasar frente a la
fachada del centro comercial El Corte Inglés y salir en dirección hacia Alfonso XII.

La zona de carga y descarga ubicada en el tramo de la calle Martín Villa comprendida entre la
calle Cuna y la calle Santa María de Gracia pasará a habilitarse únicamente para el
estacionamiento de motocicletas, que deberán de acceder con el motor apagado desde la
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confluencia de Martín Villa con la calle Cuna. La zona reservada para el estacionamiento de
motos en el tramo inicial de la calle Orfila se habilitará para la carga y descarga.

También se habilitará para la carga y descarga el espacio actualmente reservado para Tussam
en la calle Laraña, frente a la Escuela de Bellas Artes, dado que la limitación de líneas de
Tussam en Ponce de León y Alameda de Hércules hace que el mismo quede sin uso a partir
del martes. Se habilita una nueva zona para carga y descarga en la plaza del Duque de la
Victoria, frente al Teatro Duque La Imperdible.

La parada de taxis situada en Martín Villa se adaptarán al corte desde el Sábado de Pasión
hasta el Domingo de Resurrección, ambos incluidos, y la de la Plaza del Duque de la Victoria
verá invertida su cabecera, pasando a tener la misma en la dársena a tal efecto reservada en
la confluencia de la Plaza del Duque de la Victoria y la calle Alfonso XII, y sirviendo la batería
ubicada frente al antiguo Teatro Duque La Imperdible (actualmente en remodelación para otro
uso) como zona de acumulación de vehículo del servicio público de taxis.

En esta segunda fase, que se extiende hasta el Sábado de Pasión, podrán producirse cortes
de tráfico y desvíos provisionales al paso de los cortejos procesionales de las hermandades
de Vísperas, para garantizar sus recorridos y permitir la fluidez de la circulación rodada por
vías alternativas. Se amplía, asimismo, el horario de reservas para las operaciones de carga y
descarga para facilitar el abastecimiento de comercios y locales de hostelería, que ha sido
diseñado de forma coordinada con la CES, y sus asociados, en especial con los distribuidores
del canal horeca.

Tercera fase

La tercera fase, por su parte, arranca el Domingo de Ramos, 2 de abril, y se extiende hasta el
Lunes de Pascua, 10 de abril. Además de incluir las medidas ya detalladas en las fases
anteriores, durante su vigencia, tan sólo se permitirá el acceso al Centro Histórico en horario
de 10:00 h a las 2:00 h del siguiente día, y desde las 10:00 h del Jueves Santo hasta las 2:00
h del Sábado Santo, siempre que las condiciones de seguridad lo permitan, a: residentes y
titulares de plazas de garaje a través de acreditación oficial; bicicletas, motos y ciclomotores,
excepto en los puntos de control de Águilas con Candilejos, Plaza de San Pedro con Ortiz de
Zúñiga y Pescadería con Cuesta del Rosario, donde motos y ciclomotores estarán sujetos al
mismo régimen de restricciones que el resto; vehículos de emergencias; transporte público;
carga y descarga; clientes de los establecimientos hoteleros con la reserva previa; vehículos
de personas con movilidad reducida; vehículos para la prestación de servicios públicos o
suministradores de gas natural, telefonía y electricidad; y los vehículos privados con destino a
aparcamientos privados hasta que se encuentren colmatados.

El acceso de vehículos al Centro Histórico va a ser controlado por la Policía Local en los
Puntos de Control situados en las siguientes calles:Puñonrostro-María Auxiliadora (Puerta
Osario); Alameda-Trajano; Reyes Católicos-Julio César; Reyes Católicos-Marqués de Paradas;
Paseo Colón-Adriano; Paseo Colón-Dos de Mayo; Águilas-Candilejo; Puerta de Carmona (San
Esteban); Avenida de Roma-Palos de la Frontera; Ponce de León-Juan de Mesa (iglesia de
Santa Catalina); Imagen con Santa Ángela de la Cruz; Cristo de Burgos-Ortiz de Zúñiga;
Gerona-Doña María Coronel; Torneo-Baños; Baños-San Vicente; Teniente Borges; Adriano-
López de Arenas; Pastor y Landero-Reyes Católicos; y Plaza de la Pescadería con Cuesta del
Rosario.

El horario de inicio de las medidas de control de acceso en las zonas de aproximación a la
zona monumental durante el Domingo de Ramos, Lunes, Martes, Miércoles y Sábado Santo y
el Domingo de Resurrección podrá variar en función de la situación del tráfico, pudiendo
demorarse como máximo hasta las 12.00 horas.

Podrán establecerse, asimismo, otros desvíos y cortes intermitentes por parte de la Policía
Local de Sevilla para aquellos vehículos que quieran acceder a los aparcamientos
subterráneos cuando estén colmatados, para evitar que se colapsen calles e incluso arterias
principales, como es el caso del aparcamiento subterráneo sito en Paseo de Cristóbal Colón.
La información de su ocupación estará disponible vía web y App (App Movilidad Trafico
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Sevilla), así como en los nuevos paneles de mensaje variable ubicados en la vía pública. En
ellos, los conductores pueden conocer el nivel de ocupación de los aparcamientos
subterráneos o en superficie públicos (en verde, plazas disponibles; en rojo, completo).

Se establecerán, asimismo, cortes totales en esta tercera fase del Plan Especial de Movilidad
de Semana Santa en María Auxiliadora-Mateos; Paseo de Colón-Real de la Carretería; Paseo
Colón-Almansa; Rafael González Abreu-Canalejas; en Campana, desde la calle Martín Villa
hasta la Plaza del Duque, y Santa María de Gracia; y en Paseo de la O.

Cambiará su sentido de circulación el tramo comprendido entre calle San Pablo y Gravina y la
calle Cristo de las Cinco Llaga pasa ser sentido único, en dirección hacia la calle Sol. Se
habilitarán nuevas plazas de aparcamiento reservadas para personas con movilidad reducida
que se añaden a las existentes en Pastor y Landero, Reyes Católicos, Núñez de Balboa,
Almirante Lobo y Plaza de la Concordia.

Respecto a los vehículos compartidos (sharing) sin punto de anclaje, por sus características y
usos, pueden plantear, durante el desarrollo de la Semana Santa problemas de ocupación
indebida de la vía pública ya sea en zonas sensibles, de gran afluencia de público como son
pasillos peatonales en la carrera oficial, zonas de distintas hermandades, vías y pasillos de
evacuación, etc.

Estos vehículos cuentan con tecnología de localización que permite la desactivación de su
funcionamiento en función de su geolocalización. El órgano responsable de los mismos deberá
comunicar a sus usuarios la restricción en el uso dentro de la zona restringida del Casco
Antiguo entre las 00:00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00:00 horas del Lunes de
Pascua. En este sentido, queda prohibida la circulación y estacionamiento de vehículos de
movilidad personal, bicicletas compartidas que no dispongan de anclaje fijo en el interior del
perímetro delimitado por las siguientes calles: Marqués de Paradas, Torneo, Resolana,
Parlamento de Andalucía, Muñoz León, Ronda de Capuchinos, María Auxiliadora, Recaredo,
Menéndez y Pelayo, El Cid, Palos de la Frontera, Avenida de Roma, Paseo de Cristóbal
Colón y Reyes Católicos.

El taxi

Respecto al servicio del taxi, se permite la mayor penetración posible a los puntos de interés
en el centro histórico, en especial su circulación por la calle Adriano cuando las condiciones
de accesibilidad y seguridad de las personas lo permitan. De este modo, cuando se lleve a
cabo los cortes de tráfico como consecuencia del cruce de las distintas Hermandades y
Cofradías en el eje Puente de TrianaReyes Católicos, se permitirá, siempre que las
condiciones de seguridad así lo permitan, la penetración hasta la calle Adriano desde Puerta
Jerez para descargar viajeros y la entrada a través del paso subterráneo de Arjona hasta la
salida del mismo para los vehículos procedentes de las zona norte, debiendo de abandonar
inmediatamente la zona una vez realizado el servicio.

También se habilitara el giro de 180 grados en la calle Imagen durante los cortes de la Plaza
de la Encarnación tal y como viene siendo habitual en años anteriores. Con objeto de
favorecer las necesidades de movilidad en el entorno de aquellas zonas de mayor
concentración de personas y su entorno, se establecen nuevas paradas de taxi provisionales
durante la aplicación de esta tercera fase del Plan en las siguientes ubicaciones: zona de
carga y descarga en la Avenida Menéndez y Pelayo, frente la Diputación de Sevilla sentido
Glorieta Don Juan de Austria; carril bustaxi en calle Recaredo entre calle Puñonrostro y Diego
de Merlo, sentido Glorieta Don Juan de Austria; carril bustaxi en Avenida Menéndez y Pelayo
entre Avenida de Luis Montoto y La Florida, sentido Puerta Carmona; carril junto al rio taxi en
Avenida Cristóbal Colón; carril junto al rio taxi en calle Arjona. La formalización de estas
paradas provisionales dependerá del grado de incidencia en el tráfico de la zona.

Movilidad, asimismo, señaliza medio centenar de cruces de calles, además del conjunto de
cruces de la Carrera Oficial, donde no se podrán usar sillas plegables, con el objetivo de que
el tránsito peatonal discurra con normalidad en aquellos enclaves con mayor circulación de
personas, al igual que en los últimos años. Al objeto de dotar de mayor número de plazas de
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aparcamiento para motos, se habilitará una franja en el Paseo de Cristóbal Colón, la calle
Palos de la Frontera, un tramo de la calle La Rábida y ambos lados de Julio César y se
ampliará la dársena de aparcamiento de motos ubicada en Plaza de la Concordia.

Para desplazamientos a las zonas de gran afluencia de público se recomienda el acceso a
pie, en bicicleta o en transporte público de Tussam. El Centro de Gestión de la Movilidad
facilitará información en tiempo real del tráfico a través del canal de emergencias de la
Delegación de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana del Ayuntamiento de
Sevilla @EmergenciasSev y de información del tráfico en tiempo real @Trafico_Sevilla.

También se recomienda la descarga de la aplicación Movilidad Tráfico Sevilla del
Ayuntamiento, disponible para Android e IOS, y en la que se puede acceder a información
sobre el grado de ocupación de los aparcamientos, así como el estado del tráfico en toda la
ciudad.
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El plan de tráfico para Semana Santa se activa desde este martes

con el corte total de la Campana
Agencia Europa Press  •  original

Un operario municipal realiza obras de mejoras en el pavimento de la Campana en los días previos a la Semana

Santa. - A.G.-EUROPA PRESS

Sevilla

El Ayuntamiento de Sevilla activa desde este martes el Plan Especial de Movilidad para la
Semana Santa de 2023, con el corte total al tráfico de la Campana, restricciones de circulación
y aparcamiento puntuales y la ampliación del horario de carga y descarga en el Casco Antiguo
para facilitar la actividad del comercio y la hostelería. Esta medida ya se puso en marcha
desde la pasada semana en algunos puntos, según un acuerdo con la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES), para facilitar el acopio de mercancías en estas fechas en los
establecimientos comerciales y hosteleros.

El plan arranca este 28 de marzo hasta el 1 de abril, si bien algunas medidas que afectan al
tráfico rodado y peatonal ya se han ido arbitrando para facilitar la instalación de los palcos de
la carrera oficial, ir despejando los itinerarios de las cofradías, asegurar el uso peatonal de
determinadas zonas del Casco Antiguo y garantizar la carga y descarga y el normal desarrollo
de la actividad en los establecimientos hosteleros y comerciales.

Entre las novedades de este año, también destaca que el Plan Especial de Movilidad sufre
una "reorganización completa" el Sábado Santo para adaptarse a la celebración del Santo
Entierro Grande, especialmente en el Casco Antiguo y en Triana y, además, durante esta
jornada "se habilitarán paradas para autobuses de servicio discrecional que vienen de fuera de
la ciudad para asistir a este evento a lo largo del Camino de los Descubrimientos".

En concreto, se van a habilitar dos puntos de paradas provisionales para la carga o descarga
de pasajeros destinados a autobuses turísticos. El primero, más amplio, está situado junto a la
Glorieta de Carlos Cano (Aparcamiento P1), junto a la boca del metro estación Blas Infante y
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con acceso desde la avenida de Alfredo Kraus. El segundo, más céntrico, estará ubicado en la
avenida Camino de los Descubrimientos. El tramo destinado a aparcamiento está comprendido
entre calle Marie Curie y Charles Darwin.

Aparcamiento especial para bicicletas y vehículos de movilidad personal

También destaca, como novedad, que se va a habilitar durante toda la Semana Santa un
aparcamiento especial para bicicletas y vehículos de movilidad personal, tanto de alquiler
como de uso privado, en el Paseo Juan Carlos I con el objetivo de facilitar el uso de estos
medios de transporte que a partir de este martes también encuentran restricciones de
circulación y de estacionamiento en el Casco Antiguo. Así, se va a habilitar un aparcamiento
temporal en Torneo en su tramo comprendido entre las calles Jándalo y la Pasarela de la
Cartuja. Estará activo desde la medianoche del Viernes de Dolores hasta la medianoche del
Lunes de Pascua.

El delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana, Juan Carlos Cabrera, ha
destacado que, "como todos los años este plan procura conciliar los intereses ciudadanos y
empresariales, garantizar el normal discurrir de las hermandades y, por supuesto, contribuir a
la planificación de la seguridad de la Semana Santa". Además, Cabrera ha señalado que el
Plan se ha adaptado "de forma especial" para la jornada del Sábado Santo "debido a la
celebración del Santo Entierro Grande, que, sin duda, supone un reto organizativo a todos los
niveles".

Las actuaciones previas que se han llevado a cabo en una primera fase del Plan y han
consistido en la colocación de macetones y otros elementos de balizamiento en distintas calles
y plazas para evitar el estacionamiento de vehículos y asegurar el tránsito peatonal y de las
cofradías.

A partir de este martes, con la entrada en vigor de esta segunda fase, se produce el "corte
total" de la Campana al tráfico rodado, tanto público como privado, con el objeto de facilitar el
tránsito de peatones en el tramo de carrera oficial comprendido entre Martín Villa y la Plaza
del Duque de la Victoria, en el que parte de los acerados es ocupado durante la Semana
Santa por los acopios de sillas y parte de las estructuras de los palcos y evitar que los
peatones tengan que transitar por la calzada compartiendo este espacio con el tránsito de
vehículos

Así, el corte total de tráfico de la Campana va desde la Plaza del Duque de la Victoria hasta
la calle Cuna. Esto permite al peatón circular en condiciones de seguridad por el centro de la
calzada en todo el recorrido de la carrera oficial en la campana, así como también a las
personas de movilidad reducida.

Corte total de La Campana

Este corte será total y permanente desde las 10,00 horas del martes hasta el Domingo de
Resurrección y tan sólo estará permitido el paso de vehículos con su plaza de garaje en la
calle San Eloy, que lo harán a través del corte del punto ubicado que lo harán a través del
corte del punto ubicado en la tienda de ALDI en horario de 10 a 15, debiendo guardar
precaución con el tránsito peatonal, y el de los servicios municipales de limpieza. Mientras, los
residentes con garaje en la calle Santa María de Gracia podrán acceder y salir a través de la
calle Javier Lasso de la Vega.

Este corte total de la Campana, que facilitará la instalación de los palcos de la Semana Santa
y garantizará la seguridad de los peatones, llevará aparejada una reordenación de los
espacios reservados para carga y descarga de mercancías y las motos. Los cortes de tráfico
se llevarán a cabo en La Campana a la altura del hotel Derby y la tienda de ALDI, de ahí que
la Plaza del Duque verá alterado su sentido de la circulación habitual pasando a adoptar el
sentido contrario al de las agujas del reloj. Así pues, los vehículos que accedan a la plaza
desde la calle Trajano y Teniente Borges deberán de girar a la derecha para pasar frente a la
fachada del centro comercial El Corte Inglés y salir en dirección hacia Alfonso XII.

La zona de carga y descarga ubicada en el tramo de la calle Martín Villa comprendida entre la
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calle Cuna y la calle Santa María de Gracia pasará a habilitarse únicamente para el
estacionamiento de motocicletas, que deberán de acceder con el motor apagado desde la
confluencia de Martín Villa con la calle Cuna. La zona reservada para el estacionamiento de
motos en el tramo inicial de la calle Orfila se habilitará para la carga y descarga.

La parada de taxis situada en Martín Villa se adaptarán al corte desde el Sábado de Pasión
hasta el Domingo de Resurrección, ambos incluidos, y la de la Plaza del Duque de la Victoria
verá invertida su cabecera, pasando a tener la misma en la dársena a tal efecto reservada en
la confluencia de la Plaza del Duque de la Victoria y la calle Alfonso XII, y sirviendo la batería
ubicada frente al antiguo Teatro Duque La Imperdible (actualmente en remodelación para otro
uso) como zona de acumulación de vehículo del servicio público de taxis.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Antonio Mingorance (Lanjaron, 1957), 

con botica en Marbella, es uno de los 

artífices de la fusión en 2016 de doce 

cooperativas de farmacia que dio lu-

gar a la actual Bidafarma. Hoy, Mingo-
rance preside Bidafarma, que tiene 

8.658 socios y atiende a 10.698 farma-

cias. La cooperativa, con sede en Sevi-

lla, reparte cada día desde sus alma-

cenes 1,5 millones de unidades de me-

dicamentos en toda España. Sus 

furgonetas de reparto recorren 611 ru-

tas cada día y hacen cada mes 4,8 mi-

llones de kilómetros, lo que equival-

dría ir catorce veces a la luna.  

—¿Qué cuota de mercado tiene Bida-
farma? 
—La facturación de Bidafarma fue de 

2.712 millones de euros en 2022, con un 

crecimiento de ventas del 7,4% con res-

pecto a 2021. Distribuimos medicamen-

tos, parafarmacia, productos sanita-

rios... Nuestros beneficios han sido de 

20,3 millones de euros. Del volumen de 

medicamentos que se facturan en el 

país, nosotros distribuimos el 22% del 

total. Sin embargo, la cuota de merca-

do en Andalucía es del 68,9%. 

—¿Ha pensado en entrar en Cataluña 
o en saltar a Portugal? 
—No, en estos momentos estamos pen-

sando en consolidar la empresa, que no 

es fácil porque tuvimos que poner de 

acuerdo a 2.000 personas de doce coo-

perativas, unificando procesos de tra-

bajos, sistemas informáticos... y todo 

esto intentando no perder la identidad. 

Nosotros nos debemos a las farmacias 

españolas y no sería razonable meter-

nos en aventuras fuera de nuestro país 

cuando aún tenemos muchos proyec-
tos por desarrollar aquí.  

—¿Qué beneficios tienen las oficinas 
de farmacia asociadas? 
—Tenemos asociadas el 50% de las far-

macias existentes en España. Distribui-

mos a todas las farmacias, estén donde 

estén, el medicamento en las mismas 

condiciones. Es decir, desde la farma-

cia más grande a la más pequeña, des-

de la que está en Trevélez en las Alpu-

jarras a la farmacia que está en centro 

de Sevilla. Ello permite que cualquier 

ciudadano tenga un medicamento in-

dependiente de donde viva.  

—¿Ha comprado o construido nuevos 
almacenes en España? 
—Como consecuencia de la fusión he-

mos salido bastante fortalecidos y te-

nemos músculo para ser expansivos. 

De hecho, en el sur de Madrid tenemos 

en Leganés un almacén robotizado de 

14.000 metros cuadrados construidos 

pero hemos crecido tanto que está sa-

turado. Ahora hemos comprado un sue-

lo en el norte de Madrid, en San Fernan-

do de Henares, e iniciado la construc-

ción de otro almacén de 10.000 metros 

y lo vamos a abrir en un tiempo récord 

en mayo tras una inversión de 14 millo-

nes de euros. Ello hará que nuestra plan-

tilla crezca en al menos cien personas. 

Madrid es una provincia muy grande y 

llegamos tarde con las rutas desde Le-

ganés al norte de Madrid. Con este nue-

vo almacén mejoraremos la calidad del 

servicio al llegar más rápido para aten-

der los pedidos y eso hará que crezca 

nuestra cuota en Madrid. 

—¿Tiene planes para crecer en Anda-
lucía? 
—La antigua Cecofar tenía  en el polígo-

no El Pino el almacén más grande de to-

das las empresas fusionadas de Bida-

farma. Ese almacén ya está saturado a 
pesar de tener 15.000 metros cuadra-

dos construidos. En Sevilla acabamos 

de comprar al Ayuntamiento de Camas 

un terreno de 10.000 metros cuadrados 

para abrir en 2024 el segundo almacén 

en Sevilla, con 14.000 metros cuadra-

dos y una inversión de 16 millones de 

euros.  Se trata de tener una red de se-

guridad porque con las cuotas tan gran-

des que tenemos, garantizamos el su-

ministro si falla cualquier almacén de 

Sevilla o del resto de las provincias de 

Andalucía.  

—¿Esas inversiones la hace a pulmón 
o mediante endeudamiento? 
—A pulmón. Tenemos liquidez para ha-

cer esas inversiones con recursos pro-

pios. En 2022 hemos invertido 30 millo-

nes en mejorar los almacenes, renovar 

la informática y construir el nuevo al-

macén de Madrid. En 2023 invertiremos 

unos 16 millones en el almacén de Ca-

mas y 12 millones más en renovación 

de equipos informáticos. 

—¿Contempla alianzas estratégicas 
con otras empresas del sector de la dis-
tribución farmacéutica? 
—Tenemos claro que enfadarnos no nos 

vamos a enfadar con nadie. En cuanto a 

las alianzas estratégicas con otras em-

presas, si surgen sí. Nosotros ya hemos 

demostrado que somos personas que ha-

blamos y que hemos conseguido fusio-

narnos doce empresas, con sus doce pre-

sidentes, directores generales, equipos... 

Bidafarma invierte 30 millones 
en almacenes en Sevilla y Madrid

∑ Este gigante de la 
distribución 
farmacéutica vendió 
2.712 millones en 2022,  
un 7,4% más 

La subida de carburantes y la 
electricidad ha disparado los 
gastos de Bidafarma, con labora-
torios robotizados y  furgonetas 
que cada día hacen 611 rutas. 
«Nos han subido los gastos 
generales un 11%. Sólo en electri-
cidad y carburantes pagamos 
once millones de euros más. 
Estamos tratando de pasar de 
vehículo de combustión a eléctri-
co, y en los almacenes hemos 
puesto placas fotovoltaicas para 
aminorar el gasto de luz. Con todo 
ello, hemos mantenido las 

condiciones económicas a todos 
nuestros socios y eso ha sido un 
esfuerzo tremendo. Nosotros lo 
que hacemos es vender el medica-
mento al mínimo precio que se 
puede hacer», explica Mingoran-
ce, presidente de esta cooperativa.  

En cuanto al principal reto de 
Bidafarma, explica que es «seguir 
siendo eficientes en el servicio a 
las farmacias, siendo sostenibles y 
que la farmacia puedan sobrevivir 
porque muchas oficinas, si no 
fuera por esta distribución, no 
podrían existir. Bidafarma trabaja 

para esa España vaciada de la que 
tanto se habla ahora, sobre todo en 
Castilla-La Mancha o Castilla-
León».  

Mingorance subraya que «a 
veces recorremos con nuestras 
furgonetas cien kilómetros para 
llevar cuatro cajitas que valen 
ocho euros a una farmacia. Hay 
que ayudar a las farmacias B, 
aquellas cuya rentabilidad es tan 
baja que están al borde de la 
desaparición. Estamos buscando 
la forma de ayudarles para que 
tengan salarios dignos. ¿Qué 
podemos hacer por ellas? Facili-
tarles, por ejemplo, una serie de 
condiciones mejores en la presta-
ción de servicios». 

«Nuestros gastos de luz y carburantes 
crecieron en once millones en 2022»

Antonio Mingorance, presidente de Bidafarma en la Casa de ABC   // J. M. SERRANO
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Reyes Rocha

Con el turismo pasa como con el
tiempo en Semana Santa, los da-
tos son más fiables cuando más
se acercan los días. Hay una ten-
dencia generalizada, sobre todo
tras la pandemia, en cerrar re-
servas a última hora. Hasta ayer,
había un 78% de ocupación en
las plazas hoteleras sevillanas
hasta el Martes Santo y un 90% a
partir del Jueves y hasta el Sába-
do Santo.

Sevilla y Cádiz son las únicas
que mejoran el dato de plazas ho-
teleras disponibles para este pe-
riodo respecto a 2019.

Por otro lado, la Federación An-
daluza de Hoteles y Alojamientos
Turísticos (Fahat) prevé una tasa
de ocupación media del 75,46%
de cara a la Semana Santa, dato
que se asemeja al del pasado año
en este periodo (75,2%), y que se

mantiene 3,34 puntos por debajo
de lo conseguido en 2019.

En cuanto a bares y restauran-
tes, la Asociación de Hosteleros
de Sevilla y Provincia (AHS)
prevé que el impacto económico
sea similar al del pasado año,
cuando alacanzó los 400 millo-
nes de euros. Además, han cal-
culado en 3.000 las nuevas con-
trataciones para estas fechas, un
17% más que en 2022.

Sin embargo, aseguran que, al
contrario de la creencia generali-
zada de que es una temporada al-
ta, en los establecimientos situa-
dos en el centro histórico cae
hasta un 20% el gasto medio por
consumición. Además, recuer-
dan que con el aumento de los
precios por la inflación, el tique
medio es menor.

Respecto a la flexibilización de
los horarios de la Madrugada, la
AHS afirma que es “un servicio
mínimo cuyo impacto será más
notorio en las comodidades del
público que en “el beneficio real
para la mayoría de los estableci-
mientos hosteleros”.

Según Mabrian, empresa crea-
dora en colaboración con Master-
card y Ético de la herramienta de
medición de datos turísticos utili-

zada por Sevilla City Office, el
principal atractivo mencionado
en redes durante el mes de enero
de la ciudad por el turista nacio-
nal fue la Semana Santa, con el
(32,42% de las menciones), se-
guido de la Catedral y la Feria de
Abril. En cuanto al tipo de pro-
ducto más mencionado, destaca

con diferencia el cultural, que
acapara el 45,26% de las mencio-
nes. Otros datos interesantes son
que la Plaza de España es el atrac-
tivo turístico más mencionado
por los estadounidenses y la Se-
mana Santa, el cuarto.

Por otro lado, se espera que la
Semana Santa también tenga

buenos datos en la provincia de
Sevilla después de que el pasado
mes de febrero las pernoctaciones
de los viajeros alojados en los ho-
teles alcanzaran un total de
531.866, un 25,80% más que el en
el mismo mes del año pasado. En
concreto, la estancia media fue de
1,96 días y llegaron a la provincia
de Sevilla 271.807 viajeros.

A todo esto se suma que a par-
tir del 1 de abril, Ryanair tendrá
en el aeropuerto de Sevilla 56
rutas, incluidas cinco nuevas a
Cork, Núremberg, Praga, San-
tander y Weeze.

Asimismo, aumentarán las
frecuencias en 30 trayectos en-
tre los que están Santiago, Va-
lencia, Milán, Oporto y muchas
más. Este crecimiento (+22%
frente al verano de 2022) está
respaldado por la incorporación
por parte de la aerolínea de dos
nuevos aviones con base en Se-
villa (seis en total). También au-
mentará la frecuencia en rutas
como Dublín, Lanzarote, Palma
de Mallorca y Toulouse.

Respecto a la conexión de Sevi-
lla por tren, Iryo empezará a ope-
rar el 31 de este mes de marzo de
2023 en Sevilla. El primer compe-
tidor privado de Renfe empezará

a operar con sus trenes entre Sevi-
lla, Málaga, Córdoba y Madrid.

DESTINODESTACADO

Sevilla se ha convertido en uno
de los destinos favoritos para
los españoles en Semana Santa.
De hecho, según Civitatis, una
de las plataformas de distribu-
ción online de actividades, ex-
cursiones y visitas guiadas, des-
taca a la ciudad como uno de los
lugares preferidos de los espa-
ñoles para pasar las vacaciones
de Semana Santa.

Además de Málaga, Sevilla tam-
bién está siendo una de las ciuda-
des más buscadas para una esca-
pada de Semana Santa, según el
buscador de vuelos y hoteles Jet-
cost. Es la cuarta opción para los
franceses, italianos y portugue-
ses, la octava para los neerlande-
ses, la novena para los británicos y
la undécima para los alemanes.

Además, la conexión aérea con
la ciudad está entre las nueve ru-
tas que estrena este verano el ae-
ropuerto internacional de Bruse-
las, que incluyen también vuelos a
Toronto (Canadá), Billund (Dina-
marca), Kayseri (Turquía), Mo-
nastir (Túnez), Bugía, Constanti-
ne, Orán y Tremecén (Argelia).

Los hoteles de Sevilla prevén un
90% de ocupación en Semana Santa

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una turísta asiática se hace una fotografía en la iglesia de San Antonio Abad, delante del paso de Nuestro Padre Jesús Nazareno.

D. S.

Las nuevas rutas aumentarán la conectividad del aeropuerto.

● La ocupación hasta elMiércoles Santo será del 78% y los hosteleros, que han realizado unas
3.000 contrataciones para estos días, auguran un impacto económico de 400millones de euros

Sevilla y Cádiz son
las únicas provincias
quemejoran el dato
de plazas disponibles
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En concreto, Transavia opera-
rá un segundo avión desde el ae-
ropuerto de Bruselas y ofrecerá
nueve destinos, incluidos Mála-
ga y Sevilla, nuevos destinos pa-
ra la aerolínea.

El aeropuerto de Sevilla cerró
el pasado mes como el segundo
mejor febrero de su historia al
contabilizar 543.349 pasajeros,
casi un 35% más que en el mismo
periodo de 2022, y un 4,1% por
encima de los registros de 2019,
antes de la pandemia. Este balan-
ce positivo, que arroja una media
diaria de 19.405 viajeros en las
instalaciones, obedeció al buen
comportamiento que mantuvie-
ron tanto el tráfico nacional co-
mo el foráneo, según señalan
desde el aeródromo.

El grueso de los usuarios conta-
bilizados se movió en vuelos co-
merciales y sumó 542.780, de los
que 274.942 viajaron desde o hacia
alguna ciudad española (un 29,7%
más que en febrero de 2022) y
267.838 optaron por conexiones
con el extranjero (un 40,8%).

La tendencia positiva del tráfico
durante febrero ha favorecido el
balance de los dos primeros mese
de 2023, un periodo en el que tran-
sitaron 1.097.490 pasajeros por el
aeropuerto, un 51,6% más que en
la misma fecha de 2022, y un 5,1%
por encima de 2019, ascendiendo
la cifra de operaciones a 9.363, un
20,1% más que el año pasado.

Además, de los 1.095.962 usua-
rios que viajaron en vuelos comer-
ciales, 558.993 tenían origen o
destino en territorio nacional y
536.969 en el extranjero.

Y es que 2023 ha empezado con
buenos datos. De hecho, el aero-
puerto cerró el mejor enero de su
historia, al alcanzar los 554.141
pasajeros y crecer un 72,6% res-
pecto al mismo periodo de 2022
(un 6,1% sobre 2019). Esto supu-
so una media diaria de 17.875 via
jeros en las instalaciones, en gran
medida gracias al buen comporta-
miento que mantuvieron tanto el
tráfico nacional como el foráneo.
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R. S.

Comienza la temporada de
cruceros del Puerto de Sevilla
con la llegada de un clásico en
los muelles hispalenses: el bu-
que Azamara Journey de la
compañía Azamara Cruises.
Este crucero de alta gama atra-
có ayer, 27 de marzo, a las
11:30 en el Muelle de las Deli-
cias con 399 tripulantes y 651
pasajeros a bordo procedentes
de Reino Unido, Alemania,
EEUU, Canadá o México, entre
otros destinos.

El crucero alcanza unas di-
mensiones de 181 metros de
eslora y 25 de manga, y per-
noctará en Sevilla dos noches,
hasta mañana miércoles 29 de
marzo que zarpará a las 10:00
hacia Gibraltar. La situación
dentro del territorio del puer-
to hispalense, unido a la am-
plia oferta cultural, de entrete-
nimiento o gastronómica del
destino, hacen que cada vez
sea más habitual que los cruce-
ros pasen una o dos noches en
la capital andaluza.

En los próximos días, atraca-
rán en el Puerto de Sevilla los
cruceros Azamara Onwa, en su
primera escala el próximo 31
marzo; y el buque Corinthian
que llegará a Delicias el 1 de
abril. Según las previsiones,
para Semana Santa se esperan
tres escalas más: una, la del
crucero Sirena, y las otras dos

de los buques Azamara Onwa y
Corinthian que repiten. En cuan-
to a la semana de Feria, la Autori-
dad Portuaria de Sevilla también
ha recibido la solicitud de atraque
de tres cruceros: SilverWind,
World Traveller y de nuevo el bu-
que Corinthian.

Coincidiendo con el arranque
de la temporada de cruceros, una
comitiva de la Autoridad Portua-
ria de Sevilla, encabezada por el
presidente, Rafael Carmona –que
también participa en calidad de
presidente de Suncruise Andalu-
cía–, participa en la mayor feria
internacional de la industria de
cruceros, Seatrade Cruise Global.
Ésta se celebra en Miami desde
hoy hasta el jueves 30 de marzo.

Allí, la Autoridad Portuaria de
Sevilla promocionará la oferta de
cruceros y reforzará el posiciona-
miento de la ciudad como punto

de partida de cruceros de alta ga-
ma, así como la experiencia de la
navegación por el Guadalquivir.

“El Puerto de Sevilla es un buen
enclave para escalas de cruceros
de alta gama, tanto de los itinera-
rios atlánticos como mediterrá-
neos”, destaca el presidente. “En-
tre nuestros principales atractivos
turísticos, el visitante puede dis-
frutar de la navegación por el Gua-
dalquivir desde su desembocadu-
ra, cuando el mar se convierte en
ría, hasta el mismo centro de la
ciudad. La travesía por las cerca de
50 millas náuticas hasta llegar al
Muelle de las Delicias ofrece una
experiencia única por el estuario
en la que confluyen naturaleza,
cultura, patrimonio, ocio y gastro-
nomía”, subraya Rafael Carmona.

Para 2023 el Puerto de Sevilla
ha recibido 44 solicitudes de es-
cala de cruceros que, unidas a la

escala regular de La Belle de Ca-
dix, arrojan una previsión de
más de 80 escalas.

El pasado año 2022 el número
de escalas ascendió a 76, dato que
incluye las llegadas de La Belle de
Cadix y del resto de cruceros que
visitaron la ciudad. Esta cifra su-
pone un incremento del 316% res-
pecto a 2021 y se aproxima a los
datos prepandemia: en 2019 se al-
canzaron las 93 escalas, y en 2018
fueron 76. El número de cruceris-
tas ha sumado los 15.140 pasaje-
ros, un 351% más que en 2021. La
cifra también se acerca a los datos
de las anualidades pre-Covid, ya
que en 2019 se superaron los
20.000 cruceristas y en 2018 fue-
ron 15.000. Además, 2022 se ha
caracterizado por la pernoctación
de los cruceros en la ciudad, una o
dos noches, siendo esta tendencia
cada vez más habitual.

M. G.

El buque ‘Azamara Journey’ llega al puerto de Sevilla.

El ‘AzamaraJourney’

pasaráen laciudad

dosnochescon651

pasajerosabordo

El primer crucero de la temporada
llega al Puerto de Sevilla
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E
S esperanzador el en-
cuentro organizado por
la CEA sobre criterios
medioambientales, res-

ponsabilidad social y buen go-
bierno (conocidos por sus siglas
en inglés ESG). Estos conceptos
los vi por primera vez aplicados
a la empresa por mi colega de
Universidad y presidente que
fue de la CEM, Vicente García
Martín, y han sido potenciados
por el actual presidente de CEA,
Javier González de Lara.

La lucha contra el cambio cli-
mático se acepta por convenien-
cia, por eficiencia, imagen de
marca o publicidad, pero no me
preocupa demasiado que se abu-
se y se quiera hacer pasar como
amigables con el medioambien-
te cosas que no lo son, pues lo re-
levante ha sido la ruptura con el
negacionismo climático. Ade-
más, en el reciente IFRS Sustai-
nability Symposium en Mon-
treal, 1.000 asistentes de 45 paí-
ses han llegado a acuerdos sobre
estándares contables interna-
cionales, para que cada cual no
valore su responsabilidad me-
dioambiental como le parezca.
Así, los bancos ya calculan los
riesgos de sus carteras de crédi-
to ante el cambio climático, y
junto a fondos y seguros tienen
mucha tarea, como se ha visto en

el último Encuentro Finresp so-
bre finanzas sostenibles.

Lo anterior podría aplicarse a
la G de gobernanza, pero el gran
vacío está en la S, lo social, don-
de las empresas pueden incurrir
en contradicciones, pues la res-
ponsabilidad social no se mide
por acciones de beneficencia o
patrocinios, sino por métricas
sobre estructuras salariales, tra-
to a clientes, y cómo influyen en
el entorno ya sean los inconve-
nientes de una fábrica o el albo-
roto de un bar; la creación de
empleo no entra en la S, pues es
un factor de producción para ob-
tener un beneficio, pero sí las
condiciones de trabajo. Hay en
la S cuestiones que surgen por
diferencias entre empresas, y sa-
lario mínimo o impuestos, por
ejemplo, afectan de manera de-

sigual a sectores distintos. Ade-
más, los problemas de una em-
presa pueden venir de otras em-
presas; conocí las dificultades
de un subsector de cerámica,
que no venían de los trabajado-
res, impuestos, o legislación, si-
no de empresas que le suminis-
traban la energía con márgenes
desproporcionados; e igual ocu-
rre con empresarios que sufren
subidas de alquileres muy por
encima de los costes de las em-
presas arrendadoras. Pese a to-
do, me ha sorprendido la afir-
mación de Christine Lagarde,
dentro de una corriente conser-
vadora que achaca parte de la in-
flación a los márgenes empresa-
riales: “algunas empresas apro-
vechan los desequilibrios entre
oferta y demanda –dice– para
poner a prueba a los consumido-

res con aumentos de precios por
encima de sus costes”, y el Ban-
co de España, advirtiendo que:
“se ha observado un repunte de
los márgenes empresariales, si
bien con heterogeneidad entre
sectores y empresas”.

Nada de esto deslegitima la
acción de las organizaciones
empresariales en pro de los cri-
terios ESG, pues dinamiza y abre
nuevas reflexiones no ya sobre
las relaciones de las empresas
con los poderes públicos, los tra-
bajadores, o los consumidores,
sino entre ellas mismas. Algunas
tienen bien marcados estos cri-
terios en su gestión, y a otras se
les podría aplicar lo que decía
San Agustín: “Dios mío, dame la
virtud de la castidad… pero no
ahora”, cambiando la palabra
“castidad” por la S, de social.

ESG, INTÉNTALO OTRA VEZ

GUMERSINDO

RUIZ

5

Tribuna Económica
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Factoría
Cruzcampo
abre su
terraza con
música en vivo

R. S.

Noches cerveceras con música
en vivo de la mano de artistas
emergentes, catas gratuitas
con sabor a primavera y la
inauguración de la nueva tem-
porada de terraza son algunas
de las novedades de la micro-
cervecería con fin social, sede
de la Fundación Cruzcampo en
la Avenida de Andalucía de Se-
villa. Además, para ir calentan-
do motores para la Feria, del
13 al 20 de abril, habrá un ciclo
especial de actuaciones en co-
laboración con la Federación
Provincial de Entidades y Pe-
ñas Flamencas de Sevilla, en el
que los protagonistas serán jó-
venes artistas del flamenco.
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Cifras en millones de euros

Adjudicaciones de obra pública en Andalucía
Ayuntamientos

34,9%

Junta de Andalucía

28,9%

Gobierno central

28,7%

Diputaciones

5,1%

Universidades

1,5%

1.198,9

991

986,6

174,6

50,7

2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2028 2019 2020 2021 2022

4.565,5

2.829,7

1.533,9

890,1

1.206

834

308,2 246,8 266,4 365,1
253,3 228,5

452,5
567,9 551 635

1.020

1.625,2

1.251,9

717

1.127,9

1.325,3

2.013,5

1.723

2.797

3.434,6

1.198,9

992,9

Evolución inversión en infraestructuras Diferencia inversión anual 2021/2022   23%

Evolución inversión ayuntamientos Diferencia inversión anual 2021/2022   17,4%

LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
n un panorama teñido de in-
certidumbre por la subida de 

la inflación y la fluctuación 

en los precios de las materias 

primas, el sector de la obra pública 

encontró en 2022 su particular balón 

de oxígeno. Las distintas administra-

ciones adjudicaron el pasado ejerci-

cio más de 3.430 millones de euros en 

diferentes contratos para infraestruc-

turas, lo que implica un crecimiento 

superior al 23% con respecto a 2021. 

«Es un dato positivo que da estabili-

dad a las empresas», según afirma 

Carlos López Navarrete, presidente 

de la patronal andaluza de la cons-

trucción Ceacop. Se trata, de hecho, 

del mejor registro en los últimos doce 

años (habría que remontarse a 2009 

–antes del desplome de los presupues-

tos públicos por la crisis inmobilia-

ria y financiera– para ver una magni-

tud superior a la de 2022).   

Y la pauta la ha marcado la políti-

ca municipal. Aunque Ceacop valora 
«el esfuerzo de todas las administra-

ciones en una época especialmente 

complicada», el tirón de la inversión 

tiene como protagonistas destacados 

a los ayuntamientos. En el año pre-

vio a las elecciones municipales –que 

se celebran el próximo 28 de mayo– 

los entes locales han pisado el acele-

rador para convertirse en los autén-

ticos ‘tractores’ de la obra pública en 

las ciudades de Andalucía, marcan-

do distancias con los gobiernos cen-

tral y autonómico.   

Según el informe de Ceacop, prác-

ticamente el 35% de toda la inversión 

procede de las arcas de los ayunta-

mientos, un porcentaje que supera en 

seis puntos al de la Junta de Andalu-

cía (28,9%) y el Gobierno Central 

(28,7%). Si al cómputo de los ayunta-

mientos se le suman también las par-

tidas que han adjudicado las distin-

tas diputaciones provinciales, las ad-

ministraciones locales alcanzan un 

peso específico que roza el 40% del 

total (más de 1.200 millones de euros, 

un importe récord tras una larga eta-

pa en la que la Ley de Estabilidad Fi-

nanciera ha mantenido muy constre-

ñido el margen de maniobra de los al-

caldes). 

Empresas locales 
Hay un aspecto que Ceacop valora de 

manera especial en aquellos proyec-

tos que promueven los ayuntamien-
tos: la gran mayoría de las adjudica-

ciones recaen sobre empresas cuyo 

domicilio social está en Andalucía 

(casi el 69%). Los consistorios de las 

provincias de Sevilla y Málaga –las 

más pobladas con diferencia de la re-

gión– son responsables de práctica-

mente la mitad de los contratos que 

se firmaron en 2022, y a la cola se en-

cuentran Jaén y Huelva (las menos 

pobladas), que son las que menos ac-

tuaciones realizan (pese a que tam-

bién aumenta su inversión con res-

pecto al año anterior). 

La reactivación de las inversiones 

de los entes locales ya comenzó en 

2021, cuando superaron los 1.000 mi-

llones en adjudicaciones, y se ha con-

solidado en la época preelectoral con 

un crecimiento del 17,4%.   

Los ayuntamientos tiran de la 
obra pública en el año electoral
∑ Un 40% de la inversión procede de entes 

locales, frente al 28,9% de la Junta y el 
28,7% del Gobierno Central  

∑ La patronal Ceacop cree que el sector 
de la construcción vive un momento 
de estabilidad

El Gobierno de España 
sustituyó ayer a las ministras 
Reyes Maroto y Carolina 
Darias, ya que ambas son 
cabeza de cartel en las 
elecciones municipales. 
Ahora es a la Junta de 
Andalucía a la que le toca 
mover ficha. La actual 
consejera de Fomento, 
Articulación del Territorio y 
Vivienda de la Junta disputa-
rá el bastón de mando al 
actual alcalde de Granada, el 
socialista Francisco Cuenca. 
Juanma Moreno, presidente 
de la Junta, ha asegurado que 
la persona que reemplace a 
Carazo «será de Granada» y 
también ha insinuado que 
será mujer. A lo largo de los 
próximos días se hará 
público el relevo.

Semana clave en el 
relevo de Marifrán 
Carazo

Un 5% de los contratos 
han quedado desiertos 
por la subida de 
precios, y se ha dejado 
de invertir 240 millones
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Adjudicaciones

Andalucía

2022

3.434,6

Otros

1%

32,6

Junto al impulso de los alcaldes, la 

Junta de Andalucía ha logrado man-

tener el pulso en 2022 con respecto 

al año pasado, al repetir una inver-

sión próxima a los 1.000 millones de 

euros. La gran estrella del Gobierno 

de Juanma Moreno ha sido la Conse-

jería de Agricultura, Ganadería, Pes-

ca y Desarrollo Sostenible, que tiene 

asignadas las competencias sobre las 

políticas hidráulicas. De esta forma, 

más de 420 millones de euros se des-

tinaron a proyectos de infraestructu-

ras relacionadas con el agua (espe-

cialmente obras de abastecimiento y 

saneamiento). El Gobierno andaluz 

trabaja contrarreloj, ya que hay que 

culminar numerosas obras de depu-

ración y mejora en el ciclo integral 

del agua para cumplir con las exigen-

cias de la UE.  

La Consejería de Fomento, por su 

parte, adjudicó más de 215 millones, 

destinados principalmente a las obras 

del Metro de Granada (que ha recibi-

do financiación de los fondos Next 
Generation) y a las labores de conser-

vación de carreteras (que se deben 

realizar cada año de manera recu-

rrente). En este 2023 ya ha comenza-

do la licitación de los primeros tra-

bajos asociados a la nueva línea del 

metro de Sevilla.  

La Consejería de Salud –con 156 

millones– también entró en la lista 

de los departamentos más inverso-

res gracias a la reactivación de nue-

vos centros sanitarios (como ha sido 

el caso del Hospital Militar, denomi-

nado ahora Muñoz Cariñanos, cuyas 

obras se han completado en este tri-

mestre). 

En el caso de la administración au-

tonómica, Málaga y Granada (con el 

16,7% cada una) fueron las provincias 

que recibieron el mayor porcentaje 

de la inversión, frente a Huelva, que 

ha sido la última de la lista con un 

4,6%, según indica el informe de Cea-

cop. 

Una de las mejores noticias de 2022 

es que el Gobierno central recuperó 

el ritmo en Andalucía tras dos años 

en los que su participación ha sido 

sensiblemente inferior a la del resto 

de administraciones. El Ejecutivo de 

Pedro Sánchez destino casi 1.000 mi-

llones a la obra pública en la comu-

nidad autónoma, un 81% más que el 

ejercicio anterior, igualando así el pre-

supuesto de la Junta.  

«El mayor desembolso correspon-

de a entes como Adif y Puertos del 

Estado, que han impulsado obras fe-

rroviarias con tramos en Almería, Se-

villa y Huelva, y proyectos portuarias 

en los enclaves de Huelva y Algeci-

ras», según indica el estudio de la pa-

tronal andaluza. En este caso la pro-

vincia más favorecida ha sido Alme-

ría, que copa casi el 20% de la 

inversión, y la otra cara de la mone-

da la representa Jaén, con el 2%. 

Obras desiertas 

Pese a las buenas cifras de adjudica-

ción en las tres grandes esferas de la 

administración, Carlos López Nava-

rrete recuerda que «no ha sido un año 

fácil». La obra pública ha estado mar-

cada y afectada por los desequilibrios 

que han surgido tras la recuperación 

del Covid. «Los precios de las mate-

rias primas subieron de forma ex-

traordinaria, imprevisible e incontro-

lada». Este hecho se vio agravado por 

el incremento del precio del gas y la 

energía tras la guerra de Ucrania. «A 

este cúmulo de factores se unió la 

huelga de transporte y los problemas 

de suministros generalizados que di-

ficultó, ralentizó o paralizó la mayo-

ría de las obras en marcha».  

La consecuencia ha sido que «más 

de un 5% de los contratos se han que-

dado desiertos en nuestra región, y 

se han dejado de invertir 240 millo-

nes de euros». Son los ayuntamien-

tos los que han tenido mayor dificul-

tad para sacar adelante los proyec-

tos, ya que «cuentan con menor 

margen para modificar los presupues-

tos». En provincias como Cádiz han 

quedado obras desiertas por un va-

lor cercano a los 77 millones de eu-

ros. A esto se le suma que ha habido 

«numerosas obras paralizadas a cau-

sa de la falta de un mecanismo auto-

mático y ágil que responda al proble-

ma coyuntural existente, que queda 
fuera del riesgo y ventura empresa-

rial».  

Otro elemento de incertidumbre 

está siendo el ritmo de ejecución de 

los denominados fondos Next Gene-

ration (el programa de la Comisión 

Europea para reactivar la economía 

tras la crisis del Covid). La meta tem-

poral para que estén ejecutadas es-

tas ayudas es 2026, lo que exige que 

los proyectos estén iniciados ya en 

2023. «De momento la asignación y 

puesta en valor de estos recursos está 

muy por debajo de los objetivos mar-

cados y la exigencia del calendario 

obliga a intensificar la gestión por 

parte de los responsables públicos 

para no perder los fondos y la opor-

tunidad histórica de la transforma-

ción», apunta la patronal. 

Tras dos años de caídas,  
el Gobierno central  
ha recuperado el ritmo 
inversor en la  
comunidad autónoma

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2023

 España

 72 556 EUR (78,121 USD)

 529,29 cm² (84,9%)

 8180 EUR (8807 USD) 

La ministra de Defensa rodeada de los premiados, el presidente de Vocento, el director territorial del BBVA y el fiscal de la Real Maestranza  // FOTOS: RAÚL DOBLADO / ROCÍO RUZ

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

El premio militar Sabino Fernández 
Campo ha cumplido su décima edición 
en un momento cargado de sentido 
para unos galardones que vienen a re-
conocer el trabajo que realizan las 
Fuerzas Armadas españolas, pero tam-
bién el que desempeña el personal ci-
vil reforzando los lazos que deben unir 
a la sociedad con su Ejército. La gue-
rra de Ucrania acaba de cumplir su pri-
mer aniversario y la amenaza puesta 
encima de la mesa por parte de Putin 

sobre el envío de arsenal nuclear a Bie-
lorrusia ha elevado la tensión unos 
grados más. 

En ese marco se desarrollaba ayer 
el acto de entrega de los galardones 
que promueven ABC y BBVA, con el 
patrocinio de la Real Maestranza de 
Caballería. Los premiados este año son 
un reconocimiento explícito a la mar-
ca España en tiempos de guerra y paz. 
Por un lado, se ha premiado a las ope-
raciones que las Fuerzas Armadas es-
pañolas llevan a cabo desde antes de 
que estallara el conflicto en Ucrania 
para proteger la frontera europea del 

Este; por otro lado, al trabajo como 
embajada flotante que realiza el bu-
que escuela Juan Sebastián de Elcano. 

El teniente general Francisco Bra-
co, acompañado de nueve integran-
tes de los tres ejércitos, fueron los re-
presentantes del contingente desple-
gado en Letonia y otras zonas de 
influencia que recogieron el premio 
en nombre de sus compañeros. «Es-
paña lleva más de 30 años con desta-
camentos en el exterior. Hemos de-
mostrado nuestra valía y hemos afron-
tado con orgullo este despliegue 
militar en el Este». El teniente gene-
ral Braco recordó que estas operacio-
nes arrancaron a partir de la invasión 
de Rusia en Crimea en 2014 y cómo 
se han ido intensificando «por la agre-
sión injustificada y cruel a Ucrania». 

El jefe del Mando de Operaciones 
del Estado Mayor de la Defensa expli-
có que el refuerzo en la vigilancia ha 
alcanzado hasta el ciberespacio; un 
ámbito clave cómo se ha demostra-
do con toda la ofensiva orquestada 
desde Rusia para desequilibrar de-

mocracias occidentales a través de 
noticias falsas, los ataques de hackers 
o la manipulación en redes sociales 
mediante perfiles falsos. 

El despliegue en el Este es tanto por 
mar, aire y tierra y «de carácter flexi-
ble»; lo que facilitó que parte de esos 
militares acudieran rápidamente al 
auxilio de la población turca cuando 
se produjo el terremoto en Turquía. 
«Afortundamente España puede con-
fiar en sus Fuerzas Armadas», conclu-
yó el teniente general Braco. 

El segundo jefe del estado mayor de 
la Armada, Carlos Martínez-Merello 
Díaz de Miranda, recogió el premio 
concedido al Juan Sebastián de Elca-
no, que en estos momentos se encuen-
tra «en tierras australes realizando su 
crucero número 95». El almirante ase-
guró que el galardón no es sólo para 
la dotación del buque escuela sino tam-
bién para todo el personal que aunque 
no suba a bordo, hace posible cada tra-
vesía. El buque escuela es marca Es-
paña «porque lleva un trozo de nues-
tro querido país por todo el mundo. Es 

Margarita Robles: «Apoyaremos a 
Ucrania hasta que gane la guerra»
∑ La ministra asistió al premio de 

defensa que organiza ABC y BBVA con 
el patrocinio de la Real Maestranza 

∑ El despliegue militar en el Este y el 
buque escuela Juan Sebastián de 
Elcano, premiados en esta X edición

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2023

 España

 72 556 EUR (78,121 USD)

 149,57 cm² (24,0%)

 2802 EUR (3017 USD) 

algo más que una embajada. Todos los 

que hemos navegado en él tenemos la 

certeza de que nos ha cambiado la 

vida». 

Invasión «cruel e injusta» 
Los galardones fueron entregados por 

la ministra de Defensa, Margarita Ro-

bles, que volvió a estar presente en 

unos premios que nunca se ha perdi-

do desde que asumió su actual respon-

sabilidad política. «Para mi es un mo-

tivo de orgullo venir a Sevilla, a estos 

premios porque se reconoce lo que 

realmente son las Fuerzas Armadas, 

que son entregadas, generosas y hu-
manas. Es importante que se recom-

pense el trabajo que hacen». 

En la parte inicial de su interven-

ción se refirió a los momentos actua-

les «muy difíciles», que tienen un «úni-

co responsable de una invasión injus-

ta». Robles confirmó que España 

seguirá apoyando a Ucrania «hasta 

que ganen esta terrible y cruel guerra». 

A pregunta de los periodistas al fi-

nalizar el acto, Robles se refirió a la 

advertencia de Putin sobre el envío a 

Bielorrusia de armamento nuclear tác-

tico. «Ya ha demostrado lo que es ca-

paz de hacer. Es una amenaza más que 

pone de relieve clarísima que Putin no 

tiene ningún interés en trabajar por la 

paz». El posible uso de armas nuclea-

res «es un paso más que hay 

que valorar», dijo la ministra, 
∑∑∑
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quien no le restó importan-
cia. «Hay que ser muy pruden-

tes y precavidos, pero en todo caso sa-
biendo a quién tenemos en frente». 
También tuvo palabras de homenaje 
para el pueblo de Ucrania por «su va-
lor y coraje, defendiendo no sólo su 
población, sino a todos los que cre-
emos en la libertad y en la paz. Están 
defendiendo nuestros valores». 

A nivel general, más allá del con-
flicto en Ucrania, la ministra puso en 
valor el papel que están teniendo los 
militares españoles, capaces de atraer 
las miradas de otros países. «El es-
fuerzo, la generosidad y la profesio-
nalidad que demuestran hace que en 
reuniones internacionales, los minis-
tros de otros países me pidan más mi-
litares españoles para esas labores de 
disuasión porque dicen que como 
nuestros militares no hay muchos. 
No está bien decir que nuestras Fuer-
zas Armadas son las mejores, pero sí 
que están entre las mejores. Son todo 
un ejemplo de vida y un motivo de or-
gullo».  

El despliegue en el flanco Este, como 
ya dijo el el teniente general Francis-
co Braco lleva operativo nueve años, 
en respuesta a los compromisos que 
adquiere España como miembro de la 
OTAN. «Demostramos que somos un 
aliado fiable, serio y responsable, que 
trabaja por la paz». 

El periodista Ángel Expósito vol-
vióa conducir un acto que introduje-
ron el director territorial para Anda-
lucía y Extremadura del BBVA, Fran-
cisco Javier Jerez Basurco, y el 
presidente de Vocento, Ignacio Yba-
rra, en calidad de promotores del prin-
cipal premio de Defensa que se otor-
ga desde la iniciativa privada. 

La decisión del jurado, adoptada a 
finales del año pasado fue unánime y 
en ella participaron el director terri-
torial para Andalucía y Extremadura 
del BBVA, Francisco Javier Jerez Ba-
surco; el teniente general en la reser-
va, Juan Gómez de Salazar; el tenien-
te hermano mayor de la Real Maes-
tranza de Caballería, Santiago de León 
y Domecq; el arzobispo castrense, Juan 
Antonio Aznárez Cobo; y el propio Án-
gel Expósito, que recordaba ayer cómo 
se ha ido consolidando este premio a 
lo largo de una década. 

El otro protagonista 
Cuando la ministra entró en el teatro, 
se dirigió directamente al patio de bu-
tacas. En pasillo central estaba un jo-
ven vestido con uniforme del Ejército 
de Tierra. Va en silla de ruedas porque 
le falta una de las piernas. Fue al pri-
mero que saludó Robles con mucho 
cariño. 

El periodista Ángel Expósito le pon-
dría después nombre a ese militar: 
Rafael Martínez, artillero del regi-
miento RACTA-4 de San Fernando. 
Sufrió un accidente cuando traslada-
ba material a Valladolid. Ahora quie-
re estudiar psicología. Lleva más de 
20 operaciones quirúrgicas supera-
das. «Has peleado por tu vida como 
un jabato y lo has conseguido. Eres 
un ejemplo, no sólo tú sino también 
tus padres y tu novia. El Ejército es 

tu otra familia. Desde el Jeme hasta 
el último compañero han estado muy 
pendientes de tu evolución», le dijo 
la ministra El soldado recibió el aplau-
so más cerrado. 

Los invitados 
Por el teatro de Capitanía estuvo en 
representación del Gobierno autonó-
mico, la consejera Rocío Blanco; por 
parte del Ayuntamiento, la teniente de 
alcalde Sonia Gaya; a nivel judicial se 
vio al fiscal jefe, Luis Fernández Aré-
valo; dirigentes del PP como el candi-
dato a la Alcaldía de Sevilla, José Luis 
Sanz o el presidente de los populares 
en Sevilla, Ricardo Sánchez. También 
asistió un nutrido grupo de miembros 
de las Fuerzas Armadas como el jefe 
del estado mayor del Ejército (Jeme), 
el general Amador Enseñat y Berea; el 
subdelegado de Defensa, Carlos Ángel 
Echevarria; el coronel jefe del acuar-
telamiento de Tablada, Alberto Qui-
rós; y, por supuesto, ejerciendo como 
anfitrión, el teniente general Carlos 
Melero, jefe de la Fuerza Terrestre. No 
se ha perdido la cita quien también di-
rigiera el cuartel general de la FUTER, 
Juan Gómez de Salazar, que ha forma-
do parte del jurado que ha designado 
los ganadores de este año.  

Además de miembros de la cúpula 
de la Guardia Civil y la Policía Nacio-
nal, se vio algún rostro más conocido 
de la sociedad sevillana como el maes-
trante Cayetano Martínez de Irujo. Al 
finalizar el acto, los invitados pasaron 
al salón de columnas donde se sirvió 
una copa de vino español y pudieron 
brindar por otra edición más de unos 
premios que se han consolidado como 
una cita de reconocimiento a la labor 
de las Fuerzas Armadas.

∑∑∑

Amador Enseñat, Álvaro Rodríguez Guitart, Carlos Melero, Rocío Blanco y 
Sonia Gaya    // FOTOS: RAÚL DOBLADO / ROCÍO RUZ

 Ignacio Moreno, Alberto García Reyes, Juan Gómez de Salazar, Francisco 
Berjano, Alejandra Navarro González de la Higuera y Bosco Cámara

Miguel Gallego, Eustasio Cobreros, Eusebio Pérez, Francisco Herrero, Álvaro 
Ybarra y Antonio Pascual 

Francisco Braco 
Teniente general 

«Hemos demostrado 
durante más de 30 años, 
con contingentes en el 
exterior, nuestra valía y 
hemos afrontado con 
orgullo este despliegue 
militar en el Este» 

 Carlos Martínez-Merello  
Segundo jefe estado mayor de la 
Armada 

«El Juan Sebastián de 
Elcano es algo más que 
una embajada. Todos los 
que hemos navegado en él 
tenemos la certeza de que 
nos ha cambiado la vida» 

Ángel Expósito 
Periodista 

«Estos premios cumplen 
diez ediciones, 
demostrando que aquella 
idea que se tuvo, era buena 
y se ha consolidado» 

D
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Condes de Peñaflor, Carmen Núñez, Condesa viuda de Latores y Juan Pemán

Rafael Sánchez Durán

Alberto García y Antonio Pérez-Ostos

José Juan Morales y el coronel Carlos Echeverría Arturo de Vicente, Manuel Rus y Francisco Mendoza Luis Valdenegro, Pablo Martín y Esteban Roche

Manuel Contreras, Sol Cruz Guzmán y Antonio Zafra Pilar Parias y Francisco Galnares

Rocio Medina, Asunción Álvarez, Amalia Zambrano e Ignacio 
LoringBorja Medina, Carlos Ysasi, Marcelo Maestre y Federico Morugan

Ángel Expósito
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Redacción SEVILLA

Los programas Halcón (20 avio-
nes Eurofighter de última genera-
ción) y Quadriga (38 aparatos pa-
ra la Luftwaffe) crearán una me-
dia de 657 puestos de trabajo –di-
rectos, indirectos e inducidos– al
año en España, hasta los 26.000
puestos en 2060, según un infor-
me de PwC financiado por Airbus.

Este volumen de empleo se ge-
nerará durante la fase de fabrica-
ción (2020-2030) y la fase de
mantenimiento (2023-2060) de
este avión de combate que, en el
caso del contrato Halcón firmado
en junio de 2022, reemplazará a
la flota de F-18 que opera el Ejér-
cito del Aire en las Islas Canarias.

El programa Halcón siguió al
contrato Quadriga, firmado en

2020, para entregar 38 nuevos
aviones Eurofighter a la Fuerza
Aérea Alemana (Luftwaffe), lo
que convierte a Alemania en el
país con el mayor número de pe-
didos del mayor programa de
defensa de Europa, detalla el in-
forme.

Las comunidades autónomas
beneficiadas por esta actividad
son Madrid y País Vasco.

El nuevo avión de combate europeo
generará 26.000 empleos en España
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a Fábrica de Artillería abrirá 
sus puertas tras el verano re-
nombrada como Centro Maga-
llanes. Bajo esa denominación 

albergará multitud de usos sin uno 
solo que predomine sobre el resto o 
llegue a definirlo. Ese ha sido el mo-
delo de gestión propuesto por el cen-
tro francés Centquatre-París y la en-
tidad Zemos 98, que ganaron el con-
curso público para encargarse de esa 
tarea. Y mientras los obreros termi-
nan la faena en el interior, el equipo 
municipal de Cultura se afana por lle-
narlo de contenido para esta nueva 
etapa.  

El equipamiento cultural se ha 
creado sobre una superficie de 9.000 
metros cuadrados, que es algo menos 
de la mitad de la antigua factoría. Se 
han llegado a consultar archivos mi-
litares para hacer una rehabilitación 
lo más fiel posible a las primeras dis-
posiciones, un trabajo complejo, por-
que el proyecto ha ido cambiando en 
cada fase para integrar elementos ar-
quitectónicos escondidos tras los mu-
ros, hallazgos arqueológicos y nue-
vas exigencias para darle ese carác-
ter multiusos.  

En eso se centró ayer el jefe de ser-
vicio de la Gerencia de Urbanismo y 
coordinador del proyecto, Javier Hue-
sa, durante la visita que dirigió jun-
to al alcalde, Antonio Muñoz, para 
profesionales culturales, entidades 
vecinales de San Bernardo y perio-
distas. Varias de las estancias lucen 
ya complemente terminadas y equi-
padas con los aparatos de climatiza-
ción. Hay incluso lámparas instala-
das y hasta señales de salidas de emer-
gencia. La rehabilitación, considerada 
modélica por lo respetuosa que ha 
sido con el diseño original del monu-
mento, ha tenido un coste de 21 mi-
llones de euros, pero nadie es capaz 
de definir con un solo concepto qué 
será el Centro Magallanes: un espa-

cio escénico, una casa de la cultura, 
un centro cívico, un gran salón de 
eventos. Lo que avanzaron ayer el re-
gidor y la directora general de Cultu-
ra, Isabel Ojeda, es que será todo a la 
vez. «Un espacio de transformación 
artística y social –dijeron– en torno 

a tres ejes temáticos: las artes, la cien-
cia y la tecnología». «No es un lugar 
destinado exclusivamente al ocio, ni 
a la exhibición artística. Aquí se re-
presentará, se investigará y se crea-
rá», perfiló Ojeda. También comentó 
que «estará abierto a la calle para que 
los ciudadanos hagan uso del mis-
mo», solicitando salas para presen-
taciones de libros, actos, jornadas, et-
cétera.  

El componente turístico será tan 
importante como el cultural. De he-
cho, la nave de fundición se va a des-
tinar a la celebración de eventos, es-
pecialmente del segmento de congre-
sos. De esta manera, el Ayuntamiento 
podrá ampliar el listado de edificios 
patrimoniales a disposición del sec-
tor y rebajar la presión que registran 
otros como el Real Alcázar o la Plaza 
de España. Las cubiertas y la cripta 
donde se exhibirán los restos arqueo-
lógicos encontrados durante las obras 
serán otro atractivo turístico de Arti-
llería. Para que ambos sean accesibles 
se ha instalado un ascensor panorá-
mico y se harán visitas guiadas. 

Un espacio versátil 
Tal como está constituido «es muy 
versátil, pudiendo destinar todo el es-
pacio a un mismo evento, como po-
dría ocurrir con la Bienal de Flamen-
co», aseguró Ojeda, aclarando que «hay 
lugares fijos como la zona adminis-
trativa o la cafetería, pero el resto es 
polivalente». «Cada sala tiene una do-
tación técnica y luego habrá una do-
tación general para poder adaptar-
las». De hecho, eso se pondrá a prue-
ba en el primer evento que acogerá en 
septiembre, la Bienal Nacional de Ar-
quitectura. 

«En estos momentos hay definida 
una triple línea de acción para este 
gran equipamiento con el centro Ma-

gallanes como gran espacio para la 
cultura y el emprendimiento que co-
ordinaremos desde el Ayuntamiento, 
pero incorporando al sector cultural 
y también a emprendedores y star-
tups. Queremos que sea un espacio 
público y abierto, pero preparado y a 
disposición para realizar eventos de 
negocios o encuentros culturales que 
busquen un espacio singular; un lu-
gar de desarrollo de grandes proyec-
tos de formación y transformación di-
gital de colaboración público priva-
da», dijo el alcalde. 

«El objetivo es consolidar este en-
clave como una gran plaza pública, 
donde se puedan realizar actividades 
y que esté preparada también para 
acoger eventos de negocios y cultu-
rales que requieren de un espacio sin-
gular», detalló.  

Esa misma falta de definición que 
se muestra en Artillería se replica en 
Altadis, donde el edificio Cubo, que 
se destinará a usos culturales una vez 
terminadas las obras, tampoco tiene 
un fin concreto. Otra gran plaza pú-
blica cerrada es el zoco del proyecto 
Qanat de la Cartuja, el edificio semia-
bierto que mantiene la misma tem-
peratura durante todo el año. Este 

La Fábrica de Artillería, 
un gran edificio 
condenado a muchos usos 

∑ El centro Magallanes tendrá espacios 
polivalentes para creadores culturales 
y ciudadanos sin una definición clara 

∑  El Ayuntamiento quiere destinar la 
última parte que queda por rehabilitar 
a una escuela de formación digital 

El alcalde junto a Javier Huesa, 

Isabel Ojeda y Juan Manuel 

Flores  // MANUEL GÓMEZ

C
uesta creer que Sevi-
lla hay sido incapaz de 
encontrar un verda-

dero proyecto transforma-
dor de peso internacional 
en un edificio tan extraor-
dinario como la Fábrica de 
Artillería, cuya atomización 
tras (sólo) parte de su res-
tauración va a convertirlo 
en un centro multiusos con 
un nombre rimbombante. 
Es como  un remedo de esos 
parques temáticos comer-
ciales que unen marcas sin 
ton ni son, solo que en este 
caso sin cines ni palomitas.  

Sin modelo

ADRIANO

Los hallazgos arqueológicos han 
obligado a variar el proyecto 
original de la Fábrica de Artille-
ría ampliando el espacio de 
sótano y creando una cripta 
para exhibirlos. Entre los restos 
más importantes está el descu-
brimiento de una piscina de 
almacenamiento de agua de 
origen romano de once metro de 
largo. Estaba en medio del patio 
de Crisoles. Además se ha 

encontrado un mosaico geomé-
trico y un enterramiento. Según 
las investigaciones de los 
arqueólogos, podría tratarse de 
una villa de extramuros de 
finales del siglo I DC. Todo ello 
se ha puesto en valor y los restos 
serán visitables en la cripta que 
se ha construido con tal fin. Para 
su acceso se ha instalado un 
ascensor que llega desde las 
cubiertas al sótano. 

El centro albergará una cripta visitable 
con los hallazgos arqueológicos 
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nuevo concepto que contrasta en una 

ciudad donde falta espacio para ex-

poner obras de arte como ocurre des-

de hace décadas con el Bellas Artes y 

el Arqueológico. 

Por rehabilitar 

La segunda mitad del monumento, que 

no forma parte de este proyecto de reha-

bilitación, se quiere destinar a un cen-
tro de formación digital. Ese es el plan 

del regidor que ya negocia con dos em-

presas tecnológicas la posibilidad de 

que se integren en la Fábrica de Arti-

llería. El proyecto «tendrá que tener un 

fin público, pues no se admite ninguna 

actividad con ánimo de lucro», asegu-

raron a ABC fuentes municipales.  

En esas conversaciones se está 

viendo la posibilidad de captar nue-

vos fondos para la rehabilitación de 

estos espacios y la adaptación. La ges-

tión sería lo que recaería en las em-

presas. Por el momento se han mos-

trado receptivas, pero todavía no se 

ha firmado ningún acuerdo, precisa-

ron las fuentes consultadas. Una vez 

articulado el proyecto se procedería 

a la recuperación de esta segunda mi-

tad de la factoría militar para adap-

tar el espacio a las necesidades.D
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M.B. SEVILLA  

Iryo, la compañía que traerá el próxi-

mo viernes 31 de marzo la Alta Velo-

cidad privada a Sevilla, tendrá su pro-

pio espacio físico en la estación de 

Santa Justa. Se trata de la «casa Iryo», 

como así la denomina la compañía y 

que es unas dependencias de unos 50 

metros cuadrados ubicado en la es-

tación sevillana junto a las actuales 

taquillas de Renfe. 

Según han informado desde la pro-

pia compañía, estos días se trabaja a 

toda marcha, para tener listas esas 

dependencias que serán inauguradas 

a la vez que la llegada a Sevilla del 

tren y que serán un punto de venta y 

post venta y atención al cliente. 

La idea es que estas oficinas per-

manezcan abiertas de lunes a domin-

go desde las 9 de la mañana hasta las 

9 de la noche aunque una vez que Iryo 

aumente las frecuencias de los tre-

nes que lleguen a Sevilla se irán am-

pliando y probablemente a partir de 

junio la apertura se adelante a las 7.30.  

En ese espacio trabajarán entre dos 

y tres personas en atención al públi-

co. Todo debe estar a punto ya que 

Iryo tiene previsto presentar sus nue-

vos trenes en Sevilla el próximo jue-

ves con un viaje inaugural desde Ma-

drid que culminará con un acto en 

Santa Justa al que está invitado el al-

calde de Sevilla, Antonio Muñoz y el 

consejero de Presidencia de la Junta, 

Antonio Sanz. Un día después, el 31 

de marzo, coincidiendo con el inicio 

de vacaciones de Semana Santa co-

menzarán los primeros viajes que 

pondrán fin al monopolio de Renfe 

en la alta velocidad en Sevilla desde 

hace más de treinta años. 

Iryo abrirá su espacio en Santa 
Justa para la venta de billetes

EL PRÓXIMO VIERNES LLEGA A SEVILLA
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Una imagen de uno de los patios de la Universidad  // ROCÍO RUZ

MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

U
na máquina de liar tabaco, 
del año 1920, las «Vilaseca» 
que sustituyo el proceso ma-
nual de liar cigarrillos por 

un procedimiento industrial, cajas de 
rape, máquinas de todas las tabaque-
ras de España... Son solamente unos 
pocos ejemplos del contenido que ten-
drá el kilómetro Cero del Museo de la 
Universidad de Sevilla que ya se pre-
para para abrir sus puertas entre los 
años 2024 y 2025. 

De hecho, mientras que una gran 
parte del patrimonio que tiene la His-
palense se trasladará al espacio San-
ta Clara después del convenio firma-
do hace algunos días con el Ayunta-
miento de Sevilla, el edificio más 
emblemático, el de la antigua fábrica 
de tabacos en la calle San Fernando se 
convertirá en el ‘Kilometro Cero’ de 
ese futuro museo. 

Para ello se parte de la base del va-
lor patrimonial del inmueble, un edi-
fico industrial que se construyó en pie-
dra a lo largo del Siglo XVIII para con-
vertirse en sede de la primera fábrica 
de tabacos establecida en Europa y 
que sigue siendo aún desconocido por 
muchos. 

Donación 
El tema servirá para contar la histo-
ria del tabaco ya que la Hispalense tie-
ne un importante patrimonio sobre 
ello. Cuenta con una donación de las 
fábricas de tabaco de España realiza-
da por Altadis que incluye esa precia-
da máquina que fue tan innovadora 
ya que a principios del siglo XX, la ne-
cesidad de incrementar la producción 
del tabaco originó innovaciones téc-
nicas en favor de la mecanización. Esta 
«Vilaseca», diseñada por la fábrica La 
Maquinista Valenciana, es una liado-

Las máquinas de liar cigarros y el 
histórico edificio de la antigua  fábrica 

de tabacos formarán el  Kilómetro 
Cero del futuro Museo de la 

Universidad de Sevilla

Tabaco e historia 

en el museo de la 

Universidad

ra de cigarrillos con picadura al cua-
drado, movida a motor, capaz de liar 
entre 30 y 40 cigarrillos por minuto. A 
diferencia de modelos anteriores, tra-
bajaba el papel del cigarro en horizon-
tal en lugar de en vertical, optimizan-
do la producción de cigarrillos, lo que 
redujo la mano de obra femenina en 
la fábrica de tabacos cuando comen-
zó a ser usada. 

De hecho, una visita al futuro mu-
seo también servirá para ilustrarse so-
bre las famosas cigarreras sevillanas, 
cuya historia también se cuenta. Y para 
conocer que uno de los primeros em-
pleos a los que se incorporó la mujer 
fue la manufactura tabacalera. Las mu-
jeres constituyeron gran parte de la 
plantilla de la antigua Real Fábrica de 
Tabacos de Sevilla desde el año 1812. 
Sus condiciones laborales fueron cam-
biando conforme el proceso de indus-
trialización se consolidó. En un prin-
cipio esas mujeres fueron pioneras en 
conciliación ya que, como puede ver-
se en el famoso cuadro de Gonzalo de 
Bilbao, había algunas que se llevaban 
a sus hijos al trabajo e incluso los ama-
mantaban en plena jornada laboral.  

Estandarte 
En la universidad exhibirán precisa-
mente el estandarte que usaban esas 
mujeres con la portada de la fábrica 
de tabacos para salir a reivindicar sus 
derechos laborales. «Este edificio no 
es solo una historia local, es una his-
toria universal porque da origen a uno 
de los grandes mitos que es Carmen, 
que es la mujer trabajadora que de-
fiende sus derechos», asegura Luis 
Méndez, director general de Cultura y 
Patrimonio de la Universidad de Se-
villa.  

Pero ademas en el museo se expon-
drán otros detalles que ilustran la his-
toria del tabaco que unía Europa, Amé-
rica y Asia.  Ese recorrido por la his-
toria pasa también por un 
humidificador o piezas chinas de jade 
que contenían el rape, y el proceso me-
cánico. 

Igualmente incluye una colección 
de fotografías del siglo XIX de cómo 
se hacía el proceso de fabricación del 
tabaco, de plantaciones de tabaco en 
Filipinas. O litografías y material de 
las vitolas de la cajas d e puros y pu-
blicidad sobre como se comercializa-
ba la imagen de Carmen la cigarrera.  

La institución 
A esa parte dedicada al tabaco se uni-
rá la historia de la Universidad de Se-
villa como institución académica des-
de su creación en el año 1505 hasta 
nuestros días, con los lugares más em-
blemáticos del edificio.  

Igualmente en el ‘Kilómetro Cero’ 
también se expondrá la obra del mes, 
de manera que vaya rotando una pie-
za del extenso patrimonio que tiene 
la Universidad de Sevilla y que servi-
rá de reclamo para  atraer a los visi-
tantes. Esa pieza se colocará en la zona 
del Rectorado que hay a la entrada por 
la puerta principal,  en la zona que aho-
ra ocupa la hermandad de los Estu-
diantes que se trasladará a un espacio 
en el mismo inmueble.La máquina «Vilaseca» que está expuesta en el edificio D
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ABC

José Luis Sanz presenta las conclusiones del 
laboratorio de ideas que incluirá en su programa

La limpieza y cuidado de zonas verdes, potenciación de comercio tradi-
cional, empleo joven, una propuesta fiscal acorde con las circunstancias 
económicas... son algunas de las conclusiones del «Estudio Sevilla» que el 
candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, presentó ayer y 
que contó con la asistencia del coordinador de la campaña del PP, Borja 
Sémper. Es un estudio elaborado por un laboratorio de ideas de profe-
sionales independientes, dirigido por el ex rector de la Universidad 
Pablo de Olavide y catedrático de Derecho Procesal, Vicente Guzmán, y 
coordinado por Fernando Mañes, ingeniero y galerista. Entre las 
propuestas que llevan y que Sanz incluirá en su programa se encuentra 
la reducción de la brecha económica y social de barrios desfavorecidos, 
generación de empleo y nichos de mercado de la mano de la FP Dual.

El vistazo
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía de
Sevilla, José Luis Sanz, aseguró
ayer que acabará con el “caos” de
la Gerencia de Urbanismo, agiliza-
rá la concesión de licencias y elimi-
nará trabas burocráticas. Sanz se
reunió ayer con la decana del Co-

legio de Arquitectos de Sevilla
(COAS), a la que presentó su pro-
yecto Sevilla Acelera, una nueva
manera de llevar a cabo la gestión
urbanística para transformar la
ciudad, agilizando licencias y faci-
litando trámites. Mi objetivo es eli-
minar trabas burocráticas y trámi-
tes administrativos con objeto de
que Sevilla vuelva a ser una ciudad
atractiva para la inversión”. El can-
didato añadió que quiere “apostar
decididamente por una adminis-
tración electrónica y reestructura-
ré la Gerencia Municipal de Urba-
nismo con objeto de transformar
la Sevilla del año 1992”.

Sanz detalló que Sevilla Acelera

está basado en medidas que son
hoy posibles gracias, entre otras, a

la “apuesta decidida del Gobierno
de Juanma Moreno” por la Ley de
Impulso para la Sostenibilidad del
Territorio de Andalucía (LISTA),
que redundará en un mejor servi-
cio a los ciudadanos en la tramita-
ción de expedientes, así como en
la descarga de trabajo a los servi-
cios de la GMU.

Por su parte, el gobierno mu-
nicipal afirmó que, “frente a las

vaguedades del Partido Popu-
lar”, el Ayuntamiento de Sevi-
lla, a través de la Gerencia de
Urbanismo y Medio Ambiente,
ha reducido a casi la mitad
(exactamente, un 44%) la dura-
ción media de los trámites ad-
ministrativos para la concesión
de licencias urbanísticas entre
los años 2014 y 2022, al pasar
de 346,20 cuando gobernaba el
PP a 193,53 días de media en es-
te periodo –es decir, 152,67 dí-
as menos de tramitación– como
resultado de la batería de medi-
das de simplificación y de agili-
zación administrativa empren-
didas en este organismo, que se
aceleraron desde 2018 con la
implicación de distintos cole-
gios profesionales.

“De 346,20 cuando goberna-
ba el PP a 193,53 días ahora.
Los datos son evidentes”. El de-
legado de Hábitat Urbano y
Asuntos Sociales, Juan Manuel
Flores, destacó que estos datos
son el resultado de una amplia
estrategia de simplificación y
agilización administrativa “con
la participación de colegios
profesionales”.

Sanz asegura que acabará
con el “caos” de Urbanismo
y agilizará las licencias
● El gobierno local

alega que los plazos

se han reducido a

la mitad desde que

gobernaba el PP

El delegado de Hábitat,
Juan Manuel Flores,
critica las “vaguedades
del Partido Popular”
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ABC SEVILLA  

El cementerio contará con un nuevo 

sistema de videovigilancia al detectar-

se en el actual «deficiencias y caren-

cias» tras «más de quince años» de uso. 

El contrato licitado por el servicio del 

camposanto, dependiente del Ayunta-

miento de Sevilla, prevé una inversión 

de 5.083 euros. Este anuncio se produ-

ce a los pocos días de la denuncia de 

José Luis Sanz, candidato del PP a la 

Alcaldía, de profanación de tumbas y 

osarios. El sistema estará instalado en 

quince días «a contar desde el siguien-

te al de la notificación de la adjudica-

ción del contrato», según reza en la do-

cumentación municipal.  

«Se trata de un contrato menor con 

fiscalización previa que responde a una 

necesidad puntual no recurrente», se 

recoge en la citada documentación. 

Una vez que está instalado y en funcio-

namiento, el plazo de garantía «míni-

mo» es de dos años a partir de la «co-

rrecta instalación de los sistemas, con 

la conformidad del Servicio de Cemen-

terio» y de tres años para el sistema in-

formático, que conlleva el manteni-

miento a todo riesgo de la instalación, 

tanto preventivo como correctivo y las 

revisiones de todo tipo, «incluso las 

que requiera la Ley de Seguridad Pri-

vada». Se instalará una cámara de mi-

nidomo para el hall de atención en el 

edificio de oficinas, dos cámaras tipo 

bullet para el exterior del edificio de 

oficinas y el exterior del edificio de due-

los, instalación de una cámara domo 

motorizada, suministro e instalación 

de una cámara ubicada en el patio de 

acceso al crematorio y una cámara 

ubicada en el patio de vehículos y ma-

terial de mantenimiento.

Se renuevan las videocámaras 

tras la denuncia del PP

CEMENTERIO DE SAN FERNANDO
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R. S.

La Consejería de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, a tra-
vés de la Dirección General de Pa-
trimonio, y el Liceo Francés Inter-
nacional de Sevilla firmaron ayer
la operación de venta de la parce-
la donde se levantará el Centro
Francés de Tecnología e Innova-
ción Social del Liceo Francés, que

se formalizará hoy en un acto. La
operación se ha llevado a cabo me-
diante enajenación directa de la
parcela conocida como el solar de
las banderas de la Expo 92, por
ubicarse en ella los mástiles de las
enseñas de los países participantes
en la Exposición Universal, que se
localiza en la zona del Patrocinio
de Sevilla, justo en la salida hacia
Huelva y el Aljarafe.

El carácter innovador y de ex-
celencia del proyecto, además de
la cercanía del inmueble a la par-
cela que ocupa el Joint Research
Centre (JRC) o Centro Común de
Investigación, agencia de la Co-
misión Europea ubicada en el
Parque Científico Tecnológico
Cartuja (PCT) de Sevilla, consti-
tuyen las características específi-
cas y las circunstancias excepcio-

nales que han motivado la enaje-
nación directa del inmueble.

Tras la debida tramitación del
procedimiento, el Consejo de Go-
bierno acordó el 24 de mayo de
2022 la enajenación directa de
una superficie de 13.205 metros
cuadrados de la finca. La Junta
era propietaria de la parcela, con
una superficie total de 19.600
metros cuadrados, desde el año
2000. Pero nunca desde entonces
ha tenido uso ni se ha realizado
inversión alguna sobre los suelos,
más allá de los gastos derivados
de su mantenimiento, que se cal-
culan en unos 55.200 euros.

La Junta vende el solar de las banderas de
la Expo 92 para un centro del Liceo Francés

M. G.

El solar de las banderas.
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S. A. SEVILLA 

El consejero de Sostenibilidad, Me-

dio Ambiente y Economía Azul y por-

tavoz del Gobierno andaluz, Ramón 

Fernández-Pacheco, lamentó ayer 

que la ministra de Transición Ecoló-

gica y Reto Demográfico, Teresa Ri-

bera, lo haya acusado de «mentir» en 

Bruselas sobre la proposición de Ley 

que regula los regadíos en Doñana, 

cuando él aún no se ha desplazado a 

la capital europea como consejero. 

Fernández-Pacheco señaló ade-

más que en la Junta están «perplejos 

ante las declaraciones de Ribera acer-

ca de la proposición de ley de los re-

gadíos en Doñana: «Teníamos la sos-

pecha de que no se había leído la pro-

posición de ley y ahora tenemos la 

certeza además de que le cuentan 

muy mal la información». 

«Me acusa de haber estado en Bru-

selas mintiendo y ella no sabe que yo 

todavía no he ido a Bruselas como 

consejero, y si ese es el rigor de las 

críticas, entendemos la preocupa-

ción que pueda tener la Unión Euro-

pea en función de la información que 

le haya traslado« el Ejecutivo nacio-

nal, según ha agregado el consejero. 

Estas declaraciones de Fernán-

dez-Pacheco llegan tras las manifes-

taciones de la ministra este pasado 

domingo donde exigió a la Junta que 

deje de «engañar» a los agricultores 

y ciudadanos del entorno del espa-

cio natural de Doñana, en Huelva, 

con una «falsa promesa» de regular 

los regadíos. Ribera pidió al Gobier-

no andaluz,en lugar de «engañar sal-

vajemente a la gente», busquen «so-

luciones serias» a la falta de agua en 

Doñana.

La Junta lamenta que el Gobierno 
le acuse de mentir sobre Doñana

HUELVA
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PABLO MUÑOZ 
MADRID 

El ministro del Interior, Fernando Gran-
de-Marlaska, ha hecho suya la máxi-
ma de que la mejor defensa es un ata-
que. Lo demostró ayer en la Comisión 
de Interior del Congreso, donde arre-
metió con extraordinaria dureza con-
tra los equipos del Partido Popular en 
ese departamento durante la etapa de 
Mariano Rajoy, cuya actuación califi-
có de «autoritaria, corrupta y chapu-
cera». Sin embargo, pasó de puntillas 
sobre el caso Mediador y la dimisión 
la semana pasada de la directora ge-
neral de la Guardia Civil, María Gámez. 
Incluso, volvió a sacar a colación el 
caso Kitchen. 

La línea argumental de Marlaska 
fue sencilla: el caso Cuarteles es uno 
más «de corrupción de los Gobiernos 
del PP» y, mientras el Ejecutivo actual 
ha decidido que se investigue «hasta 
el final», el de los populares dio carpe-
tazo a las pesquisas de Asuntos Inter-
nos de la Guardia Civil. Incluso, en al-
gún momento llegó a referirse a «los 
oscuros años de la derecha en el po-
der». En definitiva, se parapetó detrás 
de ese escándalo para no dar explica-
ciones sobre la trama del Tito Berni, 
en la que está investigado un exdipu-
tado socialista, o sobre la dimisión de 
la directora general de la Guardia Ci-
vil, María Gámez, después de que su 
marido haya sido llamado a declarar 
como investigado por un juzgado de 
Sevilla a raíz de un caso de corrupción 
de la etapa socialista del PSOE al fren-
te de la Junta de Andalucía. 

El tono del ministro fue, en su pri-
mera exposición, de una enorme viru-
lencia y presumió de que ahora «hay 
un equipo en el Ministerio del Interior 
que, lejos de utilizar los medios públi-
cos de forma espuria –en clara refe-
rencia al caso Kitchen– apuesta por la 
ejemplaridad». 

Marlaska hizo un repaso de los prin-
cipales hitos del caso Cuarteles para 
recordar que arrancó en 2016 por par-
te de la Unidad de Asuntos Internos 
de la Benemérita y que en ese momen-
to afectaba a 16 obras por un valor de 
2,1 millones de euros. Un año después, 
los investigadores elevaron un infor-
me al DAO en el que se abogaba por re-
mitir el documento a la Fiscalía. 

Es a partir de ahí cuando, según el 
ministro, comienzan las anomalías, 
porque en lugar de acceder de forma 
automática a la solicitud de Asuntos 
Internos se pidió al posible responsa-
ble de las supuestas irregularidades, 
el teniente general Pedro Vázquez Ja-
rava, por entonces al mando de la Je-
fatura de Apoyo, que informara sobre 
la procedencia de remitir el informe a 
la Fiscalía. Por supuesto, se pronun-
ció en contra, porque al menos parte 
de los hechos se habían cometido 
mientras él estaba ya en el cargo. 

Carpetazo 
En diciembre de 2017, el entonces di-
rector general de la Guardia Civil, José 
Manuel Holgado, «emitió una resolu-
ción inédita e impresentable en un Es-
tado de Derecho al ordenar el cierre 
de la investigación por no ser necesa-
rios nuevos elementos de juicio». Es 
decir, «el responsable político de la 
Guardia Civil ordena paralizar la in-
vestigación de Asuntos Internos». 

El 29 de mayo de 2018 este departa-
mento se volvió a poner en marcha al 
recibir un anónimo sobre presuntas 
irregularidades en la Comandancia de 
Ávila, que acabó en manos del Juzga-
do de Instrucción 2, al que un mes des-
pués dirigió un atestado la unidad in-
vestigadora. Así se reactivó el caso, que 
ha llegado al momento actual con el 
teniente general Jarava investigado, lo 
mismo que otros mandos. 

También recordó Marlaska la ver-
tiginosa carrera de Vázquez Jarava con 
el PP en el Gobierno, al pasar en ape-
nas ocho meses de general de brigada 
a teniente general, lo que no tiene pre-
cedentes en el Instituto Armado. Eso 
sí, no hizo mención a que el construc-
tor del caso Cuarteles e implicado en 
la trama de Tito Berni también hizo 
obras en dependencias de Canarias 
cuando ya estaba imputado durante 
su etapa en el ministerio. 

La portavoz de Interior del Grupo 
Popular, Ana Vázquez, también se em-
pleó a fondo contra el ministro, del que 
dijo que «es una sorpresa que no esté 
cesado, a pesar de estar abrasado». 
Aseguró además que su actitud había 

sido la de un «‘hooligan’ con galones. 
Su única defensa es atacar al PP». 

«Ha hecho un relato a golpe de men-
tiras, ha querido tapar el bochornoso 
escándalo de Tito Berni con la Guar-
dia Civil y va a ser capaz por primera 
vez de sentar a un teniente general en 
una comisión de carácter político» 
para ocultar los casos de corrupción 
del Gobierno. «Buscaron una alterna-
tiva para la comisión de investigación 
que proponía el PP y para eso han 
montado una causa general contra la 
Guardia Civil», añadió Vázquez. 

Pero además arremetió contra ma-
ría Gámez: «Mientras los guardias se 
contagiaban de Covid había una direc-
tora general que pensaba cómo ocul-
tar el pago de un piso al contado en 
Málaga», afirmó la representante del 
PP, que además reprochó al ministro 
que no hubiera defendido a los más de 
80.000 agentes que forman el Cuerpo. 

En la réplica, Marlaska, que contem-
porizó con los aliados del Gobierno a 
pesar de sus duros ataques contra la 
Benemérita, salió en tromba contra la 
portavoz popular: «Ha dicho falseda-
des, ‘fakes’. No pierda esa mínima de-
cencia política y democrática que le 
quede». «Lo que ha dicho es un bulo 
 –continuó–, se va a tener que desde-
cir», al tiempo que defendió la «labor 
ejemplar» de Gámez.

Marlaska se parapeta 
en el caso Cuarteles y 
pasa de puntillas por 
Mediador y Gámez

∑ «Es un caso más de 
corrupción de los 
gobiernos del Partido 
Popular», dice en una 
bronca comparecencia 

El ministro, ayer en la comisión de Interior del Congreso  // ÁNGEL DE ANTONIO

Ana Vázquez 
Portavoz del PP 

«Ha querido tapar el 
espectáculo de Tito Berni 
con una causa general 
contra la Guardia Civil»                                     

Javier Ortega Smith 
Portavoz de Vox 

«Parecía que estuviera en 
una comparecencia de un 
ministro del Interior del 
Partido Popular» 

Miguel González 
Portavoz de Ciudadanos 

«No le va a salir bien, los 
ciudadanos no le creen 
porque ha mentido tanto y 
a tantos que es imposible» 

Ana Oramas 
Portavoz de Coalición Canaria 

«Su equipo contrató al 
constructor cuando sabía 
que estaba investigado»

El ministro ve «inédita e 
impresentable» la decisión 
del último director general 
de la Guardia Civil del PP 
de cerrar la investigación
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TamaraGarcía CÁDIZ

La “hora del español” en el mun-
do. La “oportunidad” de nuestra
lengua “con todas sus voces, sus
giros y matices, con todos sus
acentos, con toda su riqueza y di-
versidad” fue defendida ayer con
convicción por el rey Felipe VI du-
rante la ceremonia de apertura del
IX Congreso Internacional de la
Lengua Española (CILE) que des-
de ayer, y hasta el próximo día 30,
se celebra en la ciudad de Cádiz,
“un lugar perfectamente idóneo,
como lo era Perú, para hablar de
mestizaje”, dijo el Monarca en el
interior del Gran Teatro Falla.

En este “lugar de cultura, arte y
libertad”, el Rey de España alentó a
“aprovechar el momento”, el buen

momento, que vive la lengua espa-
ñola en el mundo elevándola a
“proyecto de futuro para el maña-
na”. “No dejemos pasar la oportu-
nidad que la Historia nos pone por
delante. El siglo XXI debe ser el si-
glo del español. Hagámoslo posi-
ble”, apostó don Felipe en las pala-
bras con las que clausuraba el acto
inaugural de la cita proyectada pa-
ra Arequipa pero que, lamentable-
mente, tuvo que ser desplazada ha-
ce tres meses por la inestabilidad
política y social que estalló en el pa-
ís andino, muy recordado en este
primer encuentro en Cádiz.

Un evento inaugural que contó
con la presencia de doña Letizia,
por primera vez la capital gaditana
como Reina de España, y con las
notables intervenciones de sus or-
ganizadores, a la sazón, el ministro
de Asuntos Exteriores del Gobier-
no de España, José Manuel Alba-
res; el director del Instituto Cer-
vantes, Luis García Montero; y el
director de la Real Academia Espa-

ñola y presidente de Asale (asocia-
ción de academias de la lengua),
Santiago Muñoz Machado, ade-
más de con los saludos del presi-
dente de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno, y del alcalde de
Cádiz, José María González, y los
discursos de los escritores Elvira
Lindo, la académica Soledad Puér-
tolas y el Premio Cervantes 2017, el
nicaragüense Sergio Ramírez.

Intervinientes todos que, cada
uno a su manera, quisieron dejar
constancia de no pocas certezas y
esperanzas para el futuro de la len-
gua española y para este IX CILE
que en la jornada ayer comenzó a
caminar en Cádiz. Nexos de unión
entre los diferentes discursos que
estaban ya contenidos en el texto
del Monarca: la potencia del espa-

ñol (“segundo idioma más habla-
do en el mundo, segunda lengua
de comunicación internacional,
tercera lengua en internet, 496 mi-
llones de hablantes nativos, 595 si
le suman los usuarios potencia-
les...”), que se trata de una lengua
“construida entre todos” los hispa-
nohablantes a uno y otro lado del
Atlántico, la adecuada elección de
Cádiz en sustitución de Arequipa y
el mestizaje, elemento central del
programa académico de este con-
greso, como patrimonio, riqueza y
viveza de nuestro idioma y nues-
tras hablas.

“El español, desde sus orígenes,
es una lengua mestiza, y este mes-
tizaje trasciende a la convivencia
social, a la enseñanza y a todo el
mundo cultural, literario, artísti-
co, de las infraestructuras, de la
arquitectura, de la medicina o el
derecho, y lo hace en todas las na-
ciones que lo hablan, que lo habla-
mos”, reparó Felipe VI justo des-
pués de hacer un recorrido por la

historia de los Congresos Interna-
cionales de la Lengua (recordan-
do, además, que la idea seminal
nació en Andalucía, en la clausura
de la Expo 92 de Sevilla) y justo
antes de asegurar que espera escu-
char en el Congreso de Cádiz, “una
ciudad donde se mezclan las cul-
turas de Oriente y Occidente”, las
“bellas palabras provenientes del
náhuati, el quechua, el quiché, el
guaraní y de otras lenguas amerin-
dias que han pasado a ser parte de
nosotros, de nuestra rica diversi-
dad cultural y de una grandiosa li-
teratura de alcance mundial”.

No en vano Lengua española,
mestizaje e interculturalidad. Histo-
ria y futuro es el lema de este Con-
greso, de esta “gran convocatoria
hispanista”, que el Rey desea que
se materialice en “unas jornadas
memorables” que “iluminen los
problemas que se planteen, orien-
ten las mejores soluciones posibles
y enriquezcan el conocimiento de
la cultura y la lengua común de

FOTOS: ROMÁN RÍOS / EFE

El rey Felipe en el discurso inaugural del IX Congreso de la Lengua de Cádiz.

●Don Felipe clausuró en el Gran
Teatro Falla la ceremonia de
apertura de “la gran convocatoria
hispanista” que se celebra en Cádiz

Luis García Montero, director del Instituto Cervantes.

El Rey defiende
“la hora del
español” en
el mundo
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nuestras naciones”, concluyó don
Felipe que considera a estos con-
gresos internacionales “parte fun-
damental de la política de promo-
ción internacional de la lengua y la
cultura españolas” y “el lugar don-
de se han sentado las bases de la
política lingüística panhispánica”.

La importancia que ha cobrado
en la comunidad hispanohablante
el “principal foro de reflexión so-
bre nuestro idioma” también fue
destacada por el ministro de Asun-
tos Exteriores, José Manuel Alba-
res, que celebró “el regreso a Espa-
ña 21 años después” del Congreso
Internacional de la Lengua con una
edición donde “la huella de Perú
estará muy presente”.

De esta forma, el ministro puso
en valor el trabajo “vital” y “en
tiempo récord” realizado desde el
Ayuntamiento de Cádiz para poner
en pie “un evento de esta enverga-
dura sólo en tres meses”, además
del esfuerzo de los equipos organi-
zadores de su propio ministerio, el
Instituto Cervantes y RAE y Asale.

Albares habló de Cádiz como
“punto de contacto” entre Europa,
América y África, “tres continentes
donde el español es idioma ofi-
cial”, como “puerta de América” y
“símbolo de hermandad y liber-
tad”, recordando el pasado consti-
tucional de la ciudad, cuna del tex-
to de 1812 que fue rubricado por
“54 diputados americanos” y, casi
como derivada, que “la última
Cumbre Iberoamericana celebra-
da en España”, y que en estos días
ha tenido lugar en Santo Domingo,
“también fue en Cádiz”.

Cádiz que abraza un nuevo en-
cuentro con el continente herma-
no, y no en un tiempo cualquiera,
sino en el “gran momento para la

visibilidad de la fuerza del espa-
ñol”, determinó el ministro sobre el
estado de salud de un idioma que
“cada vez cobra más presencia en
las relaciones internacionales”.

Así, aunque para Albares “el es-
pañol es el idioma del futuro”, es
fundamental“prestaratención”ala
tecnología de “transcripción auto-
mática” pues nuestro idioma “no
debe quedarse atrás y colocarse en
el corazón mismo de Inteligencia
Artificial”, azuzó el responsable de
Exteriores que mostró su satisfac-
ción por que este Congreso “sea el
primeroretransmitidoíntegramen-
te por las redes sociales” con el im-
pacto que esta acción conlleva.

“Animo a los congresistas a pro-
fundizar en la reflexión de todos los
aspectos claves con enfoques abier-
tos, como lo es la propia ciudad de
Cádiz, para seguir avanzando en el
español como lengua de futuro pa-
ra todos los que la hablamos pero,
sobre todo, para todos los que la
amamos”, cerró su intervención.

“Enfoques abiertos”, pidió el mi-
nistro Albares y “un sentido de per-
tenencia abierto”, solicitó Luis Gar-
cía Montero, director del Instituto
Cervantes, en un delicioso discur-
so donde cabían los poetas Rafael
Alberti (“El mar. La mar/ El
mar...”) y César Vallejo (“Madre,
me voy mañana a Santiago...”); los
maestros Francisco Ayala y Pérez
Galdós y la genial Lola Flores; el
exilio y los derechos humanos; con
el objetivo de poner en valor que
“los asuntos que nos convocan en
este Congreso, el mestizaje y la in-
terculturalidad, el mar o la mar por
medio, nos invitan a tomar con-
ciencia desde la lengua y la cultura
de todos los debates fundamenta-
les heredados del siglo XX y ensan-
chados con la transformación digi-
tal del siglo XXI”, aseveró.

Así, aunque no es ajeno a que
“hay teóricos a los que les incomo-
da la palabra mestizaje”, García
Montero se atreve “ a asumir la
conciencia del mestizaje como un

modo de reconocer los procesos
históricos y abordar nuestra propia
identidad como un sentido de per-
tenencia abierto”, apostó el tam-
bién poeta que no duda que “Cádiz
es un buen lugar para seguir refle-
xionando sobre los lazos de mesti-
zaje panhispánico”.

De hecho, en un ejercicio de in-
genio y sapiencia, el organizador
del IX CILE (junto a Albares y Mu-
ñoz Machado) juega con la litera-
tura de tres artículos de la gadita-
na Constitución de 1812 para afir-
mar que (artículo 1) “la comuni-
dad panhispánica es la reunión de
todos los hablantes de español de
los dos hemisferios”, (artículo 2)
que el español “es libre e indepen-
diente y no puede ser patrimonio
de ningún país, ni familia, ni per-
sona” y /artículo 13) que “el obje-
to del Gobierno es la felicidad de la
Nación, puesto que el fin de toda
sociedad política no es otro que el
bienestar de todos los individuos
que la componen”.

El bienestar, es decir, “la defensa
de los derechos humanos y de los
valores de la democracia”, tam-
bién son asuntos de la lengua espa-
ñola para García Montero. Es más,
se los pone como “tarea principal”
a los que aman, “amamos”, la len-
gua materna y “a la comunidad
que habla en español”. “Conviene
tomarse en serio los nombres, los
pronombres, y las personas del
verbo y el lugar que ocupan en ca-
da tiempo y en cada espacio”, dijo
el responsable del Cervantes que
igual se acuerda del poeta argenti-
no Daniel Salzano (“los poetas no
se rinden jamás”) y del Cádiz C.F.
(“la lucha no se negocia”) para ins-
pirar al IX Congreso Internacional
de la Lengua Española.

Una cita “que, después de jugar
con nosotros, la diosa Fortuna ha
querido entregarla a la ciudad de
Cádiz”, aunque no a ciegas. De ello
dejó constancia Santiago Muñoz
Machado, que reconoció que des-
de la Real Academia Española y el

resto de academias representadas
en la Asale prepararon el progra-
ma Lengua española, mestizaje e in-
terculturalidad pensando en Are-
quipa “por su magnífica situación
geográfica e histórica para estu-
diar los supuestos de absorción y,
en algunos casos, de desaparición
de lenguas autóctonas pero tam-
bién del enriquecimiento por los
contactos a través de la educación,
las infraestructuras religiosas, la
arquitectura, artes plásticas y rela-
ciones lingüísticas de todo tipo con
un intenso intercambio de présta-
mos”. Con todo, Cádiz acoge el
Congreso “con una razón a la vis-
ta” y es que “fue el final de la tierra
conocida que advierte del non plus
ultra y, sin embargo, fue la tierra
que consolidó la ruta de intercam-
bio con Hispanoamérica y puso en
contacto las Indias Occidentales
con Europa”, señaló.

De esta forma, con un erudito
viaje entre Cádiz y América, es de-
cir, entre Europa y América, el pre-
sidente de Asale dibujó una rela-
ción “de tres siglos” donde la pro-
vincia se convirtió en “suministra-
dora de hombres y mujeres” pero,
además, de palabras nuevas que
llevaban nuevas ideas y aires de
cambio.

El responsable de la Academia
nos hace caer en la cuenta de la im
portancia de palabras como “ciu-
dadano en vez de súbdito”, “sepa-
ración de poderes”, “reforma”,
“Constitución”, “responsabili-
dad”, “igualdad”, “seguridad”,
“propiedad”... Y cómo la asunción
de estas palabras por parte de las
personas les marca “con una signi-
ficación política”. Así, nos habla
Muñoz Machado de los dicciona-
rios burlescos de primeros del XIX,

de los folletos, artículos de prensa
y catecismos políticos que en una
y otra orilla servían de educación
política de los ciudadanos.

De “la revolución de las pala-
bras” quiso hablar el académico
de Pozoblanco, de tiempos de un
“lenguaje apasionado que no se
ha vuelto a revivir en los dos últi-
mos siglos” y de la presente labor
de la RAE y de la Asale, la de pro-
porcionar “unidad” a nuestra len-
gua y cuidar e impulsar “las más
hermosas de las herencias, lejos
de la dominación”.

Y de unidad, de diversidad, de
mestizaje, de convivencia, de pa-
sado y, sobre todo, de futuro ver-
sará esta IX Congreso Internacio-
nal de la Lengua Española que se
despertó en Cádiz una bonita ma-
ñana de lunes mecido por los dis-
cursos que se escuchaban en el Fa-
lla y por las palabras gaditanas que
colgaban en los balcones fuera de
el teatro. Porque así saluda Cádiz
a la lengua: en su idioma.

Santiago Muñoz Machado, director de la Real Academia de la Lengua, ayer en el Falla.

Albares habló de
Cádiz como punto de
encuentro entre Europa,
América y África

Los saludos del alcalde y del presidente de la Junta

“Estén al liquindoi, aprovechen
la collá y la conviá, y disfruten
bien del tangai para que cuan-
do les toque guasnajarse pue-
dan decir con tranquilidad y
orgullo que este Congreso ha
sido un bastinazo”. Con este
simpático guiño, que despertó
la complicidad de los asisten-
tes, el alcalde de Cádiz, José
María González Kichi, dio la
bienvenida a la ciudad al IX
Congreso Internacional de la
Lengua Española que ayer se
inauguró en el Gran Teatro Fa-
lla de Cádiz. Con ganas, con
ilusión, con alegría y con la
hospitalidad siempre afinada”
recibió el primer edil a las au-
toridades y congresistas invi-
tándoles a “recorrer y perder-
se” por las calles de una ciu-
dad “que tiene una luz distinta,
especial, única, que alimenta

“cita de alcance mundial” y “a
Cádiz como puente” que se
tiende “a cualquier parte del
mundo”. Andalucía “tierra
transformadora” y lengua es-
pañola “cinturón de fraterni-
dad a lo largo de toda la tie-
rra”, tildó el responsable del
Gobierno de la Comunidad en
su intervención donde el León
del Sur se convierte en una
misma expresión para definir a
Arequipa y a Cádiz. Así, More-
no elogió, “en un planeta cada
vez más globalizado”, la capa-
cidad de nuestro idioma, “que
construimos juntos todos los
hispanohablantes” y que con-
sagra “nuestro parecido y
nuestras diferencias creando
un mosaico lleno color y posi-
bilidades”. Consagrando “un
futuro que administrar desde
el poder de la palabra”.

los contrastes y la perspectiva”.
Una ciudad que todavía contie-
ne ese “poso de diversidad, de
mezclas, de encuentro, de idas
y vueltas” herencia de los viajes
transoceánicos y que se ha con-
vertido en “esencia de nuestra
identidad”. Desde esa “mirada
diversa” de Cádiz recibió el al-
calde a un Congreso de la Len-
gua que, no ocultó, les ha con-
llevado “meses de intensísimo
trabajo, a contrarreloj”, espe-
rando que el próximo sea para
Perú y para la gente de Arequi-
pa, a quienes envió “un abrazo
desde el corazón”: “Este Con-
greso debía ser vuestro y espe-
ro que en 2025 podáis disfrutar-
lo con seguridad”. Igualmente,
el presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, agra-
deció a los académicos “por
elegir a Andalucía” para esta

MuñozMachado resalta
que Cádiz consolidó
la ruta de intercambio
conHispanoamérica
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Jorge Pedrosa

El Metro de Málaga “conquista” el
Centro con su llegada hasta la Ala-
meda Principal 17 años después
de que se pusiera la primera línea
del trazado y habiendo pasado 14
desde que se iniciasen las obras de
este tramo. Además, llega con el
anuncio de un extra en la bonifica-
ción del billete que en estos mo-
mentos hacen las administracio-
nes. El presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno, des-
veló que el Gobierno regional
aportará un 10% más, hasta el
30% del total del precio. Sumado
al 30% que ya aporta el Ejecutivo
central, el precio del trayecto será
de 0,33 céntimos. Este descuento
entrará en vigor el 1 de abril.

“¿Con esos precios quién no va a
coger el Metro?”, se preguntó Mo-
reno, después de señalar que con la
apertura de la nueva línea se pre-
tende duplicar el número de viaje-
ros que usan este transporte de los
7 millones actuales hasta alcanzar
los 14 millones. Además, con la lle-
gada hasta el Hospital Civil que ya
está proyectada se estima que los
usuarios crecerán por encima de
los 20 millones.

Pese al bajo coste del trayecto,
los malagueños siguen sin contar

con un abono que por un precio
fijo incluya viajes ilimitados al
mes. En Granada, por ejemplo,
disponen de un Bono Metro 30
días que con la bonificación pa-
sará de costar 40 euros a 16 y que
permiten viajar un mes comple-
to. En Sevilla tienen un Bono Plus
45, que permite ese número via-
jes en 30 días. En caso de elegir el
que no da ningún salto –allí apli-
can distintas tarifas por zonas–
para igualar el billete al sencillo
de Málaga, el título de transpor-
te costará 12 euros, es decir, 27
céntimos el viaje si los agotas.

Moreno realizó el viaje inaugu-
ral del recorrido El Perchel-Atara-
zanas unas horas antes de que en-
tre en funcionamiento (21:00)
este tramo, en el que la adminis-
tración autonómica ha invertido
160 millones de euros. El primer
viaje con pasajeros partió de la es-
tación de Atarazanas a las 17:10;
llegó hasta El Perchel y, tras dar
media vuelta, ha llegado a Gua-
dalmedina de vuelta pasados
unos minutos de las 17:22.

Para que eso sea posible ha sido
necesario solventar numerosos
obstáculos en las obras de un tra-
yecto de algo más de un kilómetro
que se ha prolongado durante 14
años. En esta casi década y media,

el suburbano ha vivido paraliza-
ciones de la obra, el reto de pasar
bajo el río Guadalmedina o el ha-
llazgo de restos arqueológicos en
su trazado.

Pese a los obstáculos, Moreno di-
jo que la del Metro de Málaga es
“una historia feliz” porque “bien
está lo que bien acaba”, y destacó
la importancia de un proyecto que
acerca a Málaga “hacia esa ciudad
sostenible sobre la que gira la can-
didatura de la Expo 2027”.

“Hoy [por ayer] es un día muy
especial para mí, es un día que, co-
mo malagueño, enmarcaría y vin-
cularía por siempre a la historia de
nuestra ciudad porque el Metro lle-
ga al corazón de Málaga, a sólo 150

metros de calle Larios”, señaló el
presidente de la Junta.

En este sentido, Moreno explicó
que ello va a contribuir a mejorar
la rapidez, comodidad, seguridad
y también la sostenibilidad, permi-
tiendo la disminución de unas
5.000 toneladas al año de dióxido
de carbono y una importante re-
ducción del tráfico al evitar 3,5 mi-
llones de desplazamientos en co-
che al año. “Estos son unos benefi-
cios que ayudarán a mejorar la ca-

lidad de aire en línea con la Revo-
lución Verde y la lucha contra el
Cambio Climático”, agregó.

A este respecto, Moreno aseguró
que, con este hito, el Ejecutivo an-
daluz sigue cumpliendo un com-
promiso con Málaga que, segúndi-
jo, ahora tiene otro capítulo por
delante: la futura prolongación de
la Línea 2 hasta el tercer hospital,
“en la que ya se está trabajando”.

Además, se refirió a la batalla
que ahora mismo ocupa a la ciudad
para acoger la Exposición Interna-
cional de 2027, “acercamos a Má-
laga hacia esa ciudad sostenible so-
bre la que gira la candidatura para
la Exposición Internacional de
2027, demostrando que es una
apuesta firme de Málaga y de toda
Andalucía”, agregó.

Moreno manifestó que el volu-
men de inversiones acumulado da
una idea del enorme esfuerzo
afrontando por el Gobierno anda-
luz. Y es que, según concretó, dos
tercios de la inversión necesaria
para la puesta en marcha del tra-
mo de extensión al centro históri-
co se concentró entre enero de
2019 y febrero de 2023.

Finalmente, el presidente tuvo
palabras de agradecimiento para
la consejera de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda, Ma-
rifrán Carazo –que deja su puesto
en la Junta para ser candidata a la
Alcaldía en Granada–, por el “es-
fuerzo y el trabajo” desarrollado
“con precisión suiza” que permitió
“cerrar importantes cicatrices ur-
banísticas y administrativas”, así
como al Ayuntamiento de Málaga
“por su voluntad de diálogo y
acuerdo, que son claves en unas
obras de estas dimensiones”.

Además de la consejera de Fo-
mento, el acto de inauguración
contó también con la presencia del
alcalde de Málaga, Francisco de la
Torre; el delegado del Gobierno en
Andalucía, Pedro Fernández; y la
delegada del Gobierno de la Junta
en Málaga, Patricia Navarro, entre
otras autoridades.

El Metro llega al centro de
Málaga con más descuento:
el viaje costará 33 céntimos
● JuanmaMoreno anuncia que la Junta
aumentará hasta el 60%, un 10%más, la
bonificación del billete a partir de este sábado

Pretenden duplicar
el número de viajeros
hasta alcanzar los 14
millones de pasajeros

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA

De la Torre, Salado, Carazo y Moreno, ayer, en la inauguración.
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E
L mundo de los toros atraviesa un mo-
mento preocupante marcado, de una par-
te, por la aparición de una nueva plata-
forma de televisión interesada en retrans-

mitir un número importante de corridas de toros; 
y, de otra, por la extraña e inesperada  forma de 
tirar la toalla y renunciar a su proyecto por par-
te  de la plataforma que hasta ahora venía reali-
zando las retransmisiones.  

En buena lógica, lo ocurrido no tendría por qué 
haber levantado ningún tipo de suspicacia. La 
plataforma recién aparecida, en una sociedad de 
libre mercado, tiene pleno derecho a poner en 
marcha un nuevo proyecto cómo y cuando lo con-
sidere oportuno. La competencia leal siempre ha 
servido para fortalecer el mercado. En esta oca-
sión, sin embargo, dado que el pastel  a repartir 
no era demasiado grande, cabía presagiar que la 
convivencia entre ambas plataformas no 
resultaría fácil. Y así ha sido. Lo que no re-
sultaba presumible era que la plataforma 
ya existente daría la batalla por perdida 
desde el minuto cero. Y mucho menos que 
lo haría saliendo del negocio por la puer-
ta de atrás, sin oponer resistencia y casi 
sin decir ni adiós. Muchas de las corridas 
de toros y algunas de las ferias fundamen-
tales de las que se han venido organizan-
do en los últimos tiempos, si no cuentan 
con la aportación económica de alguna 
plataforma que compre los derechos para 
televisarlas no se podrán organizar. Al me-
nos tal cual se ha venido haciendo hasta 
ahora. Lo que faltaba. 

Televisar algunas ferias no es una cues-
tión baladí, ni mucho menos un lujo, sino 
una necesidad incuestionable: Con el dinero de 
la taquilla no hay bastante para garantizar su con-
tinuidad. La alternativa de recortar drásticamen-
te los gastos –algunos, los menos, tal vez sería po-
sible, aunque nunca la solución–, y, sobre todo, 
reducir los honorarios de los profesionales, o in-
cluso mantenerlos en los mínimos legales, a to-
das luces injustos por insuficientes, más que so-
luciones acabaría generando grandes desencuen-
tros y  mayores dificultades.  

Y otros ingresos, al menos en las actuales cir-
cunstancias, no se vislumbran por ninguna par-
te. Son muchos los obstáculos que lo hacen cada 
vez más difícil. Por ejemplo, y sin ahondar dema-
siado, la incompetencia por parte de quienes a 
pesar de las dificultades deberían haber sabido 
buscar nuevos cauces publicitarios; o la dejadez 
culposa de quienes tolerando la trasgresión de la 
legalidad vigente y en medo de la más absoluta 
impunidad, han tolerado en demasiadas ocasio-
nes la criminalización social de la Fiesta; o la prác-
tica desaparición de la izquierda culta tan cerca-
na al mundo de los toros, con criterio y persona-
lidad suficiente como  para pasar por encima de 

la ignorancia y los chantajes de los movimientos 
populistas; y cómo no, las ridículas subvencio-
nes de la Administración, a pesar de ser uno de 
los espectáculos que más ingresa por impuestos 
a las arcas del Estado... Muchos los obstáculos y 
pocas las personas dispuestas a hacerles frente. 

Prácticamente, cuando la nueva plataforma 
apareció ante el público lo hizo con un contrato 
bajo el brazo de  toda la temporada taurina en las 
Ventas. La novedosa noticia no solo era impor-
tante, sino, evidentemente, determinante. ¿Y los 
demás? Sevilla, y eso debían saberlo los nuevos 
promotores, una vez hecho lo de Madrid, tam-
bién pasaba a ser determinante: de no llegar a un 
acuerdo con su plaza, su proyecto solo con Las 
Ventas podría tambalearse. Nadie dudó enton-
ces que, aunque con enorme discreción, la nue-
va plataforma estaba negociando con la empre-
sa sevillana. Los más introducidos en las interio-
ridades de este mundillo susurraban en voz baja 
que el empresario sevillano estaría negociando 
al alza, si bien con la presión  sobre su ánimo de 
la necesidad que tiene Sevilla de televisar su fe-
ria  para ser medianamente competitiva con otras 
plazas de mayor aforo. De una u otra forma, lo 
cierto es que el acuerdo se produjo sin alharaca, 
que es como mejor conviene a esta plaza, pero sin 
tardanza. Y hasta ahí llego la cosa. Lo que esté 
por venir, pronto se verá. Rumores los hay de to-

das clases. Y reticencias. Temores, por supuesto, 
también. Los desconocido, y la nueva empresa lo 
es, siempre preocupa. Sus modos de actuar y de 
negociar, su firmeza económica y, sobre todo, los 
criterios y la experiencia profesional que la pre-
cede es algo, mucho, que está por ver. 

Y llegados a este punto, una gran interrogan-
te: dar el primer paso y organizar las primeras fe-
rias puede resultar fácil, y más contando con el 
factor sorpresa. Por eso cabe preguntarse: ¿se co-
nocen entre sí todos los implicados en este nue-
vo negocio?, ¿alguien se ha preocupado por ir au-
nando voluntades? Matadores, figuras y los que 
luchan por serlo, novilleros, toreros de cuadrilla, 
propietarios y empresarios de plazas importan-
tes y de las que lo son menos, ganaderos…  A la 
gente del toro, voluntarista, individualista, de ges-
tos y pocas palabras… no conviene infravalorar-
la, sino, más bien todo lo contrario. Particular-
mente cuando hay en juego cosas que pueden ser 
fundamentales de cara al futuro. 

Sus modos de actuar y de negociar, su 

firmeza económica y, sobre todo, los 

criterios y la experiencia profesional que 

la precede es algo, mucho, que está por ver

Toros en televisión, momento clave

TRIBUNA ABIERTA

VALERIO MERINO

RAFAEL MORENO ES PERIODISTA Y  

APODERADO DE TOREROS

POR RAFAEL  
MORENO
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La Casa de la Provincia ha aco-
gido recientemente la presenta-
ción del libro que la Diputación
de Sevilla ha editado, a través
del Servicio de Archivo y Publi-
caciones de su Área de Cultura y
Ciudadanía, titulado Regla
Manjón Mergelina. Arte, filan-
tropía y poder en Sevilla (1851-
1938), un interesante volumen
en el que sus autoras, María
Mercedes Fernández Martín y
Magdalena Illán Martín, anali-
zan la compleja personalidad de
la condesa de Lebrija, una figu-
ra imprescindible en el devenir

histórico de Sevilla en la prime-
ra mitad del siglo XX, con la pre-
tensión de saldar la deuda pen-
diente con este personaje.

En esta obra las autoras abor-
dan la faceta de Regla Manjón
como pintora y escritora, su va-
liente compromiso filantrópico
o sus influyentes relaciones con
importantes personajes de la
cultura y la política nacional.
Pero además, se centran en su
decidida denuncia, desde la dé-
cada de 1870, de los estereoti-
pos de género vigentes en la so-
ciedad coetánea. Unos estereo-

tipos que también combatió con
su activa participación en la es-
cena cultural y social sevillana
de comienzos del siglo XX, en la
que actuó con un rotundo lide-
razgo y un firme y, según las au-
toras controvertido, ejercicio
del poder.

Sobre las autoras, María Mer-
cedes Fernández Martín es profe-
sora titular de Historia del Arte de
la Universidad de Sevilla y centra
sus estudios en el arte de la Edad
Moderna en España e Iberoamé-
rica, principalmente en el ámbito
de las Artes Decorativas.

Por su parte, Magdalena Illán
Martín es profesora titular de
Historia del Arte de la Universi-
dad de Sevilla y ha focalizado sus

investigaciones en las artistas de
los siglos XIX y XX y en los discur-
sos visuales sobre las representa-
ciones de las mujeres en las artes.

Presentado el libro sobre la condesa
deLebrija editado por laDiputación
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El presidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, nombró ayer a Héctor
Gómez nuevo ministro de Indus-
tria, Comercio y Turismo en sus-
titución de Reyes Maroto y a José
Manuel Miñones Conde como mi-
nistro de Sanidad en sustitución
de Carolina Darias. Esta es la
quinta vez que el presidente alte-
ra su gabinete.

En La Moncloa, Sánchez infor-
mó de estos cambios, que estaban
previstos ya que Darias será la can-
didata socialista a la alcaldía de
Las Palmas de Gran Canaria y Ma-
roto será la cabeza de cartel al
Ayuntamiento de Madrid en las
elecciones municipales de mayo.

En esta remodelación del Go-
bierno, el presidente ha decidido
sustituir a dos ministras por dos
ministros. Ambos nombramientos
se hicieron públicos después de
que Sánchez los comunicase al rey
Felipe VI y previsiblemente jura-
rán o prometerán sus cargos hoy
en el Palacio de la Zarzuela, para
que puedan incorporarse ese mis-
mo día al Consejo de Ministros.

Sánchez agradeció los trabajos
realizados por las dos ministras sa-

lientes sobre todo ante la gestión
de la pandemia para aliviar la si-
tuación de las empresas y la indus-
tria española, así como para forta-
lecer la campaña de vacunación.

Estos cambios suponen la quin-
ta remodelación del Gobierno en
la actual legislatura. Sánchez con-
siguió su investidura el 7 de enero
de 2020, y cinco días después dio
a conocer la composición de su Ga-

binete, el primero de coalición
(PSOE-Unidas Podemos) en de-
mocracia. Un Ejecutivo con 22 mi-
nistros y con cuatro de sus miem-
bros como vicepresidentes.

El 27 de enero de 2021 fue la
primera remodelación del Ejecu-
tivo debido a la salida de Salva-
dor Illa tras ser designado candi-
dato del PSC para las elecciones
a la Presidencia de la Generalitat
de Cataluña.

Darias llegó a Sanidad en ese
momento y fue relevada en Políti-
ca Territorial por Miquel Iceta.

Apenas dos meses después, el 31
de marzo de 2021 el Boletín Ofi-
cial del Estado publica los cambios
que suponen la segunda remode-
lación y que fue consecuencia de la
dimisión de Pablo Iglesias para
concurrir a las elecciones autonó-
mica de la Comunidad de Madrid.

La vicepresidencia segunda pa-
só a estar desempeñada por Nadia
Calviño y Yolanda Díaz asumió la
tercera, mientras Ione Belarra se
hizo con la cartera de Derechos
Sociales y Agenda 2030.

El 12 de julio de ese mismo año
el BOE publicó la tercera y más
amplia remodelación, en la que sa-
lieron pesos pesados como Calvo o
Ábalos y, fuera del ámbito ministe-
rial, su director de Gabinete hasta
ese momento, Iván Redondo.

Al dejar Calvo la vicepresidencia
primera, las otras tres ascendieron
un peldaño y así, ella fue sustitui-
da por Calviño, Díaz ocupa la se-
gunda y Teresa Ribera la tercera.

Además, la cartera de Presiden-
cia pasó a manos de Félix Bolaños,
y Albares relevó a González Laya
en Exteriores, Pilar Llop a Campo

en Justicia, Raquel Sánchez a Ába-
los en Transportes, Pilar Alegría a
Celáa en Educación y Diana Mo-
rant a Pedro Duque.

Isabel Rodríguez fue elegida pa-
ra ejercer la función de portavoz
que correspondía a Montero y re-
levó en Política Territorial a Iceta,
que a su vez sustituye a Rodríguez
Uribes en Cultura y Deportes.

La última remodelación hasta
ahora era la que obligó a hacer
Castells al dimitir como ministro
de Universidades por motivos de
salud; el 17 de diciembre de 2021
el BOE publicó su cese y el nom-
bramiento para ese puesto de Joan
Subirats, que prometió el cargo
ante el rey tres días después en el
Palacio de la Zarzuela.

Sánchez podría guardarse la op-
ción de más cambios en lo que
queda de legislatura si los conside-
ra políticamente necesarios tras
las elecciones de mayo.

Los llevaría a cabo si estimara

que pueden servir de revulsivo an-
te las elecciones generales de final
de año, previsiblemente y tal y co-
mo concretó el propio jefe del Eje-
cutivo, en diciembre.

A tenor de las expectativas que
proclaman en Ferraz y en Mon-
cloa, no habrá el 28 de mayo una
debacle electoral ya que aseguran
que, frente a las encuestas, el
PSOE tiene posibilidad de mante-
ner e incluso aumentar su poder
municipal y autonómico.

Por tanto, a la espera de que
esas expectativas casen con la
realidad, no vinculan una nueva
remodelación a unos malos re-
sultados e insisten en que esos hi-
potéticos cambios serían provo-
cados por otros parámetros.

No obstante, hay una circuns-
tancia que destacan como factor
relevante a la hora de no acome-
ter nuevos cambios: la presiden-
cia española de la UE durante el
segundo semestre del año.

Hacer modificaciones en me-
dio de la presidencia, cuando la
mayoría de ministros tendrán
que actuar de anfitriones de reu-
niones en España junto a sus ho-
mólogos europeos, no lo conside-
ran muy aconsejable.

Sánchez remodela su Gobierno
por quinta vez en la legislatura

BORJA PUIG DE LA BELLACASA / EFE

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, durante la declaración institucional que realizó en La Moncloa para anunciar los nuevos ministros.

● El presidente comparece en La Moncloa para anunciar que Héctor Gómez y José Luis
Miñones sustituirán a Reyes Maroto y Carolina Darias respectivamente en su Gabinete

El ala socialista
no planeamás
alteraciones durante
este mandato

El primer cambio en el
equipo de coalición llegó
con lamarcha de Illa
al Parlamento catalán

Quedan nueve
meses hasta
las generales

Pedro Sánchez afirmó ayer que
quedan “nuevemeses de legis-
latura”, lo que implicaría cele-
brar las elecciones en diciem-
bre. Para eso solo caben dos fe-
chas posibles: el 3 de diciembre,
lo que implicaría tener que di-
solver las Cortes en octubre, o
bien agotar el mandato y acudir
a las urnas el 10 de diciembre.
El presidente confirmó que,
“con estos nombramientos, el
Gobierno afrontará la recta final
de la legislatura” para continuar
profundizando en los grandes
objetivos de legislatura “en es-
tos próximos nuevemeses”.
Eso sí, tanto el 3 como el 10 de
diciembre comparten vecindad
con el puente de la Constitu-
ción, lo que podría influir en la
recta final de la campaña y en
la participación electoral. Si
Sánchez apura hasta el 10 de
diciembre, el cierre de campaña
tendrá que ser el día festivo (8
de diciembre), en pleno puente.
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Los nuevos empleos 
presionan al alza 
los sueldos a pesar 
de los mayores costes 

..,. España cuenta 
con más de 200.000 
empleos sin cubrir 
por falta de personal 
cualificado 

GONZALO D. VELARDE 
MADRID 

Una de las paradojas del mercado la
boral español es la falta de personal 
cualificado, lo que está provocando un 
aumento exponencial de los puestos 
de trabajo vacantes. de aquellos en los 
que los empleadores tienen problemas 
para encontrar los perfiles requeridos. 
Un escenario que podría tener una lec
tura de segunda vuelta, que llegado el 
punto genere mayores tensiones para 
las empresas por la vía de los costes 
laborales. 

Es decir. la falta de personal cuali
ficado, advierten los expertos, podría 
devenir en una presión al alza de la 
oferta salarial de las empresas, que su
mado al escenario de aumento de cos
tes y cotizaciones que ha apuntalado 
el Gobierno tras la aprobación de la 
segunda pata de la reforma de las pen
siones. se traduce en una coyuntura 
de oferta y demanda de mercado que 
también adereza ese alza de costes la
borales para las empresas. 

que hace un año, y auguran que en el 
acumulado de la próxima década se 
precisen más de un millón de profesio
nales de nuevo cuño tanto para los sec
tores más específicos vinculados prin
cipalmente a las nuevas tecnología 
como para las profesiones más habi
tuales y que han perdido intensidad de 
mano de obra que necesita recuperar 
a marchas forzadas, como es el caso de 
la construcción. 

Es más, recientemente. el Banco de 
España arrojó algo más de luz sobre 
esta tendencia. preocupante si cabe. 
Según el supervisor, el 35% de las em
presas españolas (una de cada t res) 
tiene dificultades a la hora de encon
trar el perfil con la cualificación re
querida para el puesto vacante. «La es
casez de mano de obra eleva por quin
to trimestre consecutivo su impacto 
negativo sobre la actividad empresa
rial». advertía el supervisor. 

Aquí, por ramas. estas dificultades 
continúan siendo especialmente pro
nunciadas en la hostelería y la cons
trucción (donde el 52% y el SO% de las 
empresas declaran estar afectadas, res
pectivamente). «Esta heterogeneidad 
sectorial es relevante a la hora de en
tender las diferencias en las expecta
tivas de precios a medio plazo (defini
do a efectos de este análisis como un 
año). ya que es precisamente en esas 
dos ramas donde se observan mayo
res expectativas de aumentos de pre
cios en un horizonte de un año>>, seña
la el estudio haciendo precisamente 
referencia a cómo este desacompasa
miento traducido en vacantes de em
pleo supone una necesidad de elevar 
la oferta salarial de acceso al puesto en 
un contexto en el que no sólo suben los 
costes laborales. Si no también los cos-

Evolución salarial pactada por convenio 

~; _ p _ o _ rc _ e _ nt _ a _ ie -------------------------------- ~~ ------- ~ ~~ :· ¡ 
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Ene. Feb. 
Fuente: Ministerío de Trabajo ABC 

Reunión tripartita del diálogo social entre Gobierno, patronal y sindicatos 11 EP 

El Banco de España 
asegura que una de cada 
tres compañías en nuestro 
país tiene dificultades para 
encontrar profesionales 

tes de producción, azuzados por el IPC 
desbocado, y que se han incrementa
do un 33% en los últimos doce meses. 

<<El comportamiento de la relación 
desempleo-vacantes en el segundo se
mestre del pasado año evidencia difi
cultades crecientes para realizar em
parejamientos laborales que podrían 
incrementar las presiones salariales 
en algunos sectores u ocupaciones>>, 
señalan los expertos de Sagardoy, en 
un reciente informe sobre la situación 
del mercado laboral a finales del pa
sado año y principios de 2023. 

Problema de fondo 
Sin embargo, esta circunstancia de de
saparejamiento entre la demanda de 
profesionales de la empresa y la ofer
ta saliente de los centros formativos, 
es una realidad que el Gobierno y los 
agentes sociales ya han puesto encima 
de la mesa de diálogo social como uno 
de los puntos a tratar en las siguientes 
negociaciones que se pretenden abrir 
tras haberse acordado ahora hace poco 
más de un año la reforma laboral. De 
hecho, aunque el Gobierno cifra esta 
bolsa de empleos vacantes en torno a 
los 120.000 trabajadores, las principa
les agencias de colocación de empleo 
temporal en España elevan esta cifra 
hasta el entorno de los 200.000, más 

Las cláusulas de revisión salarial alejan 
el acuerdo entre patronal y sindicatos 

Por su parte, la quinta edición del 
Human Capital Outlook - a cargo del 
Instituto EY y de Sagardoy Talento e 
Innovación- intenta dar una parte de 
explicación a esta tendencia que a pe
sar de que nace principalmente des
de el prisma de la nuevas necesidades 
formativas, cada vez más tecnológi
cas, en España crece a la sombra de 
un desempleo estructural que afecta 
a tres millones de personas. «El mer
cado de trabajo está sometido a cam
bios demográficos intensos quepo
drían ayudar a explicar el desajuste 
entre la evolución del empleo y la de 
las horas trabajadas. los problemas 
de relevo que genera el envejecimien
to pueden limitar el crecimiento del 
empleo en varias CC.AA. y que existe 
una cierta disimilitud entre el tipo de 
ocupaciones que dejaron las perso
nas que se jubilaron en la última dé
cada y aquellas en las que trabajan los 
jóvenes en la actualidad>>, señalan los 
expertos. 

Las negociaciones de convenios 
entre las empresas y los sindica
tos parece que será el de las 
reuniones cara a cara, en cada 
centro de trabajo que cuente con 
convenio colectivo, y donde no 
habrá un marco de conversacio
nes previamente acordado entre 
representantes de la patronal y de 
los trabajadores. Al menos, este es 
el escenario que se plantea en las 
más de 1.300 mesas de convenios 
que se han negociar o renovar 
este año, y que de momento 
tampoco lo harán con una percha 

común fijada en el Acuerdo para 
el Empleo y la Negociación 
Colectiva (AENC). 

«N o hay manera de poder 
avanzar absolutamente nada». La 
sentencia con la que concluía su 
intervención el secretario general 
de UGT, Pepe Álvarez, durante la 
jornada de ayer del 'Wake up, 
Spain!' dejaba un cierto sabor 
agridulce y un velo de resignación 
que desvela postura muy alejadas 
también en este nuevo intento de 
los agentes sociales para acordar 
el marco de subidas salariales. 
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

Pablo Hernández de Cos, gobernador 

del Banco de España, puso ayer en va-

lor la buena salud del sector financie-

ro español y europeo, pero no todo fue-

ron buenas palabras para los bancos. 

También hubo peticiones, concreta-

mente una, para que utilice los bene-
ficios extra que está teniendo en estos 

momentos por las subidas de tipos de 

interés de referencia para fortalecer-

se tras las turbulencias vividas en las 

últimas semanas.  

Estos fueron dos de los mensajes 

clave que trasladó ayer el responsable 

del supervisor español en el ‘Foro En-

cuentros en Castilla y León’, organiza-

do por ‘El Norte de Castilla’ en Valla-

dolid. «El sector bancario en la zona 

euro y, dentro de él, el español, se en-

cuentra bien preparado para afrontar 

escenarios adversos severos gracias a 

su elevado grado de resiliencia y a la 

sólida posición de capital y liquidez», 

señaló en su discurso.  

Estas palabras las pronunció en el 

contexto de quiebras en Estados Uni-

dos (SVB y Signature Bank) y el de-

rrumbe y venta de Credit Suisse. Unos 

episodios que el gobernador entiende 

que tienen elementos muy particula-

res de problemas de gestión y exposi-

ción de esos bancos y que «no están 

presentes» en las entidades españo-

las y europeas.  

Con todo, Hernández de Cos reco-

noció que estos episodios «han gene-

rado un aumento de la aversión al ries-

go de los inversores y de la volatilidad 

de los mercados financieros, y lleva-

do a un recorte a escala global de las 

cotizaciones bursátiles del sector ban-

cario». Así, bajo este panorama, el go-

bernador utilizó su intervención para 

decirle al sector que no cabe relajar-

se: «Resulta necesario que nuestras 

entidades bancarias lleven a cabo una 

política prudente de planificación de 

provisiones y de capital, que permita 

destinar parte del incremento de los 

beneficios que se está produciendo en 

el corto plazo a aumentar adicional-

mente la capacidad de resistencia del 

sector. Esto permitiría afrontar en me-

jor situación las posibles pérdidas que 

se producirían en el caso de que se 

materialicen los distintos escenarios 

de riesgo que identificamos en este 

momento». 

Asimismo, De Cos ahondó en la ne-

cesidad de «culminar la unión banca-

ria» mediante «la creación de un fon-

do europeo de garantía de depósitos 

plenamente mutualizado». Relacio-

nado con ello, aseguró que «este me-

canismo tendría un impacto conside-

rable en la confianza de los ciudada-

nos y los mercados, y contribuiría a 

una mayor compartición de riesgos 

en el área del euro y, por tanto, a re-

ducir potenciales episodios de frag-

mentación». 

Defensa del sector 

Prácticamente al tiempo que De Cos 

pronunciaba su discurso intervenían 

en otro evento los responsables de 

BBVA y Caixabank. Ambos aprovecha-

ron el altavoz para hacer gala de la 

«fortaleza» del sector financiero, como 

dijeron en la tercera edición del ‘Wake 

up, Spain!’, jornadas organizadas por 

‘El Español-Invertia’. 

Carlos Torres, presidente de BBVA, 

mandó un mensaje de tranquilidad a 
los oyentes al destacar la solidez de 

las entidades españolas tras las tur-

bulencias de las últimas semanas. 

Unas sacudidas que han golpeado 

fuertemente a las cotizaciones bursá-

tiles. 

«La situación de la banca europea 

es de fortaleza», dijo, al tiempo que 

confiaba en que la situación se recon-

duzca lo más rápido posible. Asimis-

mo, señaló que lo ocurrido en los tres 

bancos principalmente afectados no 

es «extrapolable» a la banca españo-

la, en referencia a que eran modelos 

de negocio y tenían problemas muy 

particulares. 

José Ignacio Goirigolzarri, presiden-

te de Caixabank, por su parte, afirmó 

que considera que todavía se verá «vo-

latilidad» en el sector, pero también 

llamó a la calma: «Estos momentos 

son perfectamente compatibles con el 

hecho de que la banca española tiene 

una enorme fortaleza, que nos tiene 

que permitir gestionar estos episodios 

con serenidad». 

Más allá de ello, Goirigolzarri apro-

vechó para transmitir que la regula-

ción es mayor en Europa que en Esta-

dos Unidos, una idea en la que tam-

bién incidió Carlos Torres durante su 

intervención. 

De Cos pide a la banca fortalecerse 
con el extra de beneficios que tiene

∑ BBVA y Caixabank 
defienden la salud de 
las entidades pese al 
golpe en la cotización  

El gobernador del Banco de España, Pablo Hernández de Cos  // EFE

Carlos Torres (BBVA) y José 
Ignacio Goirigolzarri 
(Caixabank) recuerdan que 
la regulación en Europa es 
más exigente que en EE.UU.
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Redacción

El gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos, ase-
guró ayer que no existe riesgo de
traslación de las “turbulencias fi-
nancieras” vividas en los últimos
días en Estados Unidos, con el Si-
licon Valley Bank, y en Suiza, con
el Credit Suisse, a la Unión Euro-
pea o a España, cuyo sector banca-
rio posee una “elevada capacidad
de resistencia” con “posiciones de
capital sólidas”.

En un foro económico, el gober-
nador explicó que en el contexto
actual, el mensaje que el Banco de
España trasladó a las entidades fi-
nancieras, especialmente a las mi-
noristas, es que sean “prudentes
en la planificación de provisiones
y de capital”, para que, en el caso
de materializarse un escenario ne-
gativo, puedan contrarrestarlo.

Si esta situación “de tensión y
turbulencias” se prolonga en el
tiempo provocarán “cierto dete-
rioro de la confianza” y un endure-
cimiento de las condiciones de fi-
nanciación, aseguró De Cos.

La banca recuperó ayer terreno
en bolsa tras el descalabro de las
últimas sesiones, y aunque el sec-
tor siguen en el foco de los inver-
sores, las tensiones se suavizaron
tras la compra del estadouniden-
se Silicon Valley Bank (SVB), cu-
ya quiebra desató la crisis a prin-
cipios de marzo.

Banco Santander y BBVA, con
una subida del 2,17% y del
2,07%, respectivamente, fueron
el segundo y tercer mejor valor
del principal índice de la bolsa
española, el IBEX 35, que ayer su-
bió casi el 1,3%.

Sobre la situación inflacionis-
ta, Hernández de Cos indicó

que tanto el Banco Central Eu-
ropeo como el Banco de España
acordaron recientemente su
compromiso con la “estabilidad
de los precios”, pues “sin estabi-
lidad financiera no hay estabili-
dad de precios y viceversa”, de
modo que la previsión de la en-
tidad supervisora es una “desa-
celeración progresiva de la in-
flación” en lo que queda de año.

Concretamente, Hernández
de Cos proyectó en el 3,7% el
IPC interanual para 2023 en Es-
paña, debido a la disminución
de los costes de la energía, aun-
que la inflación subyacente se
mantendrá aún “elevada” a cor-
to plazo y no será hasta 2024 y
2025 cuando se “relaje”.

En 2024 el IPC se mantendrá
en torno al 3,6% ,cuando decai-
gan las medidas de contención
puestas en marcha por el Gobier-
no, y no será hasta 2025 cuando
se aprecie de verdad esta caída
inflacionista hasta el 1,8%.

También abogó el gobernador
por un pacto de rentas que permi-
ta “repartir los costes de los pre-
cios energéticos” y que se traduz-
ca en una “reducción de salarios
reales”, pero que tendría que pasar
obligatoriamente por un acuerdo
entre empresarios y trabajadores,
que no debe paralizarse por un pe-
riodo electoral, opinó.

Finalmente, en cuanto a la pro-
yección de crecimiento, el gober-
nador indicó que del crecimiento
de la economía española del
5,5% de 2022 se desacelerará
hasta el 1,6% en 2023 que es, sin
embargo, es una previsión más
elevada que la esperada hace
unos meses; mientras que para
2024 será de 2,3% y en 2025 del
2,1%, en todos los casos por enci-
ma de la media de la UE.

El gobernador observó que en el
primer trimestre la economía es-
pañola aceleró y “habría manteni-
do un grado de dinamismo ligera-
mente superior al que registró en

la segunda mitad de 2022”. En el
mismo sentido se manifestó ayer
la vicepresidenta segunda y minis-
tra de Asuntos Económicos, Nadia
Calviño, que indicó ayer lunes que
la información disponible apunta
a que España se mantiene con una
senda de crecimiento positivo, que
se está “incluso acelerando” en es-
ta primera parte de 2023.

Según De cos, en el medio plazo,
a partir de mediados de año, el
avance del producto se irá “inten-
sificando”,

El británico Barclays se anotó un
avance del 2,32%, Unicredit, del
1,15%; Intesa, del 0,38%; y Nor-
dea, del 0,44%.

Este fin de semana, la directora
del Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI), Kristalina Georgieva,
alertó sobre un aumento de los
riesgos para la estabilidad finan-
ciera mundial y llamó a permane-
cer vigilantes ante las implicacio-
nes potenciales de la crisis banca-
ria para la economía.

El Banco de España descarta que esta
crisis contagie a los bancos del país
● El gobernador

sí advierte de que si

la situación persiste

habrá restricción

del crédito

NACHO DELGADO / EFE

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España.
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Cuarenta y un nombramientos y 
diecinueve ceses lleva Sánchez  
en un quinquenio. Demasiada  

gente para tan escaso éxito 

S
ÓLO desde una cierta rutina política y pe-
riodística cabe llamar «crisis» al insigni-
ficante reajuste de un par de ministerios. 
Crisis, y de consecuencias importantes, 

sería si se hubiese llevado por delante a Belarra 
y/o Irene Montero, pero todo el mundo sabe que 
Sánchez no puede tocar las carteras de Podemos 
ni cabrear a Iglesias ascendiendo a Yolanda Díaz 
–«presidenta segunda» según el lapsus de Patxi 
López– en el escalafón interno. Así que se ha li-
mitado a cambiar a dos ministras cuya gestión 
(?) puede resumirse en un par de líneas sin gran-
des aprietos, y ello porque no tenía más remedio 
al haberlas designado candidatas a sendos ayun-
tamientos. Con todo, son ya cinco remodelacio-
nes del Gabinete las que ha llevado a cabo en algo 
menos de un quinquenio, lo que se traduce en 
diecinueve ceses y cuarenta y un nombramien-
tos. Así a bote pronto –sin levantarse a mirarlo, 
que diría Umbral– puede tratarse de un récord. 
Y en todo caso es mucha gente para tan escaso 
éxito.  

En esta ocasión, y dado que a la legislatura le 
quedan nueve meses escasos, el expediente bien 
podría haberse resuelto con la promoción de un 
par de secretarios de Estado capaces de dar con-
tinuidad al trabajo (otra vez interrogación) que 
haya quedado pendiente de despacho. Así es cos-
tumbre cuando hay bajas en un Gobierno a pun-
to de rendir mandato. Pero en la nueva política 
los ministros no se ocupan de gestionar sino de 
hacer propaganda partidista, es decir, de ir por 
ahí de acto en acto, de entrevista en entrevista, 
repitiendo al pie de la letra argumentarios y con-
signas como vendedores de enciclopedias en vi-
sitas a puerta fría. Así están haciendo carrera la 
portavoz Isabel Rodríguez, dedicada a insultar a 
la oposición en sus teóricas comparecencias in-
formativas, y hasta una Nadia Calviño reconver-
tida en divulgadora de la doctrina sanchista con 
notable detrimento de su credibilidad como res-
ponsable de Economía. 

Los sustitutos de Darias y Maroto son dos ca-
balleros (¡¡paridad!!) de perfil discreto y semianó-
nimo, esa clase de hombres de partido siempre 
disponibles para coser cualquier roto. A Héctor 
Gómez le quitaron la portavocía parlamentaria 
porque chillaba poco –no como Patxi–, era dema-
siado cortés y su suave acento canario le rebaja-
ba el tono. El presidente necesitaba en su lugar a 
un tío de Baracaldo, mozo bravo dispuesto a vili-
pendiar a grito pelado a quienes lo hicieron len-
dakari sin pedir nada a cambio. Miñones, el nue-
vo titular de Sanidad, es farmacéutico con premio 
extraordinario y su llegada desde Galicia pinta a 
forja de un candidato para un territorio donde el 
PSOE no para de coleccionar fracasos. Pese al tiem-
po limitado, ninguno tiene la tarea demasiado 
cuesta arriba. No debe de resultar difícil mejorar 
el alirongo de las mascarillas y el sainete de la na-
vajita. Eso sí, la prometida auditoría del Covid está 
pendiente desde antes de que se marchase Illa.

IGNACIO  
CAMACHO

Cuarentena  

de ministros

UNA RAYA EN EL AGUA
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R. E.

Héctor Gómez Hernández será
el nuevo ministro de Industria,
Comercio y Turismo en sustitu-
ción de Reyes Maroto. El nuevo
titular de Industria ya formó
parte del equipo de Maroto en el
Ministerio, ha sido portavoz del
grupo parlamentario y desem-
peñaba las funciones de presi-
dente de la Comisión Constitu-
cional en el Congreso.

Héctor José Gómez Hernández
está afiliado al PSOE desde 2003.
Sus primeras responsabilidades
institucionales fueron como con-
cejal en el municipio del sur de la
isla de Tenerife Guía de Isora.

Posteriormente fue diputado
autonómico en Canarias, a partir
del año 2015. En esa legislatura
fue secretario segundo de la Mesa
del Parlamento canario.

En las generales de 2019 saltó a
la política nacional como Diputa-
do al Congreso. Fue elegido dipu-
tado por la provincia de Santa
Cruz de Tenerife en los dos comi-
cios legislativos que hubo ese año.

En la Cámara Baja ha sido porta-
voz del grupo socialista. Sustituyó
a Adriana Lastra en septiembre de
2022 y se mantuvo en el puesto
hasta julio de 2022, cuando Sán-
chez le reemplazó por Patxi López.

Además, fue presidente de Tu-
respaña entre 2018 y 2019, en el
primer Gobierno de Sánchez has-
ta que se convocaron las primeras
elecciones generales de 2019.

Gómez gestionará un departa-
mento que agrupa más del 35 %
del PIB español, un tercio del cual
se centra en el turismo.

El ministro lidiará con una pa-
tronal, que se queja de que no se ha
aprovechado el momento, y con la
fuerte inyección de fondos euro-
peos para impulsar la transforma-
ción hacia un modelo menos de-
pendiente del sol y playa.

En el ámbito de la industria, de-
berá culminar el Pacto por la In-

dustria, que su antecesora preten-
día dejar firmado y la elaboración
de una nueva ley de Industria, ya
que la actual data de 1992.

Queda trabajo asimismo en el
Perte del Vehículo Eléctrico y Co-
nectado, que en primavera sacará
las convocatorias de la segunda lí-
nea europea, más flexible.

Héctor Gómez releva
aMaroto en Industria,
Comercio y Turismo

DS

Héctor Gómez, nuevo ministro de Industria, Comercio y Turismo.

Elexpresidentede

Turespañaseharácargo

deunacarteraqueabarca

el35%delPIBespañol
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Las empresas
no financieras
elevaron su
beneficio casi el
doble en 2022

EP MADRID

La cifra de negocios, los resul-
tados y la rentabilidad de las
empresas no financieras que
componen la muestra trimes-
tral de Central de Balances
(CBT) se expandieron con in-
tensidad en 2022, con incre-
mentos del 41,3%, del 91,3% y
del 5,5%, respectivamente, so-
bre el ejercicio precedente, se-
gún el Banco de España.

En concreto, la cifra neta de
negocios de las empresas cre-
ció en 2022 a un ritmo del
41,3% frente al incremento del
20,7% que experimentó la
muestra en 2021. Esta evolu-
ción positiva se observa en to-
dos los sectores, si bien, desta-
ca el dinamismo del sector de
la energía en 2022 que contri-

buyó con 16,7 puntos al creci-
miento total.

El beneficio ordinario neto
creció en un 91,3% en 2022
(frente al 32,1% de 2021), des-
tacando, de nuevo, la contribu-
ción del sector de la energía
con 26,7 puntos respecto al to-
tal. Esta evolución se explica
fundamentalmente por el au-
mento del valor añadido bruto
(VAB) en un 21,4% y de los in-
gresos financieros en un 69%,
según el Banco de España.

De su lado, la ratio de renta-
bilidad del activo se situó en el
5,5% en 2022 frente al 4% de
2021, alza justificada princi-
palmente por el incremento del
resultado ordinario neto.

Los gastos de personal a nivel
general crecieron en torno a un
6,5% en 2022 desde algo más
de un 3% en 2021.

Las ganancias crecen
un 91,3% por el buen
comportamiento del
sector de la energía
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D. CABALLERO MADRID 

La crisis de los bancos es de confian-

za. No hay problemas de solvencia ni 

de liquidez, como recordó ayer el go-

bernador del Banco de España, Pablo 

Hernández de Cos. El problema está 

en que se desate el pánico entre los in-

versores (particulares y profesiona-

les), así como entre los depositantes. 

En este escenario, las entidades finan-

cieras lo fían todo a ser transparentes 

e intentar salir al paso de cualquier in-

formación falsa o errónea que pueda 

dañar su situación de cara al merca-

do. Esto último es lo que hizo este do-

mingo Bankinter. No podían dejar que 

unos datos cuajaran en la opinión pú-

blica ya que no eran reales y aprove-

charon para desmentirlos a toda ve-

locidad en redes sociales. 

Todo comenzó al final de la maña-

na del domingo. Una casa de análisis 

económico extranjera, Steno Research, 

difundió un gráfico en Twitter en el 

que se situaba a Bankinter como uno 

de los bancos más expuestos al sector 

inmobiliario comercial, es decir, a las 

oficinas. Un ámbito de actividad que 

está sufriendo turbulencias en EE.UU. 

Pronto el gráfico fue replicado por un 

directivo de Morningstar, una empre-

sa referente en el análisis financiero. 

Todo parecía cuadrar porque los da-

tos salían de la base de datos de Bloom-

berg. Sin embargo, la información di-

fundida no era real.  

Era domingo a la hora de comer pero 

el equipo de redes sociales de Bankin-

ter estaba operativo; siempre hay gen-

te en el departamento incluso en fines 

de semana. En este caso la situación 

requería de celeridad dado que había 

cuentas con cientos de miles de segui-

dores implicadas. 

El equipo de redes vio la informa-

ción en la citada red social y pronto 

comprobó que era falsa. Internamen-

te se pusieron en contacto con el área 

de relación con inversores del grupo 

para contrastar la información y acla-

rar el asunto a la mayor brevedad. En 

cuestión de minutos salieron al paso, 

con decenas de mensajes en Twitter, 

dando a conocer que la exposición de 

Bankinter al inmobiliario comercial 

no era tal. El fallo estuvo en que la casa 

de análisis difundió una exposición a 

inmobiliario comercial que en reali-

dad se refería a la de ‘deudores con ga-

rantía real’, que son principalmente 

hipotecas a hogares. Tras aclararlo la 

entidad, se eliminó el mensaje inicial 

y Bankinter ya ha notificado a Bloom-

ber el error que tiene en sus datos.

El bulo en redes sobre Bankinter 
que explica el miedo del sector

TURBULENCIAS FINANCIERAS
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ACCIONA 175,700 1,04 1,80 2,21 176,900 175,200 77.834 9.638 17:38

ACCIONA ENER 34,560 0,41 0,14 -4,37 34,860 34,360 282.216 11.379 17:38

ACERINOX 9,182 0,42 0,04 2,34 9,270 9,026 632.857 2.484 17:38

ACS 28,060 -0,07 -0,02 6,64 28,390 28,020 421.267 7.974 17:38

AENA 142,550 0,25 0,35 21,53 144,900 142,550 170.810 21.382 17:38

AMADEUS IT GROUP 58,500 0,86 0,50 20,49 58,760 57,780 666.206 26.354 18:55

ARCELORMITTAL 26,185 0,69 0,18 6,49 26,520 25,585 248.053 22.985 17:38

BANCO SABADELL 0,982 1,53 0,01 11,44 1,008 0,952 44.120.808 5.523 17:38

BANKINTER 5,092 0,59 0,03 -18,76 5,212 5,008 4.541.105 4.577 17:38

BBVA 6,256 2,07 0,13 11,04 6,332 6,122 17.991.412 39.955 18:55

CAIXABANK 3,523 0,86 0,03 -4,06 3,606 3,459 13.190.511 28.398 17:38

CELLNEX TELECOM 34,390 1,15 0,39 11,22 34,710 33,670 1.146.303 23.362 17:38

COLONIAL 5,640 0,98 0,05 -6,16 5,670 5,570 1.216.522 3.043 17:38

ENAGAS 17,255 0,67 0,11 11,14 17,325 17,200 524.211 4.521 19:05

ENDESA 19,415 1,97 0,38 10,09 19,480 19,075 943.792 20.556 17:38

FERROVIAL 26,420 0,19 0,05 7,97 26,870 26,420 1.192.748 19.487 17:38

FLUIDRA 15,340 1,12 0,17 5,65 15,500 15,280 443.913 3.001 18:33

GRIFOLS 9,042 3,91 0,34 -16,04 9,124 8,760 1.324.129 3.853 19:05

IAG 1,566 1,92 0,03 12,59 1,570 1,541 7.711.171 7.783 17:38

IBERDROLA 11,185 1,04 0,12 4,03 11,210 11,100 8.501.607 72.103 19:05

INDITEX 29,690 1,82 0,53 19,48 29,700 29,410 2.378.324 92.533 17:38

INDRA 12,130 1,51 0,18 13,90 12,170 11,990 463.833 2.143 17:38

LOGISTA 22,680 0,53 0,12 -0,14 22,760 22,600 201.483 3.011 17:38

MAPFRE 1,840 0,66 0,01 1,66 1,848 1,821 2.329.709 5.666 17:38

MELIÁ HOTELS 5,425 0,84 0,05 18,50 5,495 5,390 1.134.384 1.196 17:38

MERLIN PROP. 7,735 0,65 0,05 -11,85 7,765 7,675 936.074 3.634 17:38

NATURGY 27,100 0,93 0,25 11,48 27,250 26,940 316.006 26.277 17:38

REDEIA 15,795 0,70 0,11 -1,30 15,865 15,690 768.131 8.546 19:05

REPSOL 13,940 1,09 0,15 -3,91 14,065 13,695 3.302.065 20.246 17:38

ROVI 39,100 0,57 0,22 8,43 40,040 38,840 158.374 2.112 17:38

SACYR 2,824 1,51 0,04 11,00 2,836 2,796 1.583.649 1.883 17:38

SANTANDER 3,290 2,17 0,07 17,40 3,341 3,251 49.217.856 54.134 17:38

SOLARIA 15,975 0,76 0,12 -6,69 16,130 15,870 234.930 1.996 17:38

TELEFÓNICA 3,822 1,43 0,05 12,91 3,835 3,798 9.587.740 22.073 17:38

UNICAJA BANCO 0,967 1,15 0,01 -6,16 0,990 0,947 9.324.682 2.569 17:38

A
Madrid
Íbex 35
1,29%
8.906,1

A
Nueva York
Dow Jones 30
0,60%

32.432,08

A
Tokio

Nikkei 225
0,33%

27.476,87

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,82%
4.164,62

J
ORNADA de ascensos
en los principales ín-
dices europeos con los
inversores a la espera

del dato preliminar de la infla-
ción de marzo en Alemania y
España, que se publica maña-
na, y de la Eurozona, el viernes.

En esta coyuntura, y tras las
crecientes incertidumbres so-
bre la estabilidad financiera,
el presidente del Bundesbank,
Joachim Nagel, señaló que el
BCE mantiene su compromiso
de controlar la inflación, a la
vez que está preparado para
responder a cualquier posible
escenario de tensión en los
mercados que haga peligrar la
estabilidad financiera. A su
vez, añadió que actualmente
es más importante modular

las decisiones de política mone-
taria en cada reunión, teniendo
en cuenta la evolución de los da-
tos macroeconómicos y la situa-
ción financiera. Por otro lado, el
gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos in-
sistió en que es momento ade-
cuado para completar la unión
bancaria de Europa.

En este contexto, el Eurostoxx
50 subió un 0,8% y el Íbex 35 se
acercó a la barrera de los 9.000
puntos, destacando el buen com-
portamiento del sector salud y fi-
nanciero.

En la renta fija, la sesión fue de
aumentos generalizados de los
bonos soberanos, con los merca-
dos apostando por la continua-
ción de la elevada inflación. La
inestabilidad en el sector finan-
ciero ha aumentado el riesgo de
recesión en EEUU y el mercado
estima que no habrá subidas adi-
cionales en la tasa de los fed
funds. Con el temor de la semana
pasada, se produjo un récord his-
tórico del dinero aparcado en los
fondos monetarios en el país.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

PENDIENTES DE LA INFLACIÓN

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones
de Singular Bank

5
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